
В постаматах 
пустовато
PickPoint столкнулся 
с проблемами доставки

Крупный игрок рынка доставки 
PickPoint, столкнувшись с финан‑
совыми сложностями из‑за ино‑
странного акционера, перестал 
принимать заявки на отправку по‑
сылок из большинства городов 
России. В компании говорят, что 
пытаются договориться с контр‑
агентами о погашении задол‑
женности, однако с начала это‑
го года число исков к PickPoint 
значительно возросло. Сейчас 
россияне стали переключаться 
на пункты выдачи заказов (ПВЗ), 
поэтому сегмент постаматов 
в целом испытывает серьезные 
трудности. 

Как обнаружил „Ъ“, на сайте 
и в приложении логистического 
сервиса PickPoint недоступен при-
ем заявок на отправление посылок 
из большинства населенных пун-
ктов России, за исключением Мо-
сквы, Подмосковья, Санкт-Петер-
бурга, Ленинградской области и еще 
нескольких крупных городов стра-
ны. Об этой же проблеме сообща-
ют клиенты сервиса в соцсетях Pick-
Point: они жалуются на удлиненные 
сроки доставки, сломанные и отклю-
ченные постаматы в ряде городов.

По словам источника „Ъ“, Pick-
Point, ссылаясь на финансовые слож-
ности, также уведомил некоторые 
маркетплейсы о приостановке со-
трудничества. В Avito подтвердили 
„Ъ“, что доставка в постаматы Pick-
Point временно недоступна. В Ozon 
говорят, что заказы через PickPoint 
по-прежнему можно получить в пун-
ктах маркетплейса, где такая опция 
подключена. 

В PickPoint заявили „Ъ“, что рабо-
та сети самовывоза восстановлена 
во всех регионах страны. Однако „Ъ“ 
не удалось оформить заказ через сер-
вис в Ростове-на-Дону, Казани, Но-
восибирске и Кирове. Гендиректор 
PickPoint Надежда Романова объяс-
няет приостановку работы сети в ре-
гионах затруднениями в финанси-
ровании западными акционерами. 
Конечные бенефициары сети неиз-
вестны: по данным «СПАРК-Интер-
факс», компания принадлежит кипр-
ской PickPoint Delivery System Ltd. 

По собственным данным, сеть 
самовывоза PickPoint насчитыва-
ет 6 тыс. постаматов и 4,5 тыс. пун-
ктов выдачи заказов в 657 населен-
ных пунктах страны. В 2021 году 
ООО «Сеть автоматизированных 
пунктов выдачи», управляющее се-
тью ПВЗ и постаматов, при выруч-
ке в 3,5 млрд руб. получило убыток 
в 234 млн руб. 

По словам госпожи Романовой, 
компания пытается решить про-
блемы с финансированием и ве-
дет переговоры с партнерами о вос-
становлении объемов отгрузок 
на приемлемых для всех условиях. 
Компания также общается с рядом 
заинтересованных инвесторов, со-
общила она, не раскрывая детали.

Между тем у PickPoint возни-
кли сложности и с контрагентами. 
Как подсчитал „Ъ“, с начала 2023 
года к сети поданы иски более чем 
на 400 млн руб. Общая сумма требова-
ний по всем рассматриваемым к ком-
пании искам достигает 711 млн руб. 
Так, парфюмерная сеть «Золотое ябло-
ко» подала иск к PickPoint на 265 млн 
руб., Lamoda — на 262 млн руб.
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Мюнхенская конференция в опасности 
Как Россию не позвали на крупнейший международный форум, а ей и не надо

Сегодня открывается Мюнхенская кон‑
ференция по безопасности — пожалуй, 
самый известный в мире форум по во‑
просам внешней политики и обороны. 
Центральной темой мероприятия в этом 
году станет российская военная опе‑
рация на Украине. Официальную деле‑
гацию из РФ на конференцию впервые 
с конца 1990‑х не позвали: организа‑
торы, по их словам, не захотели предо‑
ставлять ей «площадку для пропаган‑
ды». Российские чиновники, впрочем, 
заверяют, что не полетели бы в Мюнхен, 
даже если бы их позвали. 

Форум не для всех
В столицу Баварии, как ожидается, приедут 
более 40 глав государств и правительств, 
около 90 министров, а также сотни поли-
тиков и экспертов со всего мира. Это если 
все долетят. Накануне открытия конферен-
ции сотрудники семи крупных немецких 
аэропортов, включая мюнхенский, объя-
вили о проведении в пятницу забастовки. 
Они настаивают на повышении зарплат 
и готовы «в виде исключения» принимать 
лишь правительственные лайнеры. Пас-
сажирам обычных рейсов придется как-то 
выкручиваться.

Самая крупная иностранная делега-
ция — американская — в Мюнхен прилете-
ла еще в четверг. Вице-президент США Ка-
мала Харрис привезла с собой рекордное 
число участников из Госдепартамента, Пен-
тагона и Конгресса (одних только сенаторов 
более 30). По мнению нового председате-
ля Мюнхенской конференции, немецкого 
дипломата Кристофа Хойсгена, это — «на-
глядное свидетельство трансатлантическо-
го единства».

Вторая же по численности иностранная 
делегация в Мюнхене в этом году — украин-
ская. В списке участников — министр обо-
роны Алексей Резников, министр иностран-
ных дел Дмитрий Кулеба, более 20 членов 
Верховной рады, множество украинских 
экспертов. Конфликт на Украине и вокруг 
нее, несомненно, станет главной темой 
предстоящих трех дней в Мюнхене. 

Германию на конференции по традиции 
представит канцлер — Олаф Шольц. Также 
в программе заявлены британский премьер 
Риши Сунак, президент Франции Эмманю-
эль Макрон, член Политбюро ЦК Компартии 
Китая, курирующий внешнюю политику, 
Ван И. Подтвердили свое участие президен-
ты Азербайджана, Грузии и Молдавии Иль-
хам Алиев, Саломе Зурабишвили и Майя 
Санду, премьер-министр Армении Никол 
Пашинян.

Российской официальной делегации 
в Мюнхене на сей раз не будет — ее не при-
гласили. По словам Кристофа Хойсгена, 
организаторы решили не предоставлять 
российским чиновникам «площадку для 
распространения пропаганды». Вместо это-

го на конференцию позвали представите-
лей российской оппозиции: Гарри Каспа-
рова, Михаила Ходорковского, Дмитрия 
Гудкова (признаны властями РФ «иноаген-
тами»), Юлию Навальную и Жанну Немцову. 

Такое решение поддержали не все. Де-
путат и спикер по вопросам внешней поли-
тики фракции партии «Левые» в Бундестаге 
Грегор Гизи сказал в комментарии порталу 
RedaktionsNetzwerk Deutschland, что с рос-
сийскими официальными лицами нуж-
но говорить ради прекращения огня и де-
эскалации ситуации на Украине. Об этом 
же журналистам Evangelischer Pressedienst 
заявила активистка Мария Фекль, сооргани-
затор Мюнхенской конференции по вопро-
сам мира, которая проходит в столице Бава-
рии в эти же дни. По ее мнению, «именно 
сейчас больше всего востребованы дипло-
матия и диалог» — прежде всего, на уровне 
властей, как это уже было в случае с зерно-
вой сделкой и обменом пленными.

В МИД РФ агентству «РИА Новости», 
впрочем, заявили, что никто из официаль-
ных российских лиц и не поехал бы в Мюн-
хен, даже если бы их позвали. Напомним, 
в прошлом году российская делегация сама 
отказалась от участия в конференции (состо-
явшейся буквально за несколько дней до на-
чала военной операции РФ на Украине), 
хотя ее туда активно зазывали. Официаль-
ный представитель МИД РФ Мария Захаро-
ва тогда пояснила это тем, что мероприятие 
в Мюнхене перестало быть инклюзивным 
и объективным, превратившись в трансат-
лантический междусобойчик. 

С тех пор подходы российской стороны 
к форуму в Мюнхене стали еще более не-
гативными. По словам Марии Захаровой, 
«некогда уважаемая конференция превра-
тилась в балаган с антироссийской направ-
ленностью, который под видом „выстраи-
вания диалога с российским обществом“ 
приглашает маргиналов, вскормленных 
на собственные деньги». «В нынешнем фор-
мате Мюнхенская конференция является 
лишь продолжением западного мейнстри-
ма по „демонизации“ ряда стран»,— заяви-
ла она на брифинге в ответ на вопрос, пла-
нирует ли российская делегация поехать 
в Мюнхен в этом году.

Вице-спикер Совета федерации Констан-
тин Косачев, ранее не раз принимавший 
участие в Мюнхенской конференции, также 
заявил, что разочарован ею. По его словам, ра-
нее к этому мероприятию в России «многие 
годы относились с придыханием как к не-
кой кульминации геополитической мысли». 
«Как неоднократный в прошлом участник со-
ответствующих дискуссий могу откровенно 
признаться, что такое восприятие было глу-
боко ошибочным. Конференция всегда была 
институцией НАТО,— написал он на днях 
в своем Telegram-канале.— Единственной за-
дачей ее организаторов было продемонстри-
ровать несокрушимую евроатлантическую 
солидарность вовне, а внутри — дополни-
тельно отстроить в режиме такой солидарно-
сти европейских членов НАТО по отношению 
к единственному лидеру, США». «Российские 
и прочие ненатовские участники конферен-
ции», по мнению сенатора, «неизменно ока-
зывались некой „стенкой“ для отработки уда-
ров, как в теннисе или в тире, с незавидной 
ролью наглядной демонстрации превосход-
ства „демократий“, коими полагали себя на-
товцы, перед „автократиями“, коими натов-
цы считали всех остальных». 
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Есть такая концессия — 
родину ускорять
В строительстве ВСМ Москва—Петербург 
место Siemens может занять «Синара»

Концессионером высокоскоростной 
магистрали (ВСМ) Москва—Петербург 
может стать группа «Синара», докумен‑
ты для подачи в правительство заявки 
уже подготовлены. Исходно предпола‑
галось, что технологическим партнером 
в проекте станет Siemens, теперь его 
сменили «Уральские локомотивы» (быв‑
шее СП Siemens с «Синарой»), которые 
к 2028 году должны разработать  поезд, 
развивающий скорость 400 км/ч. Ана‑
литики считают, что у «Синары» до‑
статочно компетенций, а приглашать 
в концессионеры иностранцев сейчас 
не имеет смысла.

Концессионером основного участка вы-
сокоскоростной магистрали Москва—Пе-
тербург может стать группа «Синара» (ранее 
ее контролировал Дмитрий Пумпянский, 
в марте 2022 года перестал быть ее бенефи-
циаром). Как следует из документов ОАО 
РЖД, которые видел „Ъ“, монополия сов-
местно с предполагаемым концессионе-
ром на основании обращения группы «Си-
нара» в правительство от 13 июля 2022 года 
прорабатывает организационно-право-
вую модель взаимодействия участников 
концессионной инициативы, «отражаю-
щую распределение финансовой нагрузки 
и возникающих обязательств между всеми 
ключевыми участниками процесса». Согла-
сован пакет документов для подачи в пра-
вительство заявки частной концессионной 

инициативы по организации строительст-
ва и эксплуатации магистрали, сообщается 
в документе.

Проект российской ВСМ разрабатыва-
ется десятилетиями, в 2019 году с перво-
начального варианта Москва—Казань его 
было решено переконфигурировать в мар-
шрут Москва—Петербург (см. „Ъ“ от 28 мар-
та и 16 апреля 2019 года). Проект предпо-
лагает достижение времени сообщения 
между столицами в 2 часа 15 минут. Пред-
полагается, что входы в Москву и Петер-
бург (участки Москва—Крюково и Обу-
хово—Петербург) будут строиться за счет 
инвестпрограммы ОАО РЖД и бюджета, 
в то время как основная протяженность 
трассы — участок Крюково—Обухово про-
тяженностью 624,2 км — должна быть от-
дана в концессию. Стоимость этого участка 
оценивается в 1,66 трлн руб.

Концессионное партнерство напрямую 
зависит от технологического — кто имен-
но будет поставлять подвижной состав для 
магистрали и, соответственно, под какие 
технические потребности будет проекти-
роваться трасса. Для трассы Москва—Пе-
тербург наиболее вероятным партнером 
прежде была Siemens. Однако немецкая 
компания в мае 2022 года приняла реше-
ние об окончательном уходе из России (см. 
„Ъ“ от 9 марта и 12 мая 2022 года).
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Перед электромобилями 
открывают шлагбаумы
Бесплатный проезд по платным дорогам  
для владельцев электротранспорта  
запускают с марта

С 1 марта, узнал „Ъ“, владельцы электро‑
мобилей смогут бесплатно  пользоваться 
платными дорогами — соответствую‑
щее решение принято Белым домом. 
Эксперимент продлится до конца года 
и коснется пока только проезда по фе‑
деральным трассам (М‑11, ЦКАД и т. д.). 
Автовладельцы получат такое право по‑
сле того, как приобретут или арендуют 
у «Автодора» бесконтактный транспон‑
дер. В госкомпании уже предупредили: 
у граждан, которые попытаются проехать 
с таким устройством на обычной  машине 
(не электромобиле), со счета спишут 
деньги, а транспондер отберут.

По поручению первого зампреда прави-
тельства Андрея Белоусова Минэкономи-
ки совместно с госкомпанией «Автодор» 
запускают с 1 марта эксперимент, позволяю-
щий владельцам электромобилей бесплат-
но проезжать по платным федеральным ав-
тотрассам. Для этого нужно приобрести 
за 3–3,5 тыс. руб. или взять в аренду бескон-
тактный транспондер T-pass, обратившись 
в офис поддержки ООО «Автодор—Платные 
дороги» (дочерняя структура госкомпании 
«Автодор»). Понадобятся документы, под-
тверждающие, что транспортное средство 
оснащено исключительно электрическим 
двигателем (СТС, ПТС), пояснил замглавы 
Минэкономики Максим Колесников. Если 

у автовладельца уже есть T-pass, его просто 
надо предоставить в офис.

Пользователям электромобилей будет раз-
решен свободный проезд по платным трассам 
«Автодора» (М-1, М-3, М-4, М-11, М-12, ЦКАД), 
а также по участку М-11 15–58 км (оператор — 
Северо-Западная концессионная компания; 
СЗКК) и обходу Одинцово (оператор — ООО 
«Новое качество дорог»). Последним двум го-
скомпания компенсирует выпадающие дохо-
ды. Владельцы электрической техники, под-
считали в Минэкономики, смогут сэкономить 
в среднем 2 тыс. руб. при поездке в рабочий 
день из Москвы в Санкт-Петербург по М-11 
и 1,92 тыс. руб.— из столицы в Ростов-на-До-
ну по М-4. На Западном скоростном диаме-
тре в Санкт-Петербурге, на платных дорогах 
Псковской области и других региональных 
трассах такой транспондер работать не будет.

При попытке использовать устройство 
на другой машине с лицевого счета (привя-
занного к транспондеру) спишут полную сто-
имость проезда, а сам транспондер отключат 
от акции без возможности повторного участия 
в ней, заявил заместитель председателя правле-
ния «Автодора» Константин Макиев. «Система 
это отслеживает автоматически,— пояснили 
„Ъ“ в госкомпании.— Дополнительно прово-
дится проверка финансовыми контролерами».
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,38

процента составила средняя ставка по депозитам физлиц сроком до года в декабре 2022 
года, сообщил Банк России. Доходность коротких депозитов остается кратно ниже инфляции, косвенно 
подтверждая соображения аналитиков ДИП ЦБ (см. „Ъ“ от 24 февраля) о том, что рост склонности населе-
ния к сбережениям обусловлен в большей степени отсутствием на полках привычных товаров, нежели 
изменениями его финансовых стратегий. Отметим, что более оперативный показатель — средняя макси-
мальная ставка по тем же депозитам в топ-10 банков РФ — в первой декаде февраля снизилась c 8,036% 
до 7,926% годовых, отражая ожидаемое снижение инфляции на фоне высокой базы 2022 года.

ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ

В конце 2022 года  
экспорт и импорт падали 
почти синхронно

По данным «зеркальной» внешне-
торговой статистики стран—ос-
новных торговых партнеров РФ 
(46 государств, более 80% внеш-
ней торговли до февраля 2022 
года), собранной аналитиками 
Telegram-канала «Твердые цифры», 
в декабре 2022 года российский 
экспорт в годовом выражении сни-
жался второй месяц подряд — на 
16% ($37 млрд для выборки) против 
8% месяцем ранее. Импорт за тот 
же период снизился в годовом вы-
ражении на 13% (до $23 млрд) про-
тив падения на 10% в ноябре 2022 
года, снижение ввоза машин и обо-
рудования ускорилось до 23%.

В страновой структуре экспорта 
динамика была схожей всю вторую 
половину 2022 года. За счет энер-
гоносителей вывоз товаров в Ин-
дию вырос в декабре в пять раз, 

в Малайзию и Грузию — в 2,4 раза, 
в Венгрию — на 81%, в Грецию — на 
58%. Доля Китая и Индии в структуре 
экспорта в конце 2022 года выросла 
до 25% и 13% против 17% и 3% со-
ответственно в его начале, тогда как 
в IV квартале 2022 года экспорт в эти 
страны оставался на одном уровне. 
Доля ЕС за тот же период сократи-
лась до 25% с 41%.

Импорт же в Россию быстрее 
всего рос из Армении (в 4,5 раза), 
Турции (в 2,2 раза), Казахстана (на 
48%), Узбекистана (на 43%). В конце 
прошлого года доли Китая и Турции 
выросли до 44% и 7% с 36% и 2% 
в его начале соответственно, а ЕС — 
снизилась до 21% с 38%. «В четвер-
том квартале 2022 года тектониче-
ские сдвиги в направлениях торговых 
потоков утихли, что делает раскрытие 
данных по внешней торговле менее 
чувствительным»,— заключает автор 
расчетов Родион Латыпов.

Между тем, судя по косвенным 
данным начала 2023 года, похоже, 
на смену им пришли «тектонические 
сдвиги» в объемах экспорта на фоне 
действующих ограничений на вывоз 
нефти и нефтепродуктов. По данным 
ЦБ в отраслях, ориентированных на 
внешний спрос, в январе наблюда-
лось снижение финансовых потоков 
к среднему в предыдущем квартале 
(взвешенно по долям отраслей в ва-
ловой добавленной стоимости, се-
зонность устранена) на 9,8% про-
тив роста на 2,8% в декабре и 0,6% 
в ноябре 2022 года. Январское сни-
жение затронуло крупнейшие отрас-
ли этой группы, отмечают в ЦБ. Ос-
новной негативный вклад внесла до-
быча нефти и газа, негативные тен-
денции затронули также металлур-
гию, нефтепереработку и добычу 
угля. Поддерживало же экспортные 
отрасли производство прочих транс-
портных средств и оборудования.

Артем Чугунов

ДИНАМИКА ВНЕШНЕЙ ТОРГОВЛИ РФ 
(%, ГОД К ГОДУ)
ИСТОЧНИК: TELEGRAM-КАНАЛ «ТВЕРДЫЕ ЦИФРЫ».
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Вчера на заседании правитель-
ства премьер-министр Миха-
ил Мишустин утвердил повы-
шение максимальных размеров 
грантов для АПК, потребовав не 
сокращать число их получате-
лей,— для этого объем програм-
мы поддержки фермерства и ко-
операции увеличен на 2023 год 
с 12 млрд до 14 млрд руб. Учиты-
вая затоваренность рынка зер-
ном, наращивание господдерж-
ки, вероятно, свидетельству-
ет не только о желании Белого 
дома поддержать ликвидность 
в агросекторе в начале посев-
ной, но и об уверенности в том, 
что продукцию удастся экспорти-
ровать. Оптимистичные оценки 
экспорта подтверждаются све-
жим отраслевым докладом Ро-
сконгресса — по ним российское 
зерно уже адаптируется к изме-
нениям на мировом рынке. 

Правительство продолжает рас-
ширение господдержки АПК: раз-
меры гранта «Агростартап» увели-
чены до 8 млн руб. для животново-
дов, работающих в сельхозкоопера-
тивах, до 7 млн руб.— для занятых 
в молочном и мясном скотоводстве, 
до 6 млн руб.— для членов коопера-
тивов, выращивающих сельхозкуль-
туры, и до 5 млн руб.— для аграриев, 

ведущих «другую работу». Анонси-
руя новые меры поддержки, Миха-
ил Мишустин подчеркнул, что уве-
личение размеров грантов не долж-
но привести к сокращению числа их 
получателей. Так, правительство, ве-
роятно, пытается стабилизировать 
рынок в условиях, когда рекордный 
урожай 2022 года при не очень ак-

тивном экспорте давит на внутрен-
ние цены, осложняя ситуацию с за-
купками семян, удобрений и топли-
ва (подробнее см. „Ъ“ от 7 февраля). 

Впрочем, рост господдержки, ви-
димо, отражает и уверенность Белого 
дома в том, что значительные объемы 
зерна из страны вывезти удастся. Офи-
циальный прогноз Минсельхоза по 

экспорту зерна — 60 млн тонн к кон-
цу сельхозгода (30 июня 2023-го). Осто-
рожность в оценках (при урожае при-
мерно в 160 млн тонн и внутреннем 
потреблении не выше 80 млн тонн) 
связана с затруднениями экспорта 
из-за опасения вторичных санкций 
и собственного лимитирующего ме-
ханизма — экспортной квоты. При 
этом именно наращиванием экспор-
та власти рассчитывают сдерживать 
проблемы, вызванные избытком про-
дукции на внутреннем рынке в усло-
виях отказа Минсельхоза от закупок 
зерна с рынка в интервенционный 
фонд. Пока российским агроэкспор-
терам удалось вернуться к нормаль-
ным показателям внешних отгрузок 
зерновых: за июль—ноябрь 2022 года 
из РФ вывезли 23,75 млн тонн пшени-
цы (против 21,9 млн тонн за тот же пе-
риод в 2021 году). 

Отчасти надежды на рекордные 
продажи на мировом рынке опира-
ются на процесс перестройки внеш-
них рынков для российских зерно-
вых с учетом изменения ситуации 
в мире, зафиксированную отрасле-
вым докладом фонда Росконгресс. 
Согласно публикации, хотя тради-
ционные главные покупатели рос-
сийского зерна — Египет, Турция 
и Иран — находятся вне юрисдик-
ции США и ЕС (то есть не опасаются 

вторичных санкций), их доли в рос-
сийском экспорте несколько изме-
нятся: при росте поставок в Египет 
(с 2,7 млн тонн в 2021–2022 сельхоз-
году до 3,1 млн тонн в 2022–2023-м), 
экспорт в Иран значительно сокра-
тится (почти на 2 млн тонн). Ожида-
ется, что в пятерку лидеров по закуп-
кам российской пшеницы войдут 
Саудовская Аравия и Алжир, «меха-
низмов прямого воздействия на ко-
торые у Запада нет»: импорт пшени-
цы из РФ в них может увеличиться 
в два и восемь раз соответственно. 
Кратно должны вырасти поставки во 
входящие в топ-10 покупателей рос-
сийского зерна Бангладеш, Судан, 
Израиль, совокупное увеличение от-
грузок в остальные страны мира так-
же вырастет более чем на 1 млн тонн. 

Как напоминают в Росконгрес-
се, весь 2022 год российская пшени-
ца на экспорт стоила более $300 за 
тонну (примерно на $30 дороже, чем 
в 2021-м). В 2023-м из-за «хорошего 
мирового урожая ключевых зерно-
вых», который ожидают Всемирный 
банк и ФАО, цены на пшеницу могут 
упасть на 10% — компенсировать их 
падение при снижении экспортных 
пошлин, полагают в Росконгрессе, 
также можно будет наращиванием 
объемов вывоза.

Кристина Боровикова

Экспорт надежды нашей
Белый дом наращивает поддержку аграриев в начале посевной

Евразийский фонд стабилизации 
и развития (ЕФСР) проанализиро-
вал объем финансовой поддержки 
от международных организаций 
и агентств по развитию в странах 
«евразийского региона». В базе 
данных учитываются операции 
суверенного финансирования 
в виде стабилизационных или ин-
весткредитов, грантов и операций 
технического содействия — сум-
марно на $90 млрд. Больше все-
го поддержки за последние 15 лет 
получил Узбекистан — $20,9 млрд, 
Белоруссия же стала самым круп-
ным получателем стабилизаци-
онных кредитов. 2022 год по объ-
емам помощи оказался скромнее 
рекордного 2020-го.

В Евразийском фонде стабилиза-
ции и развития оценили объем так 
называемого суверенного финанси-
рования для целей развития и ста-
билизации, который получают стра-
ны ЕАЭС, а также Азербайджан, Гру-
зия, Таджикистан, Монголия, Тур-
кменистан и Узбекистан. Это стаби-
лизационные кредиты (на поддерж-

ку бюджета, платежного баланса, ста-
билизацию нацвалют и оказание фи-
скальной поддержки), инвестицион-
ные кредиты (в основном на инфра-
структуру, сельское хозяйство, энер-
гетику), гранты и техническое содей-
ствие (повышение квалификации, 
улучшение институтов и т. д.). Все-
го в базе учтены операции 16 «доно-
ров» — десяти международных фи-
нансовых организаций (в том числе 
Международного валютного фонда, 
Всемирного банка (ВБ), Азиатского 
банка развития (АБР), Азиатского бан-
ка инфраструктурных инвестиций, 

Европейского банка реконструкции 
и развития и т. д.), а также шести су-
веренных агентств по развитию (US-
AID, GIZ, TIKA, JICA, AFD и SDC).

Всего с 2008 года было выявле-
но 3,9 тыс. операций суверенного 
финансирования на сумму около 
$90 млрд, из них $54,2 млрд состави-
ли инвесткредиты, $31,2 млрд — ста-
билизационные, $4,4 млрд — гран-
ты (большая их часть пришлась на 
техническое содействие — 2,9 тыс.). 
Больше всего средств было выделе-
но в кризисные 2009, 2015 и 2020 
годы (см. график), в том числе в борь-

бу с пандемией общий объем финан-
сирования составил $10,9 млрд. Но 
уже в 2021 году объем выделенной 
поддержки снизился до $4,3 млрд, 
в прошлом году страны получили 
$6,9 млрд, число одобренных опера-
ций также сократилось с 234 в 2020-м 
до 103 в 2022 году. «Регион сталкива-
ется с серьезными фискальными про-
блемами и вызовами в области разви-
тия, причем большинство государств 
региона относятся к группе стран 
с низким уровнем дохода, что уси-
ливает спрос особенно на стабилиза-
ционные кредиты в периоды кризи-
сов»,— поясняют авторы доклада.

По объему одобренного финан-
сирования лидирующие позиции 
занимают ВБ, АБР, МВФ и ЕФСР — на 
их долю приходится почти 80% объе-
ма одобренной поддержки, при этом 
АБР (683 операции на $26,6 млрд) 
и ВБ (1011 операций на $26,5 млрд) 
выдавали в первую очередь инвести-
ционные кредиты, а МВФ ($9,6 млрд) 
и ЕФСР ($6,7 млрд) — стабилизаци-
онные. Крупнейшими получателя-
ми поддержки МВФ стали Белорус-

сия ($3,45 млрд), Грузия ($2,6 млрд) 
и Армения ($1,9 млрд), кредиты 
ЕФСР также были направлены преи-
мущественно Минску на поддержа-
ние финстабильности (это три кре-
дита, выделенные в 2011, 2016 и 2020 
годах на $5,5 млрд.)

Суммарно больше всего поддерж-
ки получил Узбекистан ($20,9 млрд, 
из них $15,4 млрд — инвесткреди-
ты, на страну также пришлось боль-
ше всего операций — 541), за ним 
следуют Казахстан ($14,2 млрд), 
Грузия ($11,3 млрд) и Белоруссия 
($10,9 млрд). В Азербайджан было на-
правлено $6,2 млрд, в Монголию — 
$5,2 млрд, в Армению — $5,2 млрд, 
в Киргизию — $5 млрд, в Таджи-
кистан — $4,7 млрд, меньше все-
го средств получил Туркменистан 
($1,9 млрд), Россия же стала получа-
телем всего $3,9 млрд, в том числе 
$2,7 млрд от Нового банка развития 
(его участниками являются страны 
БРИКС), $734 млн от Всемирного бан-
ка и $148 млн от Европейского инве-
стиционного банка.

Татьяна Едовина

2022-й не дотянул до пандемии
В ЕФСР оценили объемы финансовой помощи странам региона

Минэкономики предложило рас-
пространить российский опыт 
нацпроекта по повышению про-
изводительности труда на пред-
приятия стран ЕАЭС и готово кон-
сультировать евразийских кол-
лег по поводу внедрения практик 
бережливого производства без 
значительных инвестиций. Сей-
час заметное влияние на россий-
скую экономику оказывает фак-
тор «дешевого труда» мигрантов 
из стран союза — из-за доступ-
ности такого ресурса предпри-
ятия зачастую не хотят инвести-
ровать в технологии и мощно-
сти, а предпочитают расширять 
штат. Конкретные шаги по рас-
пространению российских прак-
тик будут обсуждаться на пло-
щадке Евразийской экономиче-
ской комиссии (ЕЭК).

Глава Минэкономики Максим Ре-
шетников на семинаре стран ЕАЭС 
по повышению производительности 
труда предложил распространять на 
евразийском пространстве россий-
ский опыт в этой сфере. Напомним, 
в РФ повышение производительно-
сти является предметом отдельно-
го нацпроекта и ведется за счет вне-
дрения практик бережливого про-
изводства и оптимизации внутрен-
них процессов без больших финан-
совых вложений. За пять лет участ-
никами нацпроекта стали 4,5 тыс. 
компаний (с 1,5 млн работников) — 
в обрабатывающей промышленно-
сти, АПК, строительстве, на транспор-
те и в торговле. Производительность 
труда и зарплаты у них растут быстрее 
среднего уровня. Их доходы вырос-
ли на 61 млрд руб., что в четыре раза 
больше затрат государства на нацпро-

ект, а общий вклад участников проек-
та в рост ВВП превысил 400 млрд руб.

Максим Решетников на семина-
ре рассказал о разнице в произво-
дительности труда: в РФ по данным 
2020 года она составляла $33 в час на 
человека, а в ряде других неназван-
ных стран ЕАЭС — $24 в час. При 
этом у экономик — мировых лиде-
ров показатель приближается к $100 
в час на человека.

Коллеги по ЕАЭС проявили ин-
терес к опыту РФ. В Белоруссии рост 
производительности труда обеспе-
чивается главным образом за счет 
повышения технологического уров-
ня и динамики инвестиций. «И толь-
ко 15% прироста обусловлено совер-
шенствованием организации произ-
водства, труда, управления»,— при-
знал министр экономики этой стра-
ны Александр Червяков. Министр по 

экономике и финансовой политике 
Евразийской экономической комис-
сии Бакытжан Сагинтаев предложил 
провести сессию по производитель-
ности труда в рамках Евразийского 
экономического форума. Конкрет-
ные шаги по масштабированию рос-
сийской практики будут еще обсуж-
даться на площадке ЕЭК.

Пока же Минэкономики готово 
оказать консультационную поддерж-
ку в создании центров компетенций, 
которые работают напрямую с ком-
паниями, помогая кратно увеличить 
выпуск. «Готовы открыть бесплат-
ный доступ к платформам нацпро-
екта, где собраны лучшие практики 
и „коробочные“ решения по инстру-
ментам бережливого производства, 
отраслевые исследования, ИТ-ре-
шения проверенных поставщиков. 
Последнее особенно актуально тем 

компаниям, у кого нет в штате своих 
специалистов по цифровизации»,— 
добавил Максим Решетников.

Интерес РФ к росту производитель-
ности на пространстве ЕАЭС объясня-
ется общим рынком труда и потреб-
ностью в импортозамещении, в том 
числе — силами евразийских постав-
щиков. Как объяснил министр ЕЭК по 
интеграции и макроэкономике Сер-
гей Глазьев, российская экономика 
«подсела на массовый дешевый труд 
мигрантов», и у предприятий нет мо-
тивации инвестировать в производ-
ство, наращивать мощности и вне-
дрять новые технологии: проще на-
нимать новых сотрудников. Повыше-
ние же производительности труда за 
счет внутренней оптимизации может 
высвободить средства, которые мож-
но направить на рост выпуска.

Диана Галиева

Производительность на экспорт
Страны ЕАЭС будут повышать ее по российской модели

Белый дом расширяет поддержку АПК, демонстрируя 
уверенность, что на его продукцию найдутся покупатели 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

0

50

100

150

200

250

Количество проектовОбщий объем одобренного финансирования ($ млн)

ДИНАМИКА СУВЕРЕННОГО ФИНАНСИРОВАНИЯ В СТРАНАХ ЕВРАЗИЙСКОГО 
РЕГИОНА   ИСТОЧНИК: ЕФСР.

2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022
2000

4000

6000

8000

10000

12000 6729,4

159



Коммерсантъ   l   Пятница 17 февраля 2023 №30   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
3

Украинское правосудие принялось штамповать заочные 
приговоры депутатам российской Госдумы за обраще-
ние к президенту РФ о признании Донецкой и Луганской 
народных республик (ДНР и ЛНР) и ратификацию соот-
ветствующих договоров в феврале 2022 года. Как выяс-
нил „Ъ“, уже семь парламентариев получили по 15 лет 
лишения свободы с конфискацией имущества. Часть де-
путатов отнеслась к приговору с иронией, другая о нем 
и вовсе не слышала. Но в перспективе это может ослож-
нить им выезд за границу, предупреждает эксперт.

Первый «парламентский» приговор 14 декабря 2022 года 
вынес Шевченковский районный суд города Черновцы: 
в ходе закрытого заседания в порядке специального судопро-
изводства был заочно осужден депутат Госдумы от «Единой 
России» и известный певец Денис Майданов. Суд признал 
его виновным в посягательстве на территориальную целост-
ность и неприкосновенность Украины, повлекшем тяжкие 
последствия (ч. 3 ст. 110 УК Украины, вплоть до пожизненно-
го заключения), и приговорил к 15 годам тюрьмы с конфи-
скацией имущества.

Согласно тексту приговора, 15 февраля 2022 года госпо-
дин Майданов поддержал обращение Госдумы к президен-
ту РФ с просьбой признать независимость республик Дон-
басса, через неделю проголосовал за ратификацию догово-
ров о дружбе и сотрудничестве с ДНР и ЛНР, а также поучаст-
вовал в принятии иных решений по легитимации «полно-
масштабного вторжения войск РФ на территорию Украины». 
В качестве доказательств наступивших последствий суд при-
общил к делу сообщения украинских и западных СМИ, а так-
же фото- и видеоматериалы из интернета о «совершении во-
енных преступлений».

„Ъ“ обнаружил в Едином государственном реестре су-
дебных решений Украины еще шесть приговоров Шевчен-
ковского райсуда в отношении российских парламентари-
ев-единороссов, вынесенных с 10 января по 6 февраля. К ана-
логичному наказанию и по тем же основаниям заочно при-
говорены депутаты Дмитрий Исламов, Николай Борцов, Ни-
колай Панков, Валентина Артамонова и Михаил Кузьмин. 
Кроме того, срок получила Валентина Пивненко, однако ей 
суд почему-то назначил на один год лишения свободы мень-
ше, чем всем остальным.

По данным реестра, в Черновцах началось рассмотрение 
еще как минимум трех похожих уголовных дел против де-
путатов Госдумы, в том числе ее вице-спикера Алексея Гор-
деева. При этом украинские правоохранители «распределя-
ют» производства и по другим западным регионам страны. 
Так, 23 января Служба безопасности Украины (СБУ) сообщи-
ла о направлении в суды обвинительных актов против еще 
55 депутатов Госдумы, в том числе ее спикера Вячеслава Во-
лодина. Расследованием, по данным спецслужбы, занима-

лись сотрудники СБУ в Ивано-Франковской и Хмельницкой 
областях. Рассмотрение первых дел в этих регионах назна-
чено на начало марта.

Валентина Пивненко и Дмитрий Исламов узнали о приго-
ворах от „Ъ“. «Какую награду я получила от фашистов!» — не 
без удовольствия воскликнула госпожа Пивненко. По ее мне-
нию, приговор был вынесен «от зла и бессилия, потому что 
мы скоро победим». Последствий для себя депутат в этом не 
увидела: «Я в любом случае под санкциями, живу в Карелии, 
все отпуска провожу на даче. Меня это вообще нисколько не 
колышет». Господин Исламов пояснил „Ъ“, что вникать в при-
говор ему не хочется, да и некогда, поскольку у него много 
работы в сфере развития энергетики. «Пусть это останется на 
совести тех, кто такие решения принимает. За нами правда, 
и победа будет за нами!» — резюмировал парламентарий.

Николай Панков отреагировал на решение украинского 
суда более агрессивно. «Не читаю фашистских сайтов, а все 
сайты, которые об этом (приговоре.— „Ъ“) пишут,— фашист-
ские»,— заявил он „Ъ“. По словам депутата, приговор свиде-
тельствует о том, что Дума «принимает решения, которые 
отстаивают интересы России, семьи, правопорядка и ува-
жения к другим государствам». «Меня этот приговор никак 
не связывает, я не ездил и не собираюсь ездить за границу, 
в страны, которые поддерживают подобные решения»,— до-
бавил господин Панков.

А вот Михаила Кузьмина новость о потенциальных 15 го-
дах тюрьмы взволновала. «Пустяк, но переживания некото-
рые есть, потому что, мало ли, предположим, не в туристи-
ческую поездку, а на лечение нужно будет выехать — все, ла-
вочка закрыта, потому что материал, конечно же, будет в Ин-
терполе»,— рассказал депутат на своей странице во «ВКонтак-
те». «Во избежание интриг, которые великолепно придумыва-
ет зарубежье», от поездок за границу теперь придется воздер-
жаться и его родственникам, посетовал господин Кузьмин.

Его опасения не лишены оснований, поскольку каждое 
государство самостоятельно решает, исполнять подобные 
приговоры или нет, говорит доцент МГИМО Илья Рачков. 
«Оно может исполнять их как на основе международного до-
говора, заключенного с Украиной, так и ad hoc, то есть по кон-
кретному случаю, каким-то своим соображениям. В России, 
например, была похожая ситуация с предпринимателем Сер-
геем Полонским: он находился в Камбодже, но Россия просто 
договорилась о его экстрадиции в обмен на преимущества 
в пользу Камбоджи»,— рассказывает эксперт. А вот арест по 
линии Интерпола кажется ему менее вероятным, так как де-
путатов явно преследуют по политическим мотивам.

Андрей Прах; Сергей Петунин, Саратов

«Пятнашки» с конфискацией
Российских депутатов заочно судят на Украине

В четверг «Россия — страна возможностей» (РСВ) прове-
ла презентацию третьего сезона проекта «ТопБЛОГ». 
На презентации представители разных структур, свя-
занных с российской властью, фактически объяснили, 
какой контент они хотели бы получить от блогеров: они 
должны нести людям знания, уверенность в завтрашнем 
дне и помогать высвечивать в России самое хорошее. 

Презентации нового сезона проекта «ТопБЛОГ» проводи-
ли в мультиплатформенном пространстве «Молодежь Мо-
сквы». Прибывающих блогеров и гостей почему-то приветст-
вовал станок, на котором красовалась громкая надпись: «Ге-
нератор идей». Впрочем, рукоятки станка болтались свобод-
но, и попытка использовать их для генерации чего бы то ни 
было могла привести лишь к тому, что одна из них останет-
ся в руках экспериментатора. Пришедших блогеров это ни-
как не смущало — все же их продукт имеет скорее виртуаль-
ный характер. РСВ запустила блогерский проект в 2020 году. 
К третьему сезону цели проекта остались примерно теми же, 
что и в начале: в пресс-релизе к мероприятию было указано, 
что новый сезон проекта призван сформировать «экологич-
ную блогосферу в России».

Что под этим подразумевается, пояснили основные гости 
мероприятия. С этого фактически начал гендиректор РСВ, 
а с недавнего времени ректор РАНХиГС Алексей Комиссаров. 
Его самого фактически представили блогером, упомянув, 
что в его личном Telegram-канале более 6 тыс. подписчиков. 
«Мой канал живой. Я действительно что думаю, то и пишу»,— 
просто заявил господин Комиссаров, но тут же добавил, что 
всегда надо «думать о том, чтобы ваши посты и каналы при-
носили максимальную пользу тем, кто их видит, слушает, чи-
тает» и помогали нести знание.

Среди партнеров конкурса среди прочих в этом году 
значатся Министерство просвещения, Министерство на-
уки и высшего образования, «Общероссийский народный 
фронт», АНО «Национальные приоритеты» и АНО «Диалог». 
Предполагается, что по итогам конкурса участвовавшие 
в нем блогеры смогут еще поработать с этими организаци-
ями и ведомствами. Так, гендиректор АНО «Национальные 
приоритеты» Софья Малявина обещала, что ее организация 
предоставит блогерам «кучу возможностей», и предложила 
им вместе «высвечивать самое хорошее» в стране. Она также 

заявила, что ее организация сама имеет большое количество 
подписчиков и готова поделиться аудиторией с участника-
ми конкурса. «Некоторые направления работы очень техно-
логичные и полезные, но люди о них еще не знают, и в этом 
плане нам очень нужна блогерская помощь для того, чтобы 
как можно больше россиян могли этими возможностями вос-
пользоваться»,— добавила госпожа Малявина.

Заместитель гендиректора АНО «Диалог» Андрей Цепелев 
отметил, что любой политик в наше время обязан быть бло-
гером: «Мы договорились с РСВ, что в рамках проекта „Топ-
БЛОГ“ мы будем развивать стандарт политика для работы 
в соцсетях»,— заявил он. Глава исполкома ОНФ Михаил Куз-
нецов выступал перед блогерами в военной майке. «Народ-
ный блогер — это человек, неравнодушный к тому, что про-
исходит в нашей стране, поддерживающий ее в непростое 
время, вовлеченный в жизнь своего региона»,— объяснял 
он. Из дискуссий, которые сопровождали презентацию но-
вого сезона, становилось понятно: настоящий блогер должен 
сеять в своих подписчиках уверенность и убеждать их, что, 
когда они завтра проснутся, «все будет замечательно».

В качестве живых примеров правильного и убедитель-
ного блогинга участникам представили пранкеров Вована 
и Лексуса, прославившихся звонками иностранным полити-
кам, которых им удавалось вызвать на неприятные для них 
откровения.

Большинство проектов РСВ так или иначе курирует адми-
нистрация президента. Презентацию проекта посетил глава 
президентского управления общественных проектов Сергей 
Новиков. Он много внимания уделил теме охвата аудитории. 
По опросам, 80% людей говорят, что они читают блогеров — 
половина ради развлечения, а половина ради получения ин-
формации, поделился представитель администрации прези-
дента. «Все, у чего охват уже более миллиона,— это уже поли-
тика»,— то ли мотивировал, то ли предостерег господин Но-
виков участников проекта. На выходе всех участников пре-
зентации ловила генеральный продюсер российского Fash-
ion TV (тоже партнер проекта) Мария Ост и фактически лич-
ным примером демонстрировала, что такое позитивная по-
вестка и как донести ее до других. «Вы просто топ фешен биз-
нес-стиля»,— сказала она господину Новикову.

Андрей Винокуров

Блог их знает
В соцсети просят добавить оптимизма

Основной интригой избирательной кампа-
нии-2023 станет борьба за второе после «Еди-
ной России» место, а основной площадкой, на 
которой эта борьба развернется,— новые реги-
оны. Об этом говорили в четверг на круглом сто-
ле Экспертного института социальных исследо-
ваний (ЭИСИ), посвященном стратегии и пер-
спективам партий на предстоящих выборах. 
Сами партийцы тоже обрисовали свои планы: 
как выяснилось, КПРФ пытается нащупать про-
тестные настроения, ЛДПР делает ставку на 
консолидацию вокруг спецоперации, эсеры — 
на многодетные семьи, а «Новые люди» — 
на экономическую политику нового времени.

Согласно замерам ВЦИОМа, за последний год 
«Единая Россия» (ЕР) нарастила свою электоральную 
базу (прибавка в 10 процентных пунктов, п. п.), ЛДПР 
и «Справедливая Россия — За правду» (СРЗП) сохра-
нили позиции, а вот КПРФ и «Новые люди» потеряли 
по 2 п. п., поделился результатами наблюдений руко-
водитель практики политического анализа ВЦИОМа 
Михаил Мамонов. Больше всего, по его словам, на 
электоральные предпочтения влияла специальная 
военная операция (СВО), которая дала эффект «кон-
солидации вокруг флага» и привела к ослаблению 
эффекта «черных очков», когда граждане начинают 
концентрироваться исключительно на негативе. Те-
перь же, напротив, социологи разглядели в общест-
ве надежду на то, что трудности будут преодолены. 
Так, порядка 70% опрошенных считают, что россий-
ские предприятия смогут заменить ушедших ино-
странных производителей. Социологи также отме-
чают снижение в обществе конфликтности: о готов-
ности к протестам говорят не более 12–13% респон-
дентов — и это тоже должно повлиять на результаты 
партий и на то предложение, которое они будут де-
лать избирателю.

У ЕР все хорошо благодаря нескольким факторам, 
объяснил политолог Павел Данилин: общая поддер-
жка СВО, уровень социальной поддержки в целом 
по стране, активность губернаторов, большинство 
из которых напрямую связаны с линией партии. 
Нет сомнений в том, что ЕР выиграет практически 
все выборы, где она представлена, уверен эксперт. 
Основная интрига предстоящей кампании, по его 
мнению, заключается в том, кто окажется на втором 
месте. Среди других вопросов — смогут ли «Новые 
люди» доказать избирателю, что они все еще новые; 
как ЛДПР проведет первые выборы без Владимира 
Жириновского; какие будут позиции у КПРФ в отно-
шении СРЗП и как поведут себя сами эсеры. Но глав-
ным «полем боя» станут новые регионы, считает го-
сподин Данилин: «Та партия, которая там покажет 
себя второй, будет претендовать на звание „новой 
второй“ и по всей стране».

Депутат Госдумы от ЛДПР Станислав Наумов за-
верил собравшихся, что у его партии все в поряд-
ке, в том числе и с лидером Леонидом Слуцким, 
который недавно предложил оптимизировать по-
литсистему и объединить все партии в одну, что-
бы поддержать СВО. Энергетика Владимира Жири-
новского по-прежнему подпитывает ЛДПР, заявил 
депутат. Просто это первая партия, которая начала 
транзит, но рано или поздно с этим столкнутся все, 
пообещал либерал-демократ. А пока ЛДПР рассчи-
тывает на победу в четырех новых регионах, счи-
тая своим уникальным кадровым преимуществом 
вызволенного из американской тюрьмы Виктора 
Бута. «У нас будет крупнейшая фракция в каждом 
законодательном органе там»,— резюмировал го-
сподин Наумов.

Член президиума ЦК КПРФ, депутат Госдумы Сер-
гей Обухов не согласен бороться за второе место: 
коммунисты, по его словам, будут работать против 
ЕР и намерены дать ей серьезный бой на выборах 
в законодательные органы. Что касается губернатор-
ских кампаний, тот тут КПРФ надеется на точечные 
победы, например, на Алтае и в Омской области. За-
меры КПРФ подтверждают, что в нынешней «заморо-
женной» ситуации ЕР доминирует везде, согласен го-
сподин Обухов: высокий уровень тревожности в об-
ществе сейчас работает на партию власти и консоли-
дацию «вокруг флага». Но никто не знает, что будет 
через несколько месяцев, а протестные настроения 
все равно никуда не делись, предупредил депутат. 
По его словам, коммунисты уже «нащупали» массо-
вый протест против роста тарифов ЖКХ и целую рос-
сыпь региональных проблем.

Первый замглавы фракции СРЗП в Госдуме, ли-
дер московских эсеров Дмитрий Гусев рассказал, что 
в предстоящей кампании партия намерена делать 
ставку на традиционные ценности: председатель 
СРЗП Сергей Миронов уже предложил президенту 
сделать 2024 год «годом многодетной семьи». Кроме 
того, в повестке партии помощь военнослужащим 
и их семьям, а также введение единого стандарта 
обеспечения мобилизованных. Те же темы должны 
стать главными и на выборах мэра Москвы, на кото-
рые от СРЗП пойдет сам господин Гусев.

Вице-спикер Госдумы от «Новых людей» Влади-
слав Даванков сообщил, что партия по-прежнему де-
лает ставку на обновление политического ландшаф-
та и движение к новой экономической политике. 
Практически все кандидаты партии— в политике 
новички. Задача «Новых людей» — показать во всех 
регионах хороший результат, сосредоточившись 
при этом на поддержке национальной экономики. 
Малое предпринимательство — новый драйвер ро-
ста, провозгласил господин Даванков, пояснив: тема 
номер один — это, конечно, СВО, но люди уже дума-
ют, как им жить в завтрашнем дне.

Наконец, замыкавший череду партийцев замсе-
кретаря генсовета ЕР, сенатор Сергей Перминов за-
явил, что единороссы не усыплены предыдущими 
успехами: «Каждая кампания для нашей партии — 
это кампания с чистого листа. Мы — партия общей 
судьбы, мы вместе со страной год за годом, шаг за ша-
гом проходим испытания». При этом ЕР ставит перед 
своими кандидатами задачу побеждать убедительно 
и в первом же туре, а фракции большинства должны 
быть сформированы в каждом заксобрании, поде-
лился планами господин Перминов.

В свою очередь, политолог Евгений Минченко от-
метил, что кандидатам придется искать новые под-
ходы к избирателю. Если раньше, когда выборы вы-
игрывала «новая искренность», достаточно было 
проявить эмпатию, то сейчас мы вступили в «эпо-
ху страха» и запрос избирателя изменился: он хочет 
правды, пояснил эксперт. Теперь, по его словам, ско-
рее сработает «циничная честность» — надо не толь-
ко проявить эмпатию, но и предложить четкий план 
действий. Но в зависимости от повестки в общест-
ве сложились несколько уровней, отметил господин 
Минченко: есть Россия глубинная, Россия воюющая, 
Россия столичная и Россия уехавшая. И коммуници-
ровать одновременно со всеми этими уровнями ни 
одной партии не удастся — в лучшем случае рабо-
тать можно с двумя, предупредил Евгений Минчен-
ко. Большинство партий ориентируются на воюю-
щую и глубинную Россию, и только «Новые люди» 
пытаются разговаривать со столичной, заключил он.

Анастасия Корня

Планы особого назначения
Партии и эксперты обсудили  
предвыборную повестку на 2023 год

Госдума в четверг приняла в первом чтении 
и сразу в целом закон о прекращении действия 
в отношении России международных догово-
ров Совета Европы (СЕ). Замглавы МИДа Алек-
сандр Грушко констатировал, что «история 
с Советом Европы закончена», но в некоторых 
конвенциях организации Россия останется. 
При этом отечественное законодательство, по 
мнению дипломата, «гарантирует более широ-
кий объем прав и свобод, чем Европейская кон-
венция по правам человека». Документ поддер-
жали все фракции, но особенно воодушевился 
единоросс Вячеслав Никонов, заявивший, 
что «Россия больше никогда не будет ползать 
перед этими на коленях».

Инициатива о прекращении действия в отноше-
нии РФ международных договоров Совета Европы 
была внесена в Думу президентом 17 января. В свя-
зи с прекращением членства России в СЕ 16 марта 
2022 года считается прекратившим действие с этой 
даты 21 международный договор, в том числе Устав 
СЕ, Генеральное соглашение о привилегиях и имму-
нитетах СЕ, Конвенция о защите прав человека и ос-
новных свобод, Европейская конвенция о пресече-
нии терроризма, Европейская хартия местного са-
моуправления, Европейская социальная хартия.

Замминистра иностранных дел Александр Груш-
ко, представляя документ, отметил, что разрыв с СЕ 
назревал на протяжении ряда лет по мере его «прев-
ращения в послушный инструмент коллективного 
Запада». Однако выход из конвенций СЕ, заверил ди-
пломат, «вопреки разным домыслам, не оказал нега-
тивного влияния на систему защиты прав человека 
в нашей стране: российское законодательство гаран-
тирует более широкий объем прав и свобод, чем Ев-
ропейская конвенция по правам человека».

Комментируя документ от имени думского коми-
тета по международным делам, Вячеслав Никонов 
(«Единая Россия») процитировал Михаила Лермон-
това: «Была без радости любовь, разлука будет без пе-
чали». Однако некоторым депутатам этот законопро-
ект все же навеял грустные чувства.

Например, Алексей Куринный (КПРФ) спросил 
у представителя МИДа, не лучше ли все-таки «сохра-
нить возможность для диалога». «Потому что Евро-
па в принципе живой механизм: завтра поменяются 
некоторые лидеры, политическая ситуация… И луч-
ше все-таки приоткрытую дверь держать или наглу-

хо закрытую?» — обосновал он свои сомнения. «Все, 
с Советом Европы история закончена… Западные 
страны использовали эту организацию для насажде-
ния чуждых ценностей»,— отрезал господин Груш-
ко. Хотя «там, где это нам выгодно, там, где это отве-
чает нашим интересам, конечно, мы будем оставать-
ся в этих конвенциях», добавил дипломат. Так, Рос-
сия продолжает участвовать в Европейской конвен-
ции об эквивалентности дипломов, Европейской 
культурной конвенции, в конвенциях о взаимной 
правовой помощи по уголовным делам, об акаде-
мическом признании университетских квалифика-
ций, о передаче осужденных, об охране архитектур-
ного наследия и др.

Олег Смолин (КПРФ) выразил сожаление по по-
воду денонсации Европейской социальной хартии, 
в которой «немало полезных норм в отношении об-
разования, защиты инвалидов». Александр Грушко 
признался, что его чувства по этому поводу «не ме-
нее сильны», но, «к сожалению, правовая реальность 
такова, что нечлены Совета Европы не могут оста-
ваться в этой хартии». В то же время замглавы МИДа 
отметил, что 90% жалоб, направляемых в Европей-
ский суд по правам человека, касались ненадлежа-
щего расследования, неисполнения судебных ре-
шений, условий содержания, а по этим направлени-
ям, уверен докладчик, «правовая система, пенитен-
циарная система РФ просто совершила революцию, 
и этим прогрессом можно гордиться».

Ко всему сказанному Вячеслав Никонов поже-
лал еще добавить, по его выражению, «страшную 
вещь»: «Мы действительно не такие, как они… Дав-
но пора избавиться от комплексов национальной 
неполноценности и не думать, что подумают о нас 
люди, которые считают, что ЛГБТ-ценности превы-
ше всего». Заодно единоросс прокомментировал 
ремарку коммуниста Куринного насчет «диало-
га» и «дверей», заявив, что «Россия больше никогда 
ползать перед этими на коленях не будет». «Пусть 
они думают, там двери открыты или закрыты… Ка-
кой самый большой город в Европе? Москва. А три 
четверти территории Европы — что такое? Россия. 
Почему мы должны подчиняться?» — победно за-
кончил господин Никонов.

В итоге документ поддержали все фракции, и он 
был принят 384 голосами (против не голосовал 
никто).

Мария Макутина

Денонсация от противного
Депутаты вывели Россию из договоров Совета Европы 
единогласно, но не без сожалений

Судя по уже вынесенным приговорам, заочно 
осужденными на Украине вскоре могут оказаться 
практически все депутаты российской Госдумы
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Госдума приняла правительственные по-
правки к законодательству, корректирую-
щие нормы использования русского язы-
ка как государственного. Сейчас русский 
язык обязателен к использованию в орга-
нах власти, на выборах, в судах, при офор-
млении документов, в СМИ и некоторых дру-
гих случаях, а употребление иностранных 
слов допустимо при отсутствии «общеупо-
требительных аналогов». Поправки добавля-
ют в список «информацию для потребителей 
товаров»— например, на этикетках,— и обя-
зывают соблюдать «нормы русского литера-
турного языка», сверяя их, как и допустимые 
иностранные слова, со справочниками (ко-
торые предстоит разработать правительст-
ву). Некоторые депутаты Госдумы надеются, 
что поправки помогут хотя бы убрать «фил-
ды, хиллы, форесты и вилладжи» с билбор-
дов, но закон и сейчас обязывает соблюдать 
нормы языка в рекламе.

Проект поправок к закону «О государствен-
ном языке РФ» внесло в Госдуму в октябре 2022 
года правительство РФ. Сейчас в этом законе 
русский язык провозглашен государственным, 
и ст. 3 обязывает его использовать в ряде сфер, 
в том числе в органах власти, на выборах, в судах, 
при оформлении документов и написании имен 
географических объектов, в СМИ, при показах 
кинофильмов и в других случаях— например, 
в нотариате и радиосвязи в самолетах на терри-
тории РФ. Ст. 6 закона не допускает использо-
вание слов и выражений, «не соответствующих 
нормам современного русского литературного 
языка (в том числе нецензурной брани)». Поправ-
ками предлагается сверять эти нормы со словаря-
ми и справочниками (их предстоит разработать 
правительственной комиссии).

Ранее некоторые Telegram-каналы и инфор-
магентства трактовали законопроект как запре-
щающий «использование иностранных слов, за 
исключением не имеющих общеупотребитель-
ных аналогов в русском языке». В действитель-
ности эта норма содержится в ст. 6 закона как 
минимум с 2013 года, тогда как в 2014 году в до-
кумент добавили еще и ремарку о недопустимо-
сти мата в русском языке при использовании его 
как государственного. При этом законопроект 
лишь предлагал сверять допустимость иностран-
ных слов с теми же словарями. В первом чтении 
документ принят в декабре 2022 года. Представ-

лявшая его в Госдуме замминистра просвещения 
РФ Татьяна Васильева обратила внимание на нор-
му об обязательной лингвистической эксперти-
зе, которую с принятием поправок должны будут 
проходить все «проекты нормативно-правовых 
актов», и выразила надежду, что документ «повы-
сит уровень общей грамотности граждан».

Представляя поправки ко второму чтению, 
глава думского комитета по культуре Елена Ям-
польская сочла принципиальным добавление 
«информации, предназначенной для потреби-
телей товаров (работ, услуг)», в список сфер, где 
использование русского языка обязательно. На-
звав это «большой победой», госпожа Ямпольская 
пояснила: «Это именно та область, где и творят-
ся в основном безобразия в отношении русского 
языка». Кроме того, в ст. 11 закона вносится нор-
ма, что надписи на русском и иностранном язы-
ках должны быть не только идентичными «по 
содержанию и оформлению», но и по размеру. Те-
перь, считает госпожа Ямпольская, больше не по-
лучится «на английском сделать вот такую над-
пись, а на русском — мелким шрифтом в уголке».

Депутат Госдумы Николай Осадчий поинте-
ресовался, означает ли расширение списка сфер 
обязательного использования русского языка, 
что эти нормы станут применяться к рекламным 
вывескам. Госпожа Ямпольская была «абсолютно 
убеждена, что да», но подчеркнула, что для этого 
потребуются еще поправки к закону «О рекламе». 
Впрочем, действующее законодательство и сей-
час обязывает соблюдать нормы русского языка 
в рекламе. Это, однако, не помешало главе дум-
ского комитета по культуре выразить надежду, что 
поправки помогут избавиться от билбордов со 
словами «клабы, хаусы, филды, хиллы, форесты 
и вилладжи», называя их просто жилыми ком-
плексами. «Россия с подобной проблемой стал-
кивалась не единожды, и нам разочаровываться 
в увлечении чужим не впервой,— сообщила го-
спожа Ямпольская, процитировав следом поэта 
Сергея Михалкова: — Нет, сказали мы фашистам, 
не потерпит наш народ, чтобы русский хлеб ду-
шистый называли словом „брот“». Затем депутат 
все же вспомнила, что граждане сейчас живут «не 
в советской стране», но отметила, что «дух наро-
да не изменился». Поправки во втором и треть-
ем чтениях были приняты единогласно, хотя во 
время первого чтения у депутатов были «большие 
сомнения» в исполнимости законопроекта.

Александр Воронов

Госдума укрепила  
суверенный словарный запас
Депутаты постановили черпать русскую речь 
из правительственных справочников

Головинский суд Москвы 
вынес приговор по делу со-
трудников ФГУП «Админис-
трация гражданских аэро-
портов» Николая Лубенцова 
и Алексея Губина. Они при-
знаны виновными в злоупо-
треблении должностными 
полномочиями. Как устано-
вил суд, в 2015 году специа-
листы ФГУПа приняли стро-
ительные работы объемом 
720 млн руб. в аэропорту 
Внуково, которые на самом 
деле выполнены не были. 
В итоге господа Лубенцов 
и Губин получили по четыре 
года условно каждый. Вину 
они не признали и приговор 
будут обжаловать.

Согласно решению Голо-
винского суда столицы, Нико-
лай Лубенцов и Алексей Губин 
признаны виновными по ч. 3 
ст. 285 УК РФ (злоупотребление 
должностными полномочия-
ми, повлекшее тяжкие послед-
ствия). За такое преступление 
предусматривается до десяти 
лет колонии, однако подсуди-
мым было назначено по четы-
ре года условно с четырехлет-
ним испытательным сроком 
и лишением права занимать 
должности в госучреждениях, 
связанные с выполнением ор-
ганизационно-распорядитель-
ных и административно-хозяй-
ственных функций, на три года.

Отметим, что в прениях 
прокурор также просит об 
условном наказании. Перед 
этим гособвинитель напом-
нил, что уголовное дело по 
факту злоупотребления долж-
ностными полномочиями при 
проведении строительных ра-
бот в международном аэро-
порту Внуково Московское 
межрегиональное следствен-
ное управление на транспор-
те (ММСУТ) СКР расследовало 
с 2016 года. Согласно обвине-
нию, в 2015 году сотрудники 
ФГУП «Администрация гра-
жданских аэропортов» Лубен-
цов и Губин необоснованно 
подписали акты приемки ра-
бот по ремонту очистных соо-
ружений поверхностных сто-
ков и площадки для обработки 
самолетов противообледени-
тельной жидкостью. По дан-
ным следствия, на эти работы 
было выделено из бюджета бо-
лее 720 млн руб. в рамках феде-
ральной целевой программы 
«Развитие транспортной систе-
мы России (2010–2015 годы)».

После приемки работ 
в июле 2015 года руководст-
во аэропорта Внуково устано-
вило, что и очистные соору-
жения, и площадка находятся 
в нерабочем состоянии, в свя-
зи с чем и обратилось с заявле-
нием в ММСУТ. Следователи, 
в свою очередь, пришли к выво-
ду, что «строительство объектов 
не завершено, их эксплуатация 
невозможна, а преступными 

действиями злоумышленни-
ков причинен значительный 
материальный ущерб Россий-
ской Федерации».

Стоит заметить, что реше-
ние о приемке работ Нико-
лай Лубенцов и Алексей Губин 
принимали с подачи главного 
специалиста отдела строитель-
ного контроля ФГУПа Дмит-
рия Смирнова, который по-
сле возбуждения уголовного 
дела полностью признал вину 
и заключил досудебное согла-
шение о сотрудничестве с про-
курором. Однако, уже полу-
чив условный срок и выступая 
в Головинском суде в качестве 
свидетеля, господин Смирнов 
неожиданно заявил, что все ра-
боты во Внуково были выпол-
нены в полном объеме и его 
коллеги ни в чем не виновны.

Адвокаты в ходе прений 
также доказывали, что и сви-
детели, и оглашенные в суде 
документы свидетельствова-
ли о том, что никакого злоу-
потребления полномочиями 
со стороны подсудимых не 
было: 720 млн руб. были ос-
воены в полном соответствии 
с техническим заданием. Кро-
ме того, адвокаты утверждали, 
что в ходе следствия и процес-
са им так и не дали ознако-
миться «с несколькими десят-
ками коробок с технической 
документацией», якобы дока-
зывающей виновность клиен-
тов. Не изучил эти документы, 
по мнению защиты, и суд.

Адвокаты также напомина-
ли, что Головинский суд, на-
чав в первый раз рассмотре-
ние дела в октябре 2020 года, 

в итоге в ноябре 2021 года вер-
нул его прокурору из-за нали-
чия в материалах нарушений 
УПК, а также в связи с тем, что 
обвинение не соответствова-
ло имевшимся в деле доказа-
тельствам.

Настаивали на своей пол-
ной невиновности и сами под-
судимые.

После оглашения судебно-
го решения адвокаты сообщи-
ли „Ъ“, что вынесенный приго-
вор хотя и не предусматривает 
реального заключения, но тем 
не менее фактически лишает 
Николая Лубенцова и Алексея 
Губина возможности продол-
жать работу во ФГУП «Адми-
нистрация гражданских аэро-
портов» и обязательно будет 
обжалован.

Алексей Соковнин

Деньги ушли  
в очистные сооружения
Сотрудников, принявших работы в аэропорту Внуково, 
наказали условными сроками

Пилот проводится в рамках правительственной концепции 
2021 года по развитию производства и использованию электри-
ческого автомобильного транспорта в РФ до 2030 года. После за-
вершения эксперимента (если его признают удачным) Минэко-
номики, Минтранс и Минфин подготовят поправки к закону 
«Об автомобильных дорогах», разрешив бесплатный проезд для 
электротранспорта по всем платным дорогам. Согласно концеп-
ции, напомним, к 2030 году не менее 10% всех машин, произво-
димых РФ, будут электрическими.

• По данным Минэкономики, в 2022 году в России было произве-
дено более 1,7 тыс. электромобилей. По оценкам «Автостата», 
в 2022 году в РФ было ввезено 3,4 тыс. новых электрокаров (на 24% 
больше, чем в 2021 году) и 4,3 тыс. подержанных (–30%). По дан-
ным ГИБДД, на конец 2022 года в России было зарегистрирова-
но 22,5 тыс. легковых электромобилей (+60% к 2021 году), из них 
в Приморском крае — 2 тыс., в Москве — 1,65 тыс., в Подмосковье 
— 1,17 тыс., в Санкт-Петербурге — 1 тыс. В отдельных регионах 
для владельцев электротранспорта уже есть льготы, например, 
в столице — бесплатные парковки, зарядные станции и отсутст-
вие транспортного налога.
«Мера создаст дополнительные преимущества для владель-

цев электрокаров,— заявил „Ъ“ гендиректор автозавода „Мо-
сквич“ Дмитрий Пронин.— Бесплатный проезд по платным 
дорогам окажет положительное воздействие на стимулиро-
вание спроса и развитие рынка электромобилей в целом». 
Он напомнил, что в декабре 2022 года на заводе уже началась 
крупноузловая сборка электрической модели «Москвич 3е». Па-
раллельно с этим, отметил господин Пронин, ведется разра-
ботка универсальной платформы российского электромобиля 
(производимый сегодня «Москвич», напомним, является вари-
антом китайского JAC JS4). «В 2023 году планируем произвести 
10 тыс. электромобилей, в 2024 году — 20 тыс., а в 2025 году — 
25 тыс.»,— заявил Дмитрий Пронин. «Приветствуем любые ини-

циативы, которые смогут дать пользователям электромобилей 
больше пользы и дополнительной экономии,— заявили „Ъ“ 
в пресс-службе Evolute.— Поддержка правительства необходи-
ма для комплексного подхода в переходе с автомобиля на ДВС 
на электротранспорт».

В СЗКК акцию также поддержали. «Пока мы не можем выде-
лить и посчитать поток электротранспорта у нас на дороге, мы 
видим только заезды на электрозаправки,— пояснили в СЗКК.— 
Очередей там пока нет, но трафик из электромобилей растет». 
В компании ожидают, что он будет расти в сторону аэропорта 
в связи с тем, что агрегаторы такси уже обнародовали планы за-
купить несколько тысяч электромобилей для своих сервисов. 
Ранее стало известно, что «Яндекс.Такси» (обслуживает Шереме-
тьево) закупает электрические «Москвичи» и Evolute.

Бесплатный проезд интересен «энтузиастам электромоби-
лей», которые уже ездят из области в Москву на работу, но до-
полнительный интерес к покупке такой машины это вряд ли 
создаст, считает главный редактор «За рулем» Максим Кадаков. 
Пока разница в цене между машиной с двигателем внутрен-
него сгорания и электрическим превышает 20–30%, никакие 
транспортные льготы покрыть ее не смогут, считает эксперт. Он 
приводит в пример «Москвич»: обычная версия стоит от 2 млн 
руб., электрическая — 3,5 млн руб. «Когда разница будет в пре-
делах 10%, дополнительные преференции будут толкать людей 
к покупке электромобиля,— прогнозирует Максим Кадаков.— 
А при нынешних ценах с учетом пока еще неразвитой зарядной 
инфраструктуры покупка электрокара для обычного автомоби-
листа нецелесообразна». Его поддерживает и вице-президент 
Национального автомобильного союза Антон Шапарин. «Но-
вая льгота не станет стимулом для покупки электромобилей, 
тем более что вдоль платных трасс зарядной инфраструктуры 
пока мало. А та, что есть, заряжает медленно,— говорит он.— 
Электрокар остается игрушкой для ультрабогатых людей, кото-
рые заряжают его дома, а путешествуют на обычных машинах».

Иван Буранов

Перед электромобилями 
открывают шлагбаумы

Как стало известно „Ъ“, суд вернул в Генпро-
куратуру уголовное дело в отношении быв-
шего заместителя председателя Центро-
банка Константина Корищенко, который на 
момент ареста являлся завкафедрой Рос-
сийской академии народного хозяйства и го-
сударственной службы (РАНХиГС). Дело 
экс-финансиста и его предполагаемого со-
общника бизнесмена Максима Пальчуна, 
обвиняемых в хищении из рухнувшего Ин-
вестбанка 1,4 млрд руб., суд прекратил рас-
сматривать после того, как выяснилось, что 
следствие неверно указало место соверше-
ния преступления. Пока будет проведена ра-
бота над этой и другими ошибками, по делу 
может истечь срок давности.

Уголовное дело об особо крупной растрате (ч. 4 
ст. 160 УК РФ) в отношении Константина Кори-
щенко и Максима Пальчуна Савеловский райсуд 
столицы начал рассматривать в июле 2022 года. 
За прошедшее время состоялось около десятка 
заседаний, после чего защита Константина Кори-
щенко заявила ходатайство о возвращении уго-
ловного дела в Генпрокуратуру для устранения 
имеющихся в обвинительном заключении раз-
личных нарушений норм УПК. Судья Дмитрий 
Зозуля с этим согласился. Впрочем, как поясни-
ли „Ъ“ в Савеловском райсуде, основанием для 
такого решения стало лишь неверно указанное 
в обвинительном заключении место совершения 
предполагаемого преступления.

Отметим, что прокуратура против решения 
судьи Зозули возражать не стала. А вот предста-
вители Агентства по страхованию вкладов (АСВ) 
и адвокаты подсудимых подали апелляционные 
жалобы. Первые, по данным „Ъ“, полагали, что 
отмеченное судьей нарушение носит несущест-
венный характер и может быть устранено в ходе 
рассмотрения дела по существу. Адвокаты же, 
не возражая против самого факта возвращения 
дела в прокуратуру, акцентировали внимание на 
том, что райсуд оставил без внимания их доводы 
о других допущенных следствием нарушениях. 
Как бы то ни было, но на днях Мосгорсуд реше-
ние суда первой инстанции признал законным 
и обоснованным.

Уголовное дело, фигурантами которого явля-
ются экс-банкир Корищенко и бизнесмен Паль-
чун, следственный департамент МВД возбудил 
в июне 2021 года по заявлению АСВ. Речь в нем 
идет о хищении принадлежавших Инвестбанку 
ценных бумаг стоимостью 1,4 млрд руб. По вер-
сии следствия, преступление было совершено 
в 2013 году незадолго до отзыва у банка лицензии 
из-за «полной утраты собственных средств и от-
сутствия перспектив восстановления финансово-
го положения». На момент краха дыра в капитале 
Инвестбанка составляла более 61 млрд руб.

Из материалов дела следует, что прямое от-
ношение к краху кредитного учреждения имел 
его последний предправления и член совета ди-
ректоров Константин Корищенко. Ранее, с 2002 

по 2008 год, он занимал должность заместите-
ля председателя Центробанка, затем два года яв-
лялся президентом Московской межбанковской 
валютной биржи. В 2010 году он возглавил рос-
сийский офис американского инвестиционно-
го банка Merrill Lynch, откуда в 2012 году и при-
шел в Инвестбанк.

Именно 64-летнего Константина Корищенко 
следствие и считает организатором совершенно-
го почти десять лет назад преступления. В частно-
сти, экс-финансисту инкриминируется подписа-
ние договора отчуждения 38 750 земельных паев 
в Истринском городском округе Подмосковья 
в обмен на ничем не обеспеченный вексель мос-
ковского ООО «Зодиак-трейд». В итоге ценные бу-
маги перешли во владение кипрской компании, 
держателем которых от ее имени якобы оказался 
курский бизнесмен Максим Пальчун.

Камнем же преткновения для рассмотрения 
этого дела в суде стал тот факт, что следствие в ма-
териалах неверно указало адрес депозитария, 
который дал добро на отчуждение хранивших-
ся в нем и принадлежавших Инвестбанку цен-
ных бумаг. По данным „Ъ“, в обвинительном за-
ключении фигурирует 2-я Хуторская улица, тогда 
как на момент совершения преступления орга-
низация находилась на Земляном Валу. Очевид-
но, что много времени следствию на устранение 
этой ошибки не понадобится. Однако защита фи-
гурантов с прицелом на истекающий в этом году 
десятилетний срок давности уголовного пресле-
дования, скорее всего, вновь станет настаивать на 
возвращении дела в прокуратуру, делая упор на 
том, что не устраненными остались другие отме-
ченные ими нарушения.

Адвокаты Константина Корищенко и Макси-
ма Пальчуна комментировать ситуацию не стали.

Напомним, что расследованием хищений из 
Инвестбанка правоохранительные органы за-
нимаются с февраля 2014 года. Через три года 
первые фигуранты — один из владельцев хок-
кейного клуба «Спартак» и бывший бенефици-
ар Инвестбанка Сергей Мастюгин и и. о. предсе-
дателя правления этого кредитного учреждения 
Ольга Боргардт по приговору Таганского райсу-
да Москвы за хищения из банка 2,8 млрд руб. по-
лучили восемь и шесть лет лишения свободы со-
ответственно.

В апреле прошлого года до суда дошло новое 
масштабное дело по факту многомиллиардных 
хищений из Инвестбанка путем выдачи заведо-
мо невозвратных кредитов. Его фигурантами яв-
ляются все те же Сергей Мастюгин и Ольга Бор-
гардт, а также экс-владелец Инвестбанка Сергей 
Менделеев, член наблюдательного совета Сергей 
Зайцев и вице-президент Григорий Юсуфов.

Еще один обвиняемый, бывший член наблю-
дательного совета Инвестбанка Владимир Гезин 
свою вину в растрате 12,7 млрд руб. полностью 
признал и в июне 2021 года в особом порядке по-
лучил три с половиной года лишения свободы.

Олег Рубникович

Для финансиста не нашлось 
места преступления
Дело бывшего зампреда ЦБ Константина 
Корищенко возвращено в Генпрокуратуру

Николай Лубенцов (слева) и Алексей Губин ( справа) настаивают, что во Внуково  
приняли полностью  выполненные работы  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

с1
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мировая политика

Мюнхенская конференция в опасности 

Три лагеря
Накануне конференции этого года ее 
организаторы опубликовали анали-
тический доклад, ключевой темой 
которого как раз и стало разделение 
стран на «либеральные демократии» 
и «ревизионистские автократии, 
стремящиеся изменить мировой по-
рядок». Россию авторы документа 
однозначно относят ко второму лаге-
рю. «24 февраля 2022 года Россия раз-
вязала против Украины войну, жер-
твами которой уже стали десятки 
тысяч мирных украинцев, миллио-
ны были вынуждены покинуть свои 
дома, ущерб от разрушений превы-
шает сотни миллиардов евро. Но это 
не все: своим жестким и беспричин-
ным нападением на суверенное го-
сударство Москва также покусилась 
на фундаментальные принципы ми-
ропорядка, выстроенного в годы по-
сле Второй мировой войны»,— ут-
верждается в докладе. 

Но не только в действиях Рос-
сии авторы видят признаки того, 
что «автократический ревизионизм 
усиливается». Еще более серьезный 
и системный вызов «либеральным 
демократиям», по их мнению, пред-
ставляет Китай. Ему немецкие экс-
перты вменили в вину «молчаливую 
поддержку войны России», «попыт-
ки силой закрепить за собой собст-
венную сферу влияния в Восточной 
Азии» и «всеобъемлющие усилия 
по продвижению автократической 
альтернативы либеральному, осно-
ванному на правилах международ-
ному порядку».

По мнению авторов доклада, ми-
нувший год показал: «либеральным 
демократиям» есть что противопо-
ставить давлению «ревизионист-
ских автократий». «Либеральные 
идеи все еще способны вдохнов-
лять. Необычайная стойкость и ре-
шительность украинцев активизи-
ровали международную поддержку 
борьбы их страны против агрессо-
ра и придали демократиям и демо-

кратическим моделям управления 
новый смысл существования. Либе-
ральные демократии должны вос-
пользоваться этим моментом»,— 
призывают эксперты.

В то же время они признают, что 
есть третий лагерь — это государства 
Африки, Азии и Латинской Амери-
ки, может, и не поддерживающие во-
енные действия России на Украине, 
но и не желающие присоединяться 
к антироссийским санкциями и по-
пыткам изоляции РФ. Авторы докла-
да называют эти страны «сидящими 
на заборе», подразумевая, что они 
как бы видят себя над схваткой, не 
желая становиться ни на одну из сто-
рон баррикад. Одной из ключевых 
задач «либеральных демократий» 
эксперты считают убеждение этих 
государств в преимуществах моде-
ли, предлагаемой западными стра-
нами. При этом они признают, что 
добиться этого будет непросто, по-
скольку у «глобального Юга» множе-
ство своих претензий к Западу. 

«Разочарование в связи с существу-
ющим порядком широко распростра-
нено в Африке, Азии и Латинской 
Америке,— отмечается в докумен-
те.— Многие из этих стран неуклонно 
теряют веру в легитимность и спра-
ведливость международной систе-
мы, которая не предоставляет им 
ни надлежащего права голоса в гло-
бальных делах, ни достаточного ре-
шения их основных проблем». По 
оценке экспертов, для многих госу-
дарств эти неудачи связаны именно 
с Западом. «Они считают, что поря-
док под руководством Запада харак-
теризуется постколониальным го-
сподством, двойными стандартами 
и пренебрежением к проблемам раз-
вивающихся стран, а не либеральны-
ми принципами и истинной много-
сторонностью»,— констатируют они.

Достаточно самокритично ав-
торы доклада подошли и к оценке 
политики западных стран в отно-
шении «глобального Юга» на фоне 
конфликта вокруг Украины. «Вме-
сто того чтобы помочь (развиваю-

щимся странам.—„Ъ“) в решении 
проблемы резкого роста цен на про-
довольствие и энергоносители, За-
пад отчитал их за недостаточную со-
лидарность с Киевом,— отмечают 
они.— Для стран, которые столкну-
лись с тем, что Запад отгораживается 
от разрушительных войн и конфлик-
тов в их собственных регионах, мно-
гие из которых гораздо более смер-
тоносны, чем война на Украине, 
просьба не оставаться нейтральны-
ми в европейском конфликте, без-
условно, прозвучала нелепо». 

Ради обсуждения этих вопросов 
в Мюнхен позвали делегатов от це-
лого ряда развивающихся стран. Из 
тех, кого (помимо России), в отли-
чие от прошлых лет, приглашать не 
стали,— Иран. Председатель конфе-
ренции Кристоф Хойсген объяснил 
это решение «фундаментальны-
ми нарушениями прав человека» 
в этой стране и нежеланием давать 
ее официальным представителям 
возможность «распространять де-
зинформацию». Как и в случае с Рос-
сией, в Мюнхен вместо официаль-
ной делегации позвали иранских 
оппозиционеров.

Иранские власти это возмути-
ло. «Это политически мотивиро-
ванное решение — ошибочно, оно 
создает плохой прецедент»,— ска-
зал представитель МИД Ирана Нас-
сер Канаани телеканалу IRIB. Если 
цель конференции — глобальный 
и региональный мир, то, по его сло-
вам, «подобная селекция» — не про-
сто ошибка, но и нарушение прин-
ципа политической нейтральности 
мероприятия.

Кристоф Хойсген на это ответил, 
что организаторы Мюнхенской кон-
ференции по безопасности вовсе не 
считают ее нейтральной площадкой. 
«Это форум, отстаивающий полити-
ку, основанную на правилах»,— ска-
зал он. По его словам, Россия и Иран 
нарушают эти правила, а значит, 
их можно не звать. Со своим пре-
емником деликатно поспорил быв-
ший председатель конференции 

(2008–2022 годы) Вольфганг Ишин-
гер. В комментарии газете Financial 
Times он сказал, что понимает при-
чины, по которым было решено со-
кратить список участников, но ему 
жаль, что дошло до этого. «Я всегда 
считал конференцию важной плат-
формой для неформального об-
щения со странами-оппонентами, 
с которыми официальные контакты 
почти не поддерживались или же во-
обще отсутствовали»,— отметил он.

По мнению ряда собеседников Fi-
nancial Times, в нынешних условиях 
конференция может утратить свой 
глобальный статус и превратиться 
в «западную эхо-камеру».

Елена Черненко, Мюнхен

Угроза 
боеприпасности
Страны Запада хотят научить украинских 
военных тратить меньше снарядов

Поставка Украине боеприпасов, 
судя по заявлениям представи-
телей стран Запада, становится 
главной головной болью для со-
юзников Киева. На слова генсека 
НАТО Йенса Столтенберга о том, 
что восполнение расхода укра-
инскими вооруженными силами 
снарядов превышает возможно-
сти членов альянса по их произ-
водству, откликнулись предсе-
датель комитета начальников 
штабов ВС США генерал Марк 
Милли и министр обороны Вели-
кобритании Бен Уоллес. По под-
счетам Bloomberg, противобор-
ствующие стороны выпускают 
друг по другу почти 1 млн боепри-
пасов в месяц. На фоне дискус-
сий о поставках Украине танков 
и истребителей эта проблема на-
ходилась в тени, однако теперь 
вышла на передний план. Ре-
шать ее, судя по всему, собира-
ются двумя путями — наращивая 
производство и обучая украин-
ских военных расходовать мень-
ше снарядов на поле боя.

Два дня встреч министров обо-
роны стран НАТО и других союзни-
ков Украины в формате «Рамштайн» 
в Брюсселе вскрыли весьма неожи-
данную проблему. За разговорами 
о поставках западных танков и само-
летов вне поля зрения оказался куда 
более тривиальный вопрос — снаб-
жение Украины обычными боепри-
пасами. Первым о проблеме загово-
рил генсек НАТО Йенс Столтенберг, 
признавшийся, что темпы расходо-
вания боеприпасов на Украине во 
много раз превышают темпы их про-
изводства в странах альянса. По ито-
гам встречи министров обороны го-
сподин Столтенберг заявил, что они 
договорились нарастить производ-
ство и «теперь все движется в пра-
вильном направлении» (см. „Ъ“ от 16 
февраля). Однако понятно, что меж-
ду «договорились» и «нарастили» ле-
жит некий временной промежуток. 

Например, о совместном выпуске 
155-миллиметровых боеприпасов 
условились Франция и Австралия. 
Кроме того, Германия обязалась про-
изводить дополнительные партии 
боеприпасов для самоходных зенит-
ных установок Gepard, уже передан-
ных Киеву. Кстати, проблема со снаб-
жением украинских вооруженных 
сил боеприпасами и вскрылась в тот 
момент, когда Берлин не смог убе-
дить нейтральную Швейцарию пере-
дать Украине снаряды для этих уста-
новок, которые производятся в этой 
стране дочерним предприятием не-
мецкой оборонной компании Rhein-
metall. Не смог канцлер Олаф Шольц 
убедить и президента Бразилии Луи-
са Инасиу Лулу да Силву направить 
Украине соответствующие снаряды, 
имеющиеся в достаточном количест-
ве у бразильской армии. Между тем 
пресс-служба ВС США 14 февраля от-
читалась о заказе оборонным кон-
цернам Northrop Grumman Systems 
и Global Military Products производст-
ва артиллерийских боеприпасов для 
Украины на сумму $522 млн.

Между тем о проблеме, вынесен-
ной на публичное обсуждение генсе-
ком НАТО, заговорили и другие. Так, 
американский генерал Марк Мил-
ли в интервью британской газете Fi-
nancial Times (FT) заявил, что «один 
из уроков этой войны — очень высо-
кий уровень потребления обычных 
боеприпасов». Он пояснил, что воз-
вращение тактики ведения назем-
ных боевых действий образца XX 
века в Европе вынудило американ-
ских стратегов пересмотреть планы 

по производству снарядов, ранее раз-
работанные исходя из потребностей 
борьбы с терроризмом и нерегуляр-
ных боевых действий, таких, какие 
были в Ираке или Афганистане. «Мы 
пересматриваем наши собственные 
запасы и планы, чтобы убедиться, что 
сделали все правильно. Мы пытаем-
ся провести анализ, чтобы оценить, 
какими должны были бы быть истин-
ные потребности. И тогда мы долж-
ны заложить это в бюджет. Боеприпа-
сы очень дороги»,— сказал генерал. 
Как отметила FT, комментируя ситуа-
цию, количество боеприпасов, расхо-
дуемых в конфликте, выявило уязви-
мость оборонной промышленности 
США, которая сейчас пытается отой-
ти от уровня производства в мирное 
время. Как писало издание Politico, 
США работают над увеличением вы-
пуска новых снарядов с «довоенно-
го уровня» в 14 тыс. единиц в месяц 
до 90 тыс. единиц в месяц к 2025 году.

По оценкам экспертов, украин-
ские военные ежедневно тратят бо-
лее 5 тыс. артиллерийских снарядов, 
пишет FT. Газета связала повышен-
ное внимание к этой проблеме с яко-
бы запланированным крупным на-
ступлением ВСУ весной, «в котором 
будет задействовано западное воо-
ружение на миллиарды долларов, 
включая основные боевые танки, 
боевые машины пехоты и тяжелую 
артиллерию». Примечательно, что 
генерал Милли — один из последова-
тельных сторонников урегулирова-
ния конфликта путем переговоров. 
В интервью британской газете он от-
части повторил слова, сказанные им 
до Нового года, о том, что ни одной 
из сторон не удастся достичь воен-
ной победы в обозримом будущем. 
На вопрос, не упущен ли момент 
для дипломатии, военачальник заве-
рил: «До начала весны осталось две 
недели, но это окно возможностей. 
Возможность (для начала перегово-
ров.— „Ъ“) есть в любой момент вре-
мени»,— отметил председатель ко-
митета начальников штабов ВС США.

По подсчетам Bloomberg, против-
ники выпускают друг по другу око-
ло 30 тыс. снарядов в день, 200 тыс.— 
в неделю и почти 1 млн в месяц без 
учета пуль, фугасов и ручных гранат. 
Издание отмечает, что такой расход 
«истощает запасы с обеих сторон».

О том, что «Украина использует 
огромное количество боеприпасов», 
заявил 15 февраля и министр обо-
роны Великобритании Бен Уоллес. 
По его мнению, «массированные ар-
тиллерийские обстрелы — это совет-
ский способ ведения боевых дейст-
вий», в НАТО же придерживаются 
несколько другого подхода. Коммен-
тируя проблему, господин Уоллес 
фактически подтвердил, что запад-
ные союзники Киева пытаются ее 
решить не только за счет наращива-
ния производства, что не так-то про-
сто сделать в одночасье, но и за счет 
обучения украинских солдат «вое-
вать по-западному». Он подчеркнул, 
что Великобритания тренирует ВСУ 
таким образом, чтобы те расходова-
ли меньше боеприпасов.

Днем ранее американское изда-
ние Politico также писало, что США 
сфокусировались на «помощи укра-
инцам в совершенствовании мето-
дов ведения боевых действий»: их 
учат меньше полагаться на артилле-
рийские обстрелы и больше на ма-
невренность войск на поле боя. При-
чина, как отмечает Politico, все та 
же — «рост опасений по поводу спо-
собности западных стран пополнять 
запасы снарядов».

Алексей Забродин

Правительство Молдавии  
нацелено на процветание без России
В программе нового кабинета министров  
нет ни слова о Москве и отношениях с ней

Парламент Молдавии утвердил состав но-
вого правительства, в котором оказалось не 
много новых лиц: кроме премьера поменя-
лись еще четыре министра. Более примеча-
тельна новая программа. Свою безопасность 
и процветание республика собирается стро-
ить без России, которая в документе не упо-
мянута ни разу.

Депутатам молдавского парламента, собирав-
шимся утром на заседание, где должны были ут-
вердить не сильно обновленное правительство, 
пришлось послушать крики «Долой Санду! От-
ставка! Досрочные выборы!». Скандировала не-
большая группа митингующих, которых вывели 
на протест оппозиционные партии — социали-
сты, коммунисты и политики из партии «Шор». 
Их относят к левому флангу, и это сегодня единст-
венные силы, чьи представители поддерживают 
отношения с РФ и посещают Москву.

Протест не мог ничему помешать, и все про-
изошло, как должно было произойти. Кандидат 
в премьеры Дорин Речан, еще неделю назад ра-
ботавший советником президента Майи Санду, 
представил свою программу, команду и ответил 
на вопросы депутатов. Затем состав предложенно-
го им кабинета был утвержден 62 голосами депута-
тов правящей партии «Действие и солидарность».

В правительстве Дорина Речана кроме него 
лишь четверо новых министров — это главы 
Минфина и Минюста Вероника Сирецяну-Вра-
галев и Вероника Михайлов-Морару, а также 
главы Минэнерго и Министерства инфраструк-
туры и регионального развития Виктор Парли-
ков и Лилия Дабижа. Раньше эти два ведомства 
были одним министерством, их разделение — 
новшество Дорина Речана. Остальные высокопо-
ставленные чиновники, включая вице-премьера 
по реинтеграции Олега Серебряна, главу Мини-
стерства иностранных дел и евроинтеграции 
(МИДЕИ) Нику Попеску, руководителей МВД, 
Минобороны и Минэкономики Анну Ревенко, 
Анатолия Носатого и Думитру Алайбу, сохрани-
ли свои посты.

Новые акценты, между тем, появились в про-
грамме кабинета. Ее слоган — «Процветающая, 
безопасная, европейская Молдова». Безопасность 
была специализацией Дорина Речана с того мо-
мента, как в феврале 2022 года он стал советни-
ком президента Майи Санду как раз по вопросам 
безопасности и обороны. Осенью прошлого года 
господин Речан заявлял, что страна больше не мо-
жет полагаться только на закрепленный в кон-
ституции нейтральный статус. «Очевидно, что 
Молдова больше не может полагаться только на 
инструменты внешней политики, одним из ко-
торых является нейтралитет, и должна перейти 
непосредственно к развитию обороноспособно-
сти»,— отмечал он в сентябре.

К апрелю этого года должна быть подготовле-
на новая стратегия нацбезопасности Молдавии. 
Но и без нее очевидно, что сделать на этом направ-
лении предстоит немало. Модернизация молдав-
ской армии — один из приоритетов программы 
Дорина Речана. Этот процесс уже начался, но пока 
молдавские вооруженные силы выглядят не луч-
шим образом. «Нет тяжелых вооружений, нет сов-
ременных вооружений, нет гусеничной техники, 

нет системы ПВО»,— в общих чертах описал „Ъ“ 
сегодняшнее состояние армии информирован-
ный молдавский военный. Для сравнения, воо-
руженные силы непризнанного Приднестровья 
располагают 16 танками, тогда как у Молдавии их 
ноль. При этом, отмечает собеседник „Ъ“, в Наци-
ональной армии начались определенные процес-
сы, которые не афишируются — структура стала 
более закрытой.

Ожидаемые приоритеты — развитие экономи-
ки, инвестиционной привлекательности, цифро-
визация и борьба с коррупцией. Все эти момен-
ты партия «Действие и солидарность» обозначала 
еще во время борьбы за власть в стране, которую 
она в итоге выиграла. Главнейший из них — евро-
интеграция. Этот пункт, естественно, есть и в про-
грамме правительства Дорина Речана, который 
намерен добиться начала переговоров о всту-
плении Молдавии в ЕС. Республика, напомним, 
в прошлом году получила статус кандидата на 
вступление в Евросоюз.

В числе других внешнеполитических за-
дач — развитие привилегированных отноше-
ний с соседней Румынией, а также всесторонних 
отношений с Украиной, чью территориальную 
целостность и суверенитет Кишинев намерен 
твердо поддерживать и впредь. Расширение, 
укрепление и развитие отношений с США, со-
трудничество во всех сферах, представляющих 
интерес, со странами Азиатско-Тихоокеанского 
региона, Ближнего Востока, Латинской Амери-
ки. Республика будет развивать отношения с ме-

ждународными организациями (ООН, ОБСЕ, Со-
вет Европы), а также вести политический диалог 
с НАТО и странами альянса.

А вот слово «Россия» в программе не встречает-
ся ни разу, хотя в предвыборной программе пар-
тии «Действие и солидарность» до сих пор присут-
ствует установка на обеспечение «нормальных, 
бесконфликтных отношений с Российской Феде-
рацией на базе взаимных интересов в сфере тор-
говли, инвестиций и культурных связей».

Угадать Россию при желании можно только 
в разделе программы, посвященном урегули-
рованию приднестровского конфликта. Там от-
мечается, что будет «интенсифицирован диалог 
с международными партнерами, вовлеченны-
ми в переговорный процесс по урегулированию 
приднестровского конфликта». Россия же, как 
и Украина, напомним, входит в переговорный 
формат «5+2». Кишинев и Тирасполь там — сторо-
ны конфликта, ОБСЕ, Россия, Украина — посред-
ники, США и ЕС — наблюдатели. Впрочем, этот 
формат в программе как раз не упомянут. В нем 
говорится о продолжении контактов с Придне-
стровьем в формате «1+1» — то есть диалога меж-
ду Кишиневом и Тирасполем.

Вице-премьер молдавского правительст-
ва и глава МИДЕИ Нику Попеску на вопрос „Ъ„ 
о том, как Кишинев видит взаимодействие с Мо-
сквой, ответил так: «Так же, как и в последний ме-
сяц и в последний год, который прошел с момента 
российской агрессии против Украины, и кото-
рый, естественно, поменял всю динамику между-
народных отношений во всем мире и в нашем ре-
гионе. Наша позиция очень ясна и остается такой 
же. Мы не в ситуации описывать отношения, мы 
в ситуации действовать на благо Молдовы, а это 
означает, что мы действуем в интересах безопас-
ности, мира и европейскости нашей страны».

Владимир Соловьев

с1

Новый премьер Молдавии Дорин Речан 
считает, что его страна «больше не мо-
жет полагаться только на инструменты 
внешней политики, одним из которых 
является нейтралитет, и должна перей-
ти к развитию обороноспособности»
ФОТО ВИКТОРА МОГЫЛДИ
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 139 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 18,774 млрд руб. В 2023 году (на 16 февраля) собрано 
193 037 467 руб., помощь получили 124 ребенка. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр СО НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В январе 2022 года Русфонд выиграл президентский 
грант на организацию поиска доноров костного мозга для 
200 больных, в декабре — грант в конкурсе «Москва — добрый 
город» на привлечение москвичей в Национальный РДКМ. 
В январе 2023 года — президентский грант на включение 
в Национальный РДКМ 15 тыс. добровольцев. Президент 
Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110; 
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru 
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app 
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Маша Батаева, 16 лет, поражение  
центральной нервной системы, эпилепсия, 
требуется лечение. 170 536 руб.
Внимание! Цена лечения 240 536 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 70 тыс. руб. 

В семь месяцев у дочки случился приступ эпилеп‑
сии, и врачи выявили у нее поражение мозга. С эпи‑
лепсией удалось справиться, но развивалась Маша 
с отставанием. С помощью Русфонда в 2012 году доч‑
ка попала в Институт медтехнологий (ИМТ) в Мо‑
скве, ее обследовали и начали лечение. Маша ста‑
ла самостоятельнее в быту, начала говорить. Сейчас 
она на домашнем обучении, но учеба дается тяже‑
ло, и ходит дочка неуверенно, держась за руку. Нам 
очень нужно продолжить лечение, но его оплату мне 
не осилить. Наталья Батаева, Московская область
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Лече‑
ние надо продолжать, чтобы развить речь Маши, об‑
легчить процесс обучения, повысить концентрацию 
внимания». 

Валера Помилуйко, 8 лет, врожденная 
деформация стоп, требуется хирургическое 
лечение. 143 560 руб.
Внимание! Цена лечения 362 560 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 200 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Самара» соберут 19 тыс. руб.

У Валеры двусторонняя косолапость. Он родил‑
ся с подвернутыми стопами. Лечить сына начали 
в двухнедельном возрасте, стопы удалось выпра‑
вить. Все было хорошо, сын нормально развивался, 
даже спортом занимался. Но прошлой осенью сто‑
пы снова стали подворачиваться, начались боли при 
ходьбе. Нужна сложная операция, ее готовы прове‑
сти ярославские хирурги. Но оплатить ее у нас нет 
возможности. Татьяна Помилуйко, Самарская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «У Валеры произо‑
шел рецидив деформации стоп. Планируется курс 
этапных гипсований и операция на обеих стопах. 
В результате мальчик сможет нормально ходить, 
не испытывая боли и дискомфорта».

Ваня Загребин, 12 лет, врожденная расщелина 
альвеолярного отростка и нёба, рубцовая 
деформация верхней губы, недоразвитие 
челюсти, требуется ортодонтическое лечение. 
142 200 руб.
Внимание! Цена лечения 453 200 руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесло 150 тыс. руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной,— еще 140 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Удмуртия» соберут 21 тыс. руб.

Ваня родился с расщелиной губы, нёба и аль‑
веолярного отростка. В семь месяцев ему устрани‑
ли дефект губы и носа. Но оставалась расщелина 
нёба, из‑за нее сын захлебывался и давился. То гда 
мы обратились в Центр челюстно‑лицевой хирур‑
гии. Здесь Ване устранили расщелину, а между опе‑
рациями проводили ортодонтическое лечение. 
На операции оформлялась госквота, а ортодонтию 
мы оплачивали сами. Теперь сыну предстоит слож‑
ная операция на челюстях, а перед ней нужен новый 
этап лечения. Но нам уже не справиться с оплатой. 
Помогите! Елена Загребина, Удмуртия
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Сейчас ребен‑
ку требуется ортодонтическое лечение с помощью 
несъемных дуговых аппаратов с целью подготовки 
к ортогнатической операции».

Ренат Рагимов, 5 лет, несовершенный остеогенез, 
требуется курсовое лечение. 147 638 руб.
Внимание! Цена лечения 550 638 руб. Компания LVMH 
Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia) внесла 150 тыс. руб. 
Компания, пожелавшая остаться неназванной,— еще 
230 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Тула» соберут 23 тыс. руб.

В семь месяцев у сына случился перелом левой 
голени. А через пять месяцев он сломал правую но‑
гу, и едва сняли гипс, как опять произошел перелом 
в том же месте. Мы возили Рената по врачам, но толь‑
ко в 2019 году ему поставили диагноз и начали ле‑
чение. Его приходилось прерывать из‑за частых пе‑
реломов — всего сын их перенес около 20! В конце 
прошлого года мы узнали о клинике GMS в Москве 
и привезли Рената на обследование. Врачи разрабо‑
тали план комплексного лечения, но оно платное 
и дорогое. Собрать такую сумму мне не по силам. 
 Гияс Рагимов, Тульская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic) Татьяна 
Хасянова (Москва): «Мальчику необходимо курсо‑
вое лечение и реабилитация. А также комплексная 
поддержка мультидисциплинарной команды спе‑
циалистов нашего центра».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Коля и его картинки
Годовалого мальчика спасет пересадка костного мозга

Из свежей почты

Почта за неделю 10.02.23–16.02.23

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 78 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 61
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

Знакомство близнецов
В Перми встретились донор Национального РДКМ и реципиент

Жительница Перми Александра Сажина два года назад 
поделилась своими кроветворными клетками с Тать
яной Поликарповой из города Краснослободска (Мор
довия). Пересадка помогла Татьяне победить лейкоз. 
Женщины ничего друг о друге не знали — все это вре
мя действовало правило анонимности донора и реци
пиента,— но обе мечтали познакомиться. И наконец 
встреча состоялась — благодаря Национальному ре
гистру доноров костного мозга имени Васи Перевощи
кова (Национальному РДКМ), Русфонду и пермскому 
благотворительному фонду «Дедморозим».

Никакого протокола для встречи генетических близне‑
цов — так еще называют донора костного мозга и реципи‑
ента — нет. Главное — соблюсти два требования: знаком‑
ство происходит по обоюдному согласию и не раньше чем 
два года спустя после трансплантации.

Национальный РДКМ организует такие встречи для сво‑
их доноров. Каждая из них уникальна, и прошедшая еще 
и потому, что она первая, состоявшаяся не в Москве или 
Петербурге.

— Для меня это второй день рождения, за который я бла‑
годарна докторам, родным и, конечно, Александре, она по‑
делилась со мной частичкой себя,— говорит Татьяна.

В 2018 году у нее обнаружили острый миелоидный лей‑
коз — агрессивную форму рака крови. Татьяна вспоминает, 
что диагноз стал шоком, больше всего она переживала за ма‑
ленькую дочь, что может и не увидеть, как та будет расти. 
Лечение Татьяне не помогало, врачи назначили пересадку 
костного мозга. Среди родственников подходящего донора 
не было, зато вскоре нашелся донор в базе Национального 
РДКМ. 9 февраля 2021 года в Национальном медицинском 
исследовательском центре имени В.А. Алмазова в Петербур‑
ге Татьяне пересадили донорский костный мозг — клетки 
прижились. Вдохновившись маминой историей, ее стар‑
шая, 25‑летняя дочь Наталья вступила в регистр.

Пермь была выбрана местом встречи неслучайно. Сло‑
жилось сразу несколько факторов. Донор Александра — ко‑
ренная пермячка, преподает в местном кампусе Высшей 
школы экономики. Четыре года назад Александра вступи‑
ла в Национальный РДКМ, сдав образец крови в отделении 
сети «МедЛабЭкспресс» — это партнер регистра в Пермском 
крае. А встречу Татьяны и Александры помог организовать 
дружественный фонд «Дедморозим», он поддерживает На‑
циональный РДКМ, развивает донорство костного мозга 
в регионе — от агитации до забора биообразцов.

— Я счастлива, что решила вступить в регистр и получи‑
ла возможность стать реальным донором,— делится Алек‑
сандра.— Семья меня поддержала. Папа, когда услышал 
о совпадении, сказал: «Давай я за тебя сдам!» Тогда он мало 
что знал о донорстве костного мозга и предложил это как са‑
мый заботливый папа. Донорство костного мозга неопасно 
и не больно, и я тому доказательство. Эти два года я мечта‑
ла встретиться с Татьяной: мало того, что она мой генетиче‑
ский близнец, в ней теперь течет моя кровь.

Татьяна и Александра, встретившись, обнялись по‑род‑
ственному, что‑то шепнули друг другу. Слышно их не было: 
в зале, где состоялось знакомство, шумно приветствовали 
обеих организаторы встречи и партнеры. А также журнали‑
сты, ведь каждая такая встреча — шанс широко показать, 
для чего нужен регистр.

Затем для пары устроили сюрприз, чтобы Татьяна и Алек‑
сандра могли ближе познакомиться,— совместное рисо‑
вание картины. Без долгих обсуждений они выбрали сю‑
жет — пейзаж Тосканы, солнечный и жизнерадостный. Обе 
называют себя оптимистками — это их тоже роднит.

Мария Портнягина,  
главный редактор журнала Кровь5

весь сюжет
rusfond.ru/issues/1023

Коля Измайлов живет с мамой в селе 
Маринино, что в Красноярском крае. 
У мальчика редкое генетическое за
болевание — первичный иммуноде
фицит, синдром Вискотта — Олд рича. 
Это значит, что защитная си стема 
организма у Коли не работа ет и лю
бая инфекция для него смертельно 
опасна. Врачам удалось подобрать 
лекарство, которое помогло стаби
лизировать состояние Коли. Но это 
лишь временная стабильность, побе
дить болезнь может только пересад
ка костного мозга от нерод ственного 
донора. Процедуру оплатит госу
дарство, но расходы на поиск и ак
тивацию донора в Национальном 
регистре — почти миллион рублей — 
ложатся на Колину маму. У нее таких 
денег нет.

Валентина с гордостью демонстри‑
рует способности своего активного 
и любознательного малыша. Открыва‑
ет книжку и просит Колю показать соба‑
ку, кошку, корову. Мальчик мгновенно 
и безошибочно показывает на картинку 
и озвучивает: «гав», «мяу», «муу».

Но Коля — обладатель не только за‑
видной смышлености, но и редкого и тя‑
желого наследственного заболевания.

Первые симптомы проявились, 
 когда мальчику было всего полтора ме‑
сяца. Здоровый и крепкий малыш вдруг 
покрылся сыпью. Педиатр диагности‑
ровала атопический дерматит. Затем 
на лице, ногах, животе ребенка появи‑
лись синяки — безо всякой причины. 
Врач посоветовал сделать анализ кро‑
ви, и оказалось, что уровень тромбоци‑
тов очень низкий. Колю с мамой отпра‑
вили в районную больницу. Три недели 
мальчика обследовали, затем назначи‑
ли гормональную терапию. Следующие 
три недели показали, что лечение почти 
не действует.

Валентина повезла сына в Красно‑
ярск, в Краевой клинический центр охра‑
ны материнства и детства. Там врач‑ге‑
нетик поставил диагноз «тромбоцито‑
пения» (нарушение свертываемости 
крови, вызванное низким уровнем тром‑

боцитов). Кроме того, было решено от‑
править кровь на генетический анализ 
в столичный Национальный медицин‑
ский исследовательский центр детской 
гематологии, онкологии и иммуноло‑
гии (НМИЦ) имени Дмитрия Рогачева. 
А пока мальчику начали внутривенно 
вводить иммуноглобулины и добились 
некоторого улучшения. Колю отпустили 
домой. 

В марте 2022 года пришли результа‑
ты анализа из Москвы: у Коли обнару‑
жили синдром Вискотта — Олдрича, тя‑
желую генетическую патологию. Это до‑
вольно редкое заболевание, жертвами 
которого становятся только мальчики.

— Когда узнала диагноз, сначала бы‑
ло ощущение, что земля ушла из‑под 
ног,— вспоминает Валентина.— Но па‑
никовать я строго‑настрого себе запре‑
тила. И настроилась на борьбу.

В мае Валентина привезла Колю 
на обследование в Москву, в НМИЦ 
имени Дмитрия Рогачева. Мальчику 
начали проводить медикаментозное 
лечение, но первый препарат резуль‑
татов не дал. После дополнительно‑
го обследования Коле подобрали дру‑
гое лекарство, стимулирующее произ‑
водство недостающих клеток костным 
мозгом. Тромбоциты потихоньку по‑
ползли вверх.

Значит ли это, что Коля поправляет‑
ся? Нет. Медики сразу объяснили Вален‑
тине, что лекарственная терапия даст 

лишь временное улучшение. Посколь‑
ку работа иммунной системы наруше‑
на, Коле по‑прежнему будут угрожать 
любые инфекции. А из‑за нарушения 
свертываемости крови опасен даже лег‑
кий ушиб — он может вызвать сильней‑
шее кровотечение, в том числе внутрен‑
нее. Кроме того, есть высокий риск раз‑
вития онкологии. 

Единственный способ помочь Ко‑
ле — провести трансплантацию кост‑
ного мозга. Родственного донора у маль‑
чика нет — он один ребенок в семье. 
К счастью, потенциальные неродствен‑
ные доноры обнаружились в Нацио‑
нальном регистре имени Васи Пере‑
вощикова. Вот только подбор и акти‑
вация генетического близнеца Коли, 
а также доставка трансплантата в кли‑
нику стоят без малого миллион рублей. 
Для Валентины такая сумма из разряда 
фантастических. 

Коля еще очень маленький и не по‑
нимает, какая опасность ему угрожа‑
ет. Зато это хорошо понимает его мама 
и врачи. Без трансплантации костного 
мозга малыш может погибнуть. В наших 
с вами силах этого не допустить.

Артем Костюковский,  
Красноярский край

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  К О Л И  И З М А Й Л О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  9 6 4  3 2 5  Р У Б .

Иммунолог НМИЦ имени Дмитрия Рогачева Виктория Блудова (Москва): «У Коли 
редкое врожденное заболевание — первичный иммунодефицит, синдром Вискотта — Олдрича. 
Оно проявляется тяжелой тромбоцитопенией, ребенок может погибнуть от кровотечений, в том 
числе и от кровоизлияния в мозг. Поскольку иммунитет снижен, существует предрасположенность 
к тяжелым инфекционным заболеваниям. Кроме того, отмечен высокий риск развития онкогемато-
логического заболевания. Единственный шанс на излечение — трансплантация костного мозга 
от неродственного донора. Подбором и активацией донора, а также доставкой трансплантата в кли-
нику занимается Национальный регистр доноров костного мозга имени Васи Перевощикова». 

Стоимость подбора, активации донора и доставки трансплантата 996 325 руб.  
Телезрители ГТРК «Красноярск» соберут 32 тыс. руб. Не хватает 964 325 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Колю Измайлова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Колиной мамы — Валентины Александровны Измайловой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). 

Экспертная группа Русфонда

Для Коли смертельно опасен 
даже легкий ушиб —  
он может вызвать  
внутреннее кровотечение  
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Время пришло
Регистр пациентов  
с пороками сердца  
востребован государством

11 февраля исполнилось 55 лет Рубену Мовсе
сяну, заведующему кардиохирургическим от
делением петербургского Детского городского 
многопрофильного клинического специализи
рованного центра высоких медицинских техно
логий. Последние семь лет профессор вместе 
с единомышленниками занимается созданием 
и ведением Единого регистра пациентов с вро
жденными пороками сердца (ВПС). В 2021 году 
Мовсесян создал Межрегиональную общест
венную организацию детских кардиохирур
гов «Общество специалистов по врожденным 
порокам сердца». И теперь наконец государ
ство признало важность глобальной система
тизации данных о пациентах и контроля за их 
здоровь ем на протяжении всей жизни.

Рубен Мовсесян, как всегда, полон энергии и на‑
строен оптимистично. У него есть две новости: хоро‑
шая и не очень.

— Все происходит не так молниеносно, как нам 
бы этого хотелось! — улыбается доктор. Но хоро‑
шая новость важнее. И добавляет: — Наши нара‑
ботки войдут в Вертикально интегрированную ме‑
дицинскую информационную систему, которая со‑
здается на государственном уровне и будет введена 
по всей стране. Разработчики включили команду 
Обще ства специалистов по врожденным порокам 
сердца в качестве полноправной рабочей группы 
в проект по неонатологии и сердечно‑сосудистой хи‑
рургии. Сразу после рождения ребенка внесут в ба‑
зу данных и будут наблюдать в течение всей жизни. 
В дальнейшем мы надеемся передать данные наше‑
го регистра, в котором сейчас около 20 тыс. человек, 
в эту глобальную базу данных. Значит, наш труд был 
не напрасен.

О необходимости контроля за здоровьем детей 
с ВПС на протяжении всей их жизни Рубен Мовсе‑
сян говорит давно. Это вопрос не только лечения, 
но и точной статистики, расходования средств, 
взаимо действия врачей, которые должны работать 
согласованно и говорить на одном языке.

— Ребенок с ВПС никогда не болеет чем‑то од‑
ним, он болеет всем организмом. Поэтому так важ‑
но следить, что происходит дальше, после того 
как его прооперировали и выписали из больни‑
цы. В России в год рождается примерно 12 тыс. де‑
тей с врожденными пороками сердца. И тут глав‑
ное — не только спасти жизнь, но понимать, какой 
будет эта жизнь, когда ребенок вырастет. Останется 
ли он инвалидом, понадобятся ли ему дополнитель‑
ное лечение или новые операции, будет ли он всю 
жизнь нуждаться в медицинском уходе и помощи 
своей семьи или станет здоровым человеком, кото‑
рый сможет социализироваться и прожить полно‑
ценную счастливую жизнь. 12 тыс. здоровых людей 
в год — это очень хорошая цель, как мне кажется,— 
говорит Мовсесян.

— Получается, что государство вас услышало?
— Скорее, просто время пришло. Как на смену 

механическим часам пришли электронные, так и го‑
сударство пришло к пониманию, что это современ‑
ная тенденция, без которой невозможно дальней‑
шее развитие. Наступило время IT‑технологий, си‑
стемного контроля и регистров в медицине. 

Есть и еще одна хорошая новость: Межрегио‑
нальная общественная организация детских кар‑
диохирургов активно работает и благожелательно 
принята Минздравом и коллегами — медицинским 
сообществом. 

— Мы больше не стоим в толпе с плакатом «Ас‑
социация лилипутов — нас никто не замечает»,— 
смеется Мовсесян.— Да, детских кардиохирур‑
гов немного — всего 30 отделений по всей стране. 
Но мы начали тесно взаимодействовать с колле‑
гами — детскими хирургами по различным ви‑
дам патологий, аритмологами, специалистами 
по рент генэндоваскулярной диагностике, транс‑
плантологами. Постоянно проводим консилиумы, 
конференции по обмену опытом, выездные опера‑
ции. Это настоящая командная работа, которая по‑
зволяет более эффективно оказывать помощь де‑
тям с ВПС. Единственная проблема — это время. 
Каждый год я становлюсь на год старше, и все мень‑
ше становится сил, чтобы сделать все то, что я хо‑
тел бы сделать.

10 февраля здесь на сай
те, в „Ъ“ и в программе 
«ВестиМосква» мы рас
сказали историю пятилет
него Димы Пуршева из Мо
сквы («Здесь жестко», 
Инна Кравченко). У маль
чика несовершенный осте
огенез — хрупкие и ломкие 
кости. Дима уже перенес 

длительное лечение, несколько операций — 
укрепление бедер и правой голени специаль
ными телескопическими штифтами, которые 
не дают костям ломаться. Чтобы Дима стал нор
мально ходить, осталось установить штифт 
в левую голень, но эта операция Пуршевым 
не по карману. Рады сообщить: необходимая 
сумма (1 880 780 руб.) собрана. Родители Ди
мы благодарят всех за помощь. Примите и нашу 
признательность, дорогие друзья.

Всего с 10 февраля 20 199 читателей  rusfond.ru,  
„Ъ“, телезрителей программы «Вести‑Москва», 
ГТРК «Чита», «Курган», а также 139 региональных 
СМИ — партнеров Русфонда исчерпывающе помог‑
ли 25 детям на 33 770 241 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Диме Пуршеву  
оплачена операция

Оксана 
Пашина, 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА
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 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 27696,44 (+194,58)
РТС 906,71 (–8,23)
FTSE 100 8012,53 (+14,7)

DAX 15533,64 (+27,3)
DJIA* 33989,54 (–138,51)
NASDAQ Composite* 12028,01 (–42,58)

*На 11:27. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.02.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.02.23
Австралийский доллар 51,7515
Английский фунт 89,7390
Белорусский рубль 26,7185
Гонконгский доллар* 95,4228

Дирхам ОАЭ 20,3555
Доллар США 74,7638
Евро 79,9764
Индийская рупия** 90,5018

Казахский тенге** 16,7148
Канадский доллар 55,7481
Китайский юань 10,8855
СДР 99,9876

Сингапурский доллар 56,0406
Турецкая лира* 39,6726
Украинская гривна* 20,2491
Шведская крона* 72,0004

Швейцарский франк 81,0184
Японская иена** 55,7731
*За 10. **За 100. 

Жидкий газ поделят твердой рукой
Европе и Азии предстоит борьба за СПГ

Европа может забрать у Азии 
роль крупнейшего покупателя 
СПГ и вынуждена будет стать 
премиальным рынком для 
сжиженного газа из-за боль-
шого дефицита предложения 
в ближайшие два года, счита-
ет Shell. Страны Европы, вклю-
чая Великобританию, в прош-
лом году импортировали 
121 млн тонн СПГ, что на 60% 
больше, чем в 2021 году, чтобы 
справиться с сокращением по-
ставок из России. Эта тенден-
ция сохранится и в последу-
ющие годы, что сделает СПГ, 
в основном из США, ключевым 
источником топлива для ЕС 
и структурно изменит мировой 
газовый рынок, прогнозирует 
Shell. Трубопроводные постав-
ки из России в Европу, по оцен-
ке компании, к 2030 году сокра-
тятся до всего лишь 20 млрд 
кубометров в год.

Возросшая потребность Европы 
в СПГ усилит конкуренцию с Ази-
ей за ограниченные новые объемы 
этого рынка в течение следующих 
двух лет, считает Shell в своем про-
гнозе по рынку СПГ, опубликован-
ном 16 февраля. Военные действия 
на Украине «вызвали структурные 
сдвиги на рынке, которые, веро-
ятно, повлияют на глобальную от-
расль СПГ в долгосрочной перспек-
тиве», считают в Shell.

До начала военных действий на 
Украине Азия выступала крупней-
шим центром спроса на СПГ: стра-
ны Северной Азии (Китай, Япония, 
Южная Корея) представляли собой 
так называемый премиальный ры-
нок, на котором цены на СПГ обыч-
но выше, чем в других регионах. 
Европе же, чьи крупнейшие потре-
бители снабжались трубопровод-

ным газом из РФ, отводилась балан-
сирующая роль, так как местные 
компании были готовы покупать 
СПГ только в периоды повышенно-
го спроса или если его цена стано-
вилась сравнительно ниже. Когда 
в 2021 году спрос на СПГ в Азии вы-
рос, Европа сократила свои закуп-
ки СПГ, предпочтя изымать газ из 
ПХГ в зимний период, из-за чего во-
шла в 2022 год с рекордно низкими 
 запасами.

В 2022 году сложилась обрат-
ная ситуация: чтобы заместить со-
кращающиеся российские потоки 
газа, Европа скупала все доступные 
грузы СПГ по высоким ценам, в то 
время как в Азии из-за карантина 
в Китае спрос снизился. В результа-
те Китай, по мнению Shell, «из быс-
трорастущего рынка импорта полу-
чил более гибкую роль с возросшей 

способностью балансировать ми-
ровой рынок СПГ». Мировой ры-
нок пристально наблюдает за тем, 
как меняется спрос на газ в Азии 
в 2023 году, поскольку от этого бу-
дут  зависеть цены.

По оценкам Shell, европейские 
страны, включая Великобританию, 
импортировали 121 млн тонн СПГ 
в 2022 году, что на 60% больше, чем 
в 2021 году. Падение китайского 
импорта на 15 млн тонн, до 63 млн 
тонн, вместе с сокращением импор-
та покупателями из Южной Азии 
помогло европейским странам из-
бежать дефицита. Япония импорти-
ровала около 72 млн тонн СПГ, Юж-
ная Корея — около 45 млн тонн.

Загрузка СПГ-терминалов на севе-
ро-западе Европы в 2022 году выро-
сла с 48% до 80%. Мощности по прие-
му СПГ на континенте увеличились 

примерно на 5 млн тонн в год (сей-
час около 146 млн тонн), с учетом 
уже подтвержденных и обсуждае-
мых проектов приемные мощности 
могут вырасти еще на 76 млн тонн.

По оценкам Shell, потребление 
газа в ЕС к 2030 году снизится до 
400 млрд кубометров с 480 млрд ку-
бометров в 2022 году (535 млрд ку-
бометров в 2021 году). Внутреннее 
производство останется на уровне 
80 млрд кубометров в год. Удовлет-
ворять спрос ЕС в долгосрочной пер-
спективе, по прогнозу Shell, будет 
в основном СПГ из США, на трубо-
проводные поставки из РФ придется 
лишь около 40 млрд кубометров газа 
в 2023 году, а в перспективе до 2030 
года они снизятся до 20 млрд кубоме-
тров. При этом поставки трубопро-
водного газа из других стран также 
снизятся со 180 млрд до 120 млрд ку-

бометров ежегодно. По прогнозам, 
США к 2028 году нарастят экспорт 
СПГ с 80 млн до примерно 160 млн 
тонн, а в целом на США и Катар при-
дется 80% прироста производства 
СПГ в мире до 2030 года.

«Необходимы дополнительные 
инвестиции в проекты по сжиже-
нию, чтобы избежать разрыва между 
спросом и предложением, который, 
как ожидается, возникнет к концу 
2020-х годов»,— считают в Shell. Что-
бы избежать скачков цен, компания 
призывает придать большее значе-
ние заключению долгосрочных кон-
трактов, от которых Европа на про-
тяжении последних лет, наоборот, 
хотела отказываться в пользу спото-
вого рынка. В 2022 году импорт СПГ 
в Китай и Японию на 100% закрывал-
ся долгосрочными контрактами, в то 
время как в Европе эта доля соста-
вила только 30% и снизится до 18% 
к 2030 году, подсчитали в Shell.

Иван Тимонин из «Выгон Кон-
салтинг» считает вывод о переходе 
роли балансирующего рынка к Азии 
и, в частности, к Китаю преждевре-
менным. По его оценкам, к 2030 году 
спрос на СПГ в КНР вырастет до по-
рядка 120 млн тонн, что почти вдвое 
превышает уровень 2022 года. Ин-
дия также поставила амбициозные 
цели по наращиванию доли природ-
ного газа в энергобалансе с 6% до 15% 
к 2030 году, большая часть спроса 
будет покрываться за счет импорта 
СПГ. Схожие процессы происходят 
и в ряде стран Южной и Юго-Восточ-
ной Азии, в частности в Пакистане 
и Таиланде. Что касается трубопро-
водного экспорта из РФ, то, по его 
оценкам, к 2030 году для удовлетво-
рения спроса на европейском рын-
ке потребуется по меньшей мере 40–
45 млрд кубометров.

Татьяна Дятел
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Периодом небывалого оптимизма 
для участников рынка въездного ту-
ризма стали последние два месяца, 
прошедшие под знаком снятия ог-
раничений на международные пу-
тешествия для граждан Китая. С на-
чала января представители бизнеса 
сгенерировали бесчисленное коли-
чество инфоповодов, рассказывая 
о предварительных бронированиях 
и перспективах массового при езда 
китайцев. 

Последним стало  сообщение 
о го товящемся прибытии в Россию 
23 фев раля первой с начала панде-
мии организованной группы китай-
ских туристов из Гуанчжоу. Всего, по 
данным Российского союза турин-
дустрии (РСТ), речь идет о 34 гостях. 
Эта новость моментально разош-
лась по агентствам. Царящее вооду-
шевление легко объяснить. Все же 
въездной турпоток в Россию в по-
следние три года был скорее симво-
лическим, а из Китая до пандемии 
ежегодно приезжало больше мил-
лиона туристов.

Но ждать полномасштабного воз-
вращения китайских гостей как ми-
нимум в этом году все же не стоит. 
Самый очевидный сдерживающий 
фактор — решение вопроса о безви-
зовых групповых турпоездках, ко-
торые осуществлялись между стра-
нами с 2000 года и вплоть до начала 
пандемии. Но сейчас запуск систе-
мы безвизового обмена постоянно 
переносится. Участники туррынка 
склонны считать проблему техни-
ческой, связывая ее со сменой ре-
гулятора: в конце прошлого года 
Ростуризм был расформирован и от-
расль вернулась в ведение Минэко-
номики. Хотя проблема может быть 
и на китайской стороне. После ме-
сяца празднования китайского Но-
вого года фокус в стране сместился 
на предстоящую смену правитель-
ства. Такими темпами вопрос с груп-
повым туристическим обменом мо-
жет решиться лишь к лету. Пока же 
гостям приходится оформ лять рос-
сийские туристические визы: расхо-
ды на них, по подсчетам РСТ, состав-
ляют $150 на человека.

Да и само по себе восстановле-
ние туризма — дело небыстрое, как 
мы успели убедиться за время введе-
ния и снятия пандемийных ограни-
чений. По оценкам погранслужбы 
ФСБ, из Сербии с туристическими 
целями в Россию в 2022 году въе-
хало в восемь раз меньше человек, 
чем в докризисном 2019 году, из Тур-
ции — в 2,3 раза меньше, из Казахста-
на — в 3,6 раз. И все это при наличии 
прямого авиасообщения. От идеи 
провести отпуск в России потенци-
альных туристов вполне мог отвра-
тить негативный информационный 
фон и сложности с работой в стране 
зарубежных банковских карт.

Да и решившим отправиться в пу-
тешествие туристам все же нужно 
время: планировать дорогостоящие 
отпуска большинство путешествен-
ников, по наблюдениям туропера-
торов, предпочитают минимум за 
полгода. В условиях сложившейся 
неопределенности такой срок — ро-
скошь. Так что едва ли о реальном 
восстановлении въездного китай-
ского потока получится говорить 
раньше 2024 года.

Ждать полномасштаб-
ного возвращения  
в Россию китайских  
гостей как минимум  
в этом году  
все же не стоитПивовары померились объемами

Глобальные игроки сокращают производство в РФ, местные — наращивают

Пересмотр портфеля брендов глобаль-
ных пивоваренных компаний мог не-
гативно сказаться на их бизнесе в РФ. 
По данным „Ъ“, AB InBev Efes и входящая 
в Carlsberg Group «Балтика» в 2022 го ду 
снизили выпуск продукции, а  Heineken 
сохранила прошлогодние объемы. 
Их местным конкурентам помогло рас-
ширение дистрибуции и  ассортимента, 
но заметного снижения доли тройки 
 лидеров рынка эксперты пока не ждут.

Крупнейшие производители пива в Рос-
сии — AB InBev Efes и «Балтика» (часть Carls-
berg Group) — сократили выпуск напитка 
в 2022 году, следует из данных, предоставлен-
ных „Ъ“ участником рынка. По этим оцен-
кам, у AB InBev Efes в РФ производство пива 
и пивных напитков снизилось почти на 2%, 
до 223,29 млн дал, у «Балтики» — на 4,7%, до 
197,42 млн дал год к году. Занимающая третье 
место на рынке российская структура Heinek-
en выпустила 93,65 млн дал продукции, что 
на 0,4% больше год к году. По данным Росал-
когольрегулирования, общее производство 
пива и пивных напитков в России в 2022 году 
увеличилось на 0,33%, до 802,54 млн дал.

Транснациональные пивоваренные ком-
пании оптимизируют бизнес в России по-
сле начала военных действий на Украине. 
Бельгийская AB InBev планирует продать не-
контрольную долю в AB InBev Efes турецкой 
Anadolu Efes, и частью сделки может стать 
приостановка лицензии на некоторые брен-
ды в РФ, среди которых Bud и Leffe. Heineken 
и Carlsberg объявили о прекращении разли-
ва в стране флагманских марок и планируют 
продать местный бизнес.

В AB InBev Efes отказались от коммента-
риев до публикации отчетности. В треть-
ем квартале 2022 года наилучшие результа-
ты в портфеле компании показывали марки 
Lowenbrau, Essa и Gold Mine Beer, сообщала 
AB InBev Efes. В «Балтике» и Heineken ком-
ментарии не предоставили.

Член президиума «Опоры России» Алек-
сей Небольсин связывает результаты транс-
национальных компаний с сокращением 
их портфелей глобальных брендов. Основа-
тель сети «Беру выходной» Николай Желагин 
добавляет, что падение производства могло 
быть и значительнее, учитывая известность 
ушедших марок.

Входящая в пятерку игроков Московская 
пивоваренная компания (МПК) в 2022 году, 
по имеющимся у „Ъ“ данным, сократила про-
изводство на 9%, до 36,93 млн дал. Собесед-
ники „Ъ“ на рынке объясняют это прекра-
щением выпуска части глобальных марок 
по лицензии. Среди лицензионных марок 
в каталоге на сайте МПК — Bavaria, Faxe, Hol-
landia, Schlitz. В МПК „Ъ“ также не ответили. 
В 2022 году МПК сообщала о прекращении 
разлива пива украинской «Оболонь».

Самым быстрорастущим производите-
лем пива среди десяти крупнейших игроков 
в 2022 году стал МПБК «Очаково» (марки «Оча-
ково», «Ячменный колос», «Халзан» и др.). По 
данным „Ъ“, компания увеличила разлив на-
питка на 59,2%, до 17,2 млн дал, что соответст-
вует шестому месту. В МПБК «Очаково» отме-
тили, что в 2022 году стали активнее работать 
с торговыми сетями, расширили географиче-
ское присутствие, а спрос потребителей на 
локальные продукты увеличился. Рост тор-
говых точек, заинтересованных в новой ли-
нейке газированных напитков, также помог 
расширить присутствие пивной продукции, 
добавляют в «Очаково».

Совладелец дистрибутора SWAM Group 
и пивоварни Gletcher Игорь Хавский гово-
рит, что дистрибуторские мощности глобаль-
ных игроков позволят тем со временем заме-
стить ушедшие марки и вряд ли стоит ждать 
снижения долей транснациональных произ-
водителей как минимум в ближайшее время. 
По данным NielsenIQ, три крупнейших игро-
ка в 2022 году заняли 68,5% пивного рынка 
в деньгах против 68,6% годом ранее.

Алексей Небольсин прогнозирует, что 
в 2023 году весь пивной рынок, скорее все-
го, ждет падение спроса и производства 
в том числе из-за отъезда из страны части по-
требителей и запуска системы маркировки. 
Оператор системы маркировки ЦРПТ под-
черкивает, что все пилотные проекты на 
предприятиях показали положительный ре-
зультат без влияния на производственные 
процессы. По словам Николая Желагина, 
если не будет глобальных политических по-
трясений, потребление пива в России, скорее 
всего, сохранится на текущем уровне, а реги-
ональные пивовары могут продолжить нара-
щивать доли за счет снижения импорта.

Анатолий Костырев

Граждане потянулись к библиотекам
Интерес к сериалам восстанавливается после летнего провала

В 2022 году жители России 
 интересовались сериалами 
на 27% реже, чем годом ранее, 
подсчитали в «Кино поиске». 
Аналитики связывают это с об-
щим падением спроса на раз-
влекательный контент, перено-
сами премьер и уходом Netflix. 
Медиахолдинги, впрочем, 
 утверждают, что интерес вос-
станавливается, причем при-
влекают его в первую очередь 
российские проекты. В 2023 го-
ду на ситуацию продолжит вли-
ять исчезновение зарубежного 
контента из легальных библио-
тек, полагают эксперты.

„Ъ“ ознакомился с исследованием 
«Кинопоиска» на базе инструмента 
«Индекс Кинопоиск Pro». По его дан-

ным, сериалы за 2022 год набрали 
примерно 365 тыс. баллов интереса, 
что на 27% меньше, чем в 2021 году. 
Число баллов зависит от того, как ча-
сто зрители интересовались опреде-
ленным проектом в поисковиках, 
на интернет-страницах телеканалов, 
онлайн-кинотеатров, видеосервисов 
(включая YouTube), в эн циклопедиях 
и на других ресурсах. Для  проверки 
используется информация о сериа-
лах из энциклопедии «Кинопоиска», 
данные «Яндекса», в том числе стати-
стика «Поиска» и «Яндекс.Браузера», 
а также открытые данные Google. 
В месяц в индексе учитываются око-
ло 250 млн заходов, все действия пе-
реводятся в  единые баллы.

Интерес к сериалам снизился 
после начала военных действий 

на Украине и достиг минимума ле-
том, говорится в исследовании: 
июнь стал самым плохим месяцем 
для сериалов с января 2021 года (бо-
лее ранних данных нет), они полу-
чили минимальное число баллов 
(на 15% меньше год к году). Паде-
ние интереса аналитики связывают 
с тем, что прошлой весной телека-
налы почти отказались от развлека-
тельного контента в пользу инфор-
мационных программ, а многие 
онлайн-кинотеатры перенесли пре-
мьеры и снизили маркетинговую 
активность. Уход Netflix в марте так-
же повлиял на статистику: внима-
ние российских зрителей к его се-
риалам  упало на 40%.

Изменилась и структура интере-
са зрителей, он сместился с премь-

ер на знакомые сериалы. Два лиде-
ра года — «Постучись в мою дверь» 
и «Великолепный век» — не выпу-
скали новых сезонов в 2022 году. 
Также все больше внимания по-
лучают российские сериалы: их 
доля в общем индексе выросла за 
год с 28,9% до 32,9%. Самым попу-
лярным стал «Мажор» от «Первого 
 канала».

Возвращаться интерес к сериа-
лам в целом начал в сентябре 2022 
года и сейчас почти восстановился: 
в январе 2023 года показатель все-
го на 3% ниже год к году, говорит-
ся в  исследовании. Если в начале 
2022 года смотрение развлекатель-
ного контента снизилось в пользу 
новостного и социально-политиче-
ского, сейчас востребованность се-

риалов восстановилась, подтвер-
ждают в «Национальной медиа 
группе» (НМГ). В «Газпром-медиа 
холдинге» соглашаются, что год 
назад «был период временного пе-
реключения на новости», но инте-
рес к развлекательному контенту 
 вернулся.

На показателях могли сказаться 
уход некоторых сервисов из России 
и политика телеканалов, отмечает 
директор видеосервиса Wink («Ро-
стелеком») Антон Володькин. Од-
нако он считает, что речь идет о па-
дении не спроса, а предложения, 
в первую очередь со стороны ТВ. 
Wink, уверяет топ-менеджер, наблю-
дает приток новых  пользователей.

деловые новости — с9
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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У Siemens было СП с «Сина-
рой» — «Уральские локомотивы», со-
биравшее, в частности, «Ласточки». 
В конце 2022 года объявлялось о до-
стижении почти полной локализа-
ции «Ласточек» в 2023 году.

В 2020 году ОАО РЖД, «Сина-
ра», «Уральские локомотивы» и Sie-
mens договорились о проектирова-
нии поезда для ВСМ. В документах 
ОАО РЖД сообщается, что в рамках 
выполнения поручения президен-
та от 21 июня 2022 года о создании 
и вводе в эксплуатацию в 2028 году 
российского высокоскоростного 
электропоезда организована разра-
ботка конструкторской документа-
ции силами АО «Инжиниринговый 
центр железнодорожного транспор-

та» и работа по заключению кон-
тракта с группой «Синара» на прио-
бретение головного образца поезда 
для эксплуатации на ВСМ. «Ураль-
ские локомотивы», по словам главы 
совета директоров «Синара—Транс-
портные машины» Александра Ми-
шарина, к 2025 году модернизиру-
ют производство, чтобы к 2028 году 
выпустить поезд, развивающий ско-
рость 400 км/ч.

В «Синаре» и ОАО РЖД от коммен-
тариев отказались.

Как потенциальный концес-
сионер «Синара» обладает ря-
дом преимуществ, говорит глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. У группы есть не только высоко-
локализованная «Ласточка», но и уже 
готовый к сертификации проект пол-
ностью отечественного скоростно-

го пассажирского электропоезда, ко-
торый может заменить «Ласточку», 
успешный опыт трамвайной концес-
сии в Таганроге, троллейбусной кон-
цессии в Челябинске, крупный собст-
венный строительно-девелоперский 
и финансовый бизнес, а масштаб 
группы достаточен для реализации 
даже такого сверхкрупного проекта. 
Интересно, задается вопросом экс-
перт, какая позиция у «Трансмашхол-
динга» (ТМХ), которому тоже мог бы 
быть интересен такой проект (в ТМХ 
„Ъ“ не дали комментариев). Поиск 
партнера для этого проекта среди рос-
сийских компаний, а не привлечение 
его партнера, по мнению господина 
Бурмистрова, безусловно, оправдан 
с точки зрения синергетического эф-
фекта для экономики.

Наталья Скорлыгина

Есть такая концессия —  
родину ускорять
с1

В 2022 году на электронных тор-
говых площадках (ЭТП) значи-
тельно увеличилось предложе-
ние просроченной задолжен-
ности по цессионной схеме. 
При этом объем сделок снижа-
ется на фоне падения цен. В то 
же время активно реализуются 
нишевые продукты, например 
долги банкротов и умерших гра-
ждан. Это позволяет специали-
зированным игрокам в отсутст-
вие конкуренции рассчитывать 
на высокую маржинальность.

Как следует из исследования «Ак-
тивбизнесконсалт» (АБК, коллектор-
ское агентство и аукционный сервис 
по продаже долгов, входит в экосис-
тему Сбербанка), с которым ознако-
мился „Ъ“, в 2022 году объем предло-
жения на долговом рынке вырос на 
34–35%, до 206,7 млрд руб. (по основ-
ному долгу) или 292,8 млрд руб. 
(с учетом процентов и пеней). В то же 
время реально проданы были дол-
ги лишь на 201,5 млрд руб. (с уче-
том процентов и пеней), или 68,9%. 
В 2021 году доля превышала 96%.

Отчасти ситуация связана со 
снижением стоимости долгов. Так, 
в 2021 году портфель просрочки ре-
ализовывался в среднем за 17,2% от 
общего долга, в 2022 году — всего за 
11,4%, следует из материалов АБК.

• По данным НАПКА, в настоящее 
время через аукционы проходит около 
70% всех долгов, выставленных на про-
дажу. По итогам 2023 года доля мо-
жет вырасти до 73–74%. При этом 

95% объема выкупают профессиональ-
ные коллекторские агентства. Около 
80% лотов на ЭТП выставляют бан-
ки, порядка 11% — микрофинансовые 
организации, 9% — коллекторы и ИП.
Традиционно самой большой ка-

тегорией просрочки, предлагаемой 
на ЭПТ, остаются необеспеченные 
кредиты наличными и POS-кредиты. 
Так, в 2022 году объем предложения 
таких продуктов составил 284,8 млрд 
руб., вдвое больше, чем годом ранее. 
Реализовано было менее 70%. Цена 
продажи в сегменте снизилась на 
треть, до 11,5%.

Самыми актуальными сегодня 
остаются долги цессионных портфе-
лей (по потребительским кредитам, 
овердрафтам), далее идут пакеты по 
автокредитам, подтверждают в Рос-
сийском аукционном доме (РАД). Но 
с такими долгами предпочитают ра-
ботать крупнейшие игроки, которые 
«активно покупают задолженности 
не индивидуальные, а пакетирован-
ные, так как знают процесс и эффек-
тивность взыскания цессионарных 
портфелей», поясняет исполнитель-
ный директор РАД Константин Раев. 
Маржинальность же достигается за 
счет больших объемов.

В 2023 году существенного улуч-
шения ситуации со стоимостью дол-
гов ждать не стоит, полагают в АБК. 
«Дешевых денег заимствования и ин-
вестиционного финансирования на 
рынке нет. Финансовые модели пере-
настроены на более долгосрочную ра-
боту с задолженностью. Покупатели 

детальнее оценивают продаваемые 
портфели, закладывают рост себе-
стоимости процесса взыскания и до-
полнительные непредвиденные ри-
ски»,— поясняет руководитель ЭТП 
«Рынок долгов» Денис Белкин.

Однако ситуация на рынке неодно-
родна — в частности, можно видеть 
существенный рост продаж долгов 
умерших граждан и банкротов, хотя 
на них приходится малая доля рын-
ка. Так, в 2022 году долгов банкротов 
на ЭТП было предложено на 3,8 млрд 
руб., в 7,4 раза больше, чем в 2021 
году, долгов умерших граждан — на 
145,6 млн руб. (в 20 раз больше).

В условиях падения цен на рынке 
просроченной задолженности и вы-
сокой конкуренции за рентабельные 
портфели это вполне оправданная 
стратегия. Дебиторская задолжен-
ность в отношении страховых случа-
ев пользуется на сегодняшний день 
большой популярностью, добавляет 
Константин Раев. «Продавцы стали 
выделять нишевые портфели под от-
дельные группы взыскателей, кото-
рые заинтересованы непосредствен-
но в таких непривлекательных для 
большей части рынка сегментах»,— 
поясняют в АБК. В 2023 году, ожида-
ют там, рост предложения в этих ни-
шах продолжится, а «соответственно, 
и переквалификация покупате-
лей, желающих работать в секторах 
с меньшей конкуренцией, большим 
риском, но и с большей потенциаль-
ной маржинальностью».

Полина Трифонова

Долги разложили по нишам
Общая стоимость просрочки продолжает снижаться

Крупнейшие банки РФ хотят 
объединить усилия с ЦБ, что-
бы разработать общую для все-
го рынка систему антифрод-мо-
ниторинга. Она будет отслежи-
вать информацию о подозри-
тельных трансакциях и преда-
вать ее всем участникам. В Сбер-
банке и ВТБ считают, что систе-
ма может стать реальной мерой 
против социальной инженерии. 
Но проект окажется эффекти-
вен, только если в нем обяжут 
участвовать всех игроков.

На форуме «Кибербезопасность 
в финансах» в Екатеринбурге Сбер-
банк и ВТБ выступили с предложени-
ем разработать общую для всего рын-
ка систему борьбы с мошенниками, 
похищающими средства граждан 
с помощью социальной инженерии. 
«Необходимо создать единый ресурс 
для всех банков, который автомати-
чески в режиме онлайн отслеживал 
бы подозрительные звонки и транс-
акции и предупреждал бы о них бан-
ки,— пояснил зампред правления 
Сбербанка Станислав Кузнецов.— 
Мы уже сегодня видим мошенниче-
ские звонки клиентам других бан-
ков, но пока максимум, что можем 
сделать, это предупредить коллег».

Как пояснил „Ъ“ господин Кузне-
цов, банки смогут видеть подозри-
тельную активность мошенника 
«буквально в момент, когда он толь-
ко говорит с жертвой по телефону». 
«Это может быть система, в которую 
заносятся необходимые данные, 
чтобы ML-модели в режиме онлайн 
с еще большей точностью отраба-
тывали и блокировали возникаю-
щие подозрения»,— уточнил зам-
пред правления ВТБ Вадим Кулик. 
Глава ЦБ Эльвира Набиуллина пред-
положила, что система может быть 
создана в рамках ФинЦЕРТа. Она 
уточнила, что это будет не информа-
ция, подтвержденная Банком Рос-
сии, а сведения о подозрительных 

трансакциях, которыми обменива-
ются банки.

• По данным ЦБ, в 2022 году объем 
операций без согласия (ОБС) клиентов 
достиг рекордных 14,2 млрд руб., что 
на 4% больше показателей 2021 года. 
При этом более 70% операций без со-
гласия клиента совершались с исполь-
зованием социальной инженерии. 
По итогам 2022 года банки возврати-
ли клиентам 4% от всего объема ОБС, 
в 2021 году — почти 7%.
Эксперты согласны, что объеди-

нение множества различных ан-
тифрод-систем может быть эффек-
тивной мерой. По словам главного 
эксперта «Лаборатории Касперско-
го» Сергея Голованова, если банк 
переведет деньги на счет, который 
был помечен как мошеннический, 
то средства пострадавшему будет 
возвращать финансовая организа-
ция, которая обладала информаци-
ей о потенциальных рисках, но про-
вела операцию. В результате число 
мошеннических трансакций потен-
циально снизится, а доля возвра-
тов — увеличится, считает он.

Однако директор по методологии 
и стандартизации Positive Technol-

ogies Дмитрий Кузнецов предупре-
ждает, что система может быть дей-
ствительно эффективна только в том 
случае, если охватывает и банк-отпра-
витель, и банк—получатель денеж-
ных средств.

В то же время источник „Ъ“ на пла-
тежном рынке подчеркивает, что ре-
ализовать такой проект может быть 
очень сложно технически. «Обмени-
ваться данными между Сбербанком 
и ВТБ — задача достаточно легко ре-
шаемая, и она может дать хороший 
эффект, но только клиентам этих 
двух банков. Построение же систе-
мы, включающей множество участ-
ников сразу, поставит вопрос, вокруг 
кого будет это объединение»,— го-
ворит собеседник „Ъ“. ФинЦЕРТ, по 
его мнению, не имеет ни достаточ-
ного опыта в обмене информацией 
в режиме реального времени, ни ре-
сурсов. «В итоге все сведется к тому, 
что Сбербанк, как обладатель самой 
большой базы данных, скажет, что 
не надо изобретать велосипед, при-
соединяйтесь к моему антифроду, 
и начнет качать данные других бан-
ков»,— считает источник „Ъ“.

Специалисты по информацион-
ной безопасности не сомневаются, что 
«в итоге система станет обязательной 
для всех банков, хотя ее введение бу-
дет затратным». Директор техническо-
го департамента RTM Group Федор Му-
залевский уточняет: на форуме речь 
шла о том, что все крупные проекты 
и системы будут сначала обкатывать-
ся на больших банках, а потом экспер-
тизу перенесут на мелких участников 
рынка, причем как раз силами круп-
ных финансовых организаций. Веро-
ятно, полагает эксперт, создание сис-
темы обойдется в миллионы рублей. 
Присоединение же к ней по сделают 
обязательным, уверен господин Муза-
левский, и ЦБ «ясно дал понять, что его 
не интересуют расходы банков».

Максим Буйлов,  
Юлия Пославская

Единым антифродом
Сбербанк и ВТБ хотят создать общую для рынка систему

Телефонные мошенники нача-
ли менять номера мобильных 
телефонов на международные: 
в начале 2023 года, по данным 
операторов связи, больше всего 
нежелательных звонков посту-
пило россиянам с номеров, ис-
пользующих коды Японии, Ко-
реи, Казахстана, Турции и Лих-
тенштейна. Российские опера-
торы считают эту стратегию 
следствием защиты внутрирос-
сийского трафика. Эксперты 
добавляют, что единой системы 
по блокировке подменных но-
меров только в рамках РФ уже 
явно недостаточно.

„Ъ“ ознакомился с презентацией 
«МегаФона», представленной на ураль-
ском форуме «Кибербезопасность 
в финансах» 15 февраля, посвящен-
ной телефонному мошенничеству. Из 
нее следует, что злоумышленники, 
использующие для хищения средств 
граждан звонки, начали менять номе-
ра телефонов на иностранные, но ви-
зуально схожие с российскими. Так, 
наиболее часто за январь 2023 года 
были заблокированы номера с кодом 
+423 (Лихтенштейн, маскирующийся 
под код Приморского края), +905 (Тур-
ция, якобы мобильная нумерация), 
+472 (Норвегия, похож на код Белго-
родской области) и так далее. Всего 
оператор приводит десять кодов, ма-
скирующихся под российские.

• Подмена номера — услуга, кото-
рую оказывают многие операторы 
связи, в том числе зарубежные. Ле-
гально она востребована в первую 
очередь бизнесом, который маскиру-
ет прямые контакты сотрудников.
В целом наиболее частым номе-

ром, используемым для подмены, 

в «МегаФоне» выделяют +8 (1,2) (Япо-
ния и Корея) и +7 (международный 
код, который используется в Казахс-
тане и РФ), не имеющим отношения 
к России. Из презентации «МегаФона» 
следует, что чаще всего мошенники 
используют номера малых операто-
ров связи, это «тренд 2023 года», а так-
же звонки через мессенджеры. В 2022 
году за пропуск трафика с подмен-
ных номеров были оштрафованы, 
например, «МТ Техно», «НТСИ Теле-
ком», «МТР-Связь», «Наука-Связь» — 
на 200–600 тыс. руб. При этом, по дан-
ным «МегаФона», только за первые 
недели 2023 года было заблокирова-
но более 9 млн звонков с подменой 
на номера МТС, «МегаФона», «Вым-
пелкома» и Tele2. По данным «Лабо-
ратории Касперского», наибольшее 
количество нежелательных звонков 
в конце 2022 года поступало с номера-
ми Турции, Казахстана и Ирана.

Нежелательные звонки с между-
народной нумерацией начали по-
ступать россиянам осенью 2022 года, 
поясняет директор по предотвра-
щению мошенничества «МегаФона» 
Сергей Хренов, но «к декабрю опера-
тор свел их количество к минимуму». 
«Мы активно боремся с телефонны-
ми мошенниками, поэтому они пы-
таются искать новые преступные схе-
мы»,— уточнил топ-менеджер.

Принятые 2 июля 2021 года по-
правки к закону «О связи» обязыва-
ют операторов блокировать звонки 
и СМС-сообщения с подменных номе-
ров. Операторам также необходимо 
подключиться к созданной Роском-
надзором системе и передавать в нее 
необходимую информацию. За невы-
полнение требований грозит штраф 
до 1 млн руб. Оператором системы 

стало подведомственное Роскомнад-
зору ФГУП «Главный радиочастотный 
центр» (ГРЦЧ), соответствующий про-
ект постановления правительства 
вступил в силу с начала 2023 года. До-
ступ к системе также имеют Минциф-
ры, Роскомнадзор, операторы связи 
и правоохранительные органы.

«Использование международных 
номеров свидетельствует, что борь-
ба с подстановкой российских но-
меров неэффективна и мошенни-
ки вынуждены прибегать к новым 
схемам»,— считают в «Вымпелкоме» 
(бренд «Билайн»). В Tele2 согласны, 
что «использовать международные 
вызовы мошенников вынудила эф-
фективная защита на внутрироссий-
ском трафике». В компании говорят, 
что мошеннические вызовы с ино-
странных номеров значительно до-
роже и менее действенны, чем под-
мена номеров на российские. В МТС 
не наблюдают роста звонков или 
аномальной активности с примене-
нием иностранных номеров.

В связи с сокращением количест-
ва российских номеров, доступных 
для подмены, мошенникам прихо-
дится искать иностранные источни-
ки, с которыми отечественные опера-
торы не успели наладить отношения 
по проверке контактов, отмечает 
директор центра противодействия 
мошенничеству «Информзащиты» 
Павел Коваленко. По его словам, те-
кущие меры борьбы со злоумыш-
ленниками эффективны, насколько 
это технически возможно, но цент-
рализованной системы по проверке 
и блокировке подменных номеров 
только в РФ недостаточно.

Вадим Красников,  
Татьяна Исакова

Мошенники сделали очередной код
Звонки гражданам теперь поступают с иностранных номеров

Проблема (социальной 
инженерии.— „Ъ“) 

запущенная,  
и я рассчитываю на то,  

что перелом будет  
в 2023 году

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, 16 февраля

Ц И Т А Т А
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Растущая загрузка санаторно-ку-
рортных объектов стала привле-
кать и госкорпорацию «Туризм.
РФ». Совместно с соинвестора-
ми, поиск которых еще не начал-
ся, компания рассчитывает за-
пустить два профильных проек-
та в Анапе и Новгородской обла-
сти. Участники рынка называ-
ют две эти локации перспектив-
ными для оздоровительного ту-
ризма, но предупреждают, что 
открыть санаторий сложнее, чем 
классический отель. Проблема-
тичным для «Туризм.РФ» может 
стать и поиск соинвесторов, ко-
торые пока осторожно подходят 
к сотрудничеству с корпорацией.

Госкорпорация «Туризм.РФ» на 
прошлой неделе создала два но-
вых ООО — «Курортно-оздорови-
тельный комплекс „Высокий мыс“» 
и «Курортно-оздоровительный ком-
плекс „Русич“», обнаружил „Ъ“ 
в ЕГРЮЛ, свидетельствуют данные 
«СПАРК-Интерфакс». В «Туризм.РФ» 
подтвердили „Ъ“, что рассматривают 
возможность реализации двух инве-
стпроектов по запуску санаторно-ку-
рортных объектов — «Русич» в Нов-
городской области и «Высокий мыс» 
в Анапе. Детали проектов будут опре-
делены после проработки с регио-
нальными властями и Росимущест-
вом, уточнили в корпорации.

Проект «Высокий мыс» может 
предполагать строительство панси-
оната в составе курорта «Новая Ана-
па». Прошлой осенью «Туризм.РФ» 
вошел в состав созданной по пору-
чению вице-премьера Дмитрия Чер-
нышенко рабочей группы по разви-
тию этого проекта. Строительство 
курорта, где планируется создать до 
15 тыс. гостиничных номеров, пред-
полагается начать в районе станицы 
Благовещенская рядом с Анапой.

Гендиректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин называет 

Анапу в целом сейчас одной из са-
мых быстрорастущих курортных 
зон. «Сейчас поток ограничивает за-
крытый аэропорт, но строительство 
объекта в любом случае завершится 
лишь через несколько лет»,— добав-
ляет он. Основатель Ivashkevich Hos-
pitality Станислав Ивашкевич счи-
тает, что в рамках «Высокого мыса» 
целесообразно построить санаторий 
на 300 номеров, инвестиции в кото-
рый составят 3–4,5 млрд руб.

Санаторий «Русич» госкорпора-
ция может построить в Старой Руссе. 
Это направление, по словам господи-
на Ромашкина, сейчас пользуется ин-
тересом у туристов. «Мы наблюдаем 
востребованность у туристов отдыха 
в средней полосе России, при этом 
они стараются выбирать локации, 
удаленные от Москвы и Санкт-Пе-
тербурга, где отдохнуть сложнее»,— 
поясняет он. По оценкам господина 
Ивашкевича, в Старой Руссе может 
быть востребован объект на 150–200 
номеров, инвестиции в который со-
ставят 1,5–3 млрд руб.

Закрытие выездных направле-
ний для оздоровительного туризма 
и отложенный из-за пандемии спрос 

обеспечивают рынку санаторно-ку-
рортных услуг хорошие темпы ро-
ста. В Ассоциации оздоровительного 
туризма и корпоративного здоровья 
ранее указывали (см. „Ъ“ от 9 декаб-
ря 2022 года), что загрузка объектов 
по итогам 2022 года превысила до-
кризисный показатель. Активный 
рост сегмента, по словам Станисла-
ва Ивашкевича, обеспечивает высо-
кий интерес к нему инвесторов. Но 
зампред Союза туризма и гостепри-
имства Роман Еремян поясняет, что 
запуск санаторных объектов слож-
нее, чем классических отелей. «Та-
кие проекты предполагают наличие 
медицинского персонала и про-
фильных специалистов, и не все 
из них готовы работать в пансиона-
тах»,— поясняет эксперт. К этому, по 
его словам, добавляются общие для 
рынка сложности с большими срока-
ми окупаемости и сложностью про-
гнозирования.

«Туризм.РФ» для реализации сво-
их проектов планирует найти соин-
весторов. Однако сделать это будет 
непросто, считает член обществен-
но-экспертного совета туристическо-
го нацпроекта Алексей Кожевников. 
Бизнес сейчас в целом осторожно 
подходит к вложениям в гостинич-
ные проекты, поясняет он. Собесед-
ник „Ъ“ на туристическом рынке 
считает, что не все отельеры готовы 
заниматься реализацией проектов 
вместе с корпорацией. «Понятных 
примеров сотрудничества на рын-
ке пока нет, технически не совсем 
ясно, как впоследствии будет осу-
ществляться выкуп долей и выход 
корпорации из проектов»,— отмеча-
ет он. Источник „Ъ“ говорит, что зна-
ет о нескольких региональных ин-
весторах, решивших отказаться от 
сотрудничества с «Туризм.РФ» в рам-
ках своих проектов.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

«Туризм.РФ»  
разместится в санатории
Госкорпорация может начать два профильных проекта

Объем поставок ноутбуков 
в Россию в 2022 году сократил-
ся почти на 30%, до 3,38 млн 
устройств, подсчитали в GS 
Group. В конце года поставщи-
ки не только импортировали 
устройства Huawei и Lenovo, 
но и резко увеличили ввоз но-
утбуков тайваньской MSI. Объ-
емы поставок бренда выросли 
в шесть раз по сравнению с чет-
вертым кварталом 2021 года, 
а сама компания начала разме-
щать рекламу в российских СМИ. 
MSI хорошо знакома геймерам, 
говорят аналитики. Но общего 
роста спроса на игровые устрой-
ства ритейлеры не видят.

„Ъ“ ознакомился со данными ана-
литического центра GS Group по по-
ставкам в Россию ноутбуков в тече-
ние 2022 года. Их них следует, что 
в страну за год ввезено 3,38 млн 
устройств, что на 29,6% меньше, чем 
в 2021 году. Больше всего было по-
ставлено ноутбуков тайваньской 
MSI (556 тыс., 16% в штуках), Huawei 
(428 тыс., 13%) и Lenovo (415 тыс., 12%) 
из материкового Китая. Американ-
ская HP, которая в 2021 году поста-
вила больше всего ноутбуков в Рос-
сию относительно других брендов 
(1,1 млн, 23%), по итогам 2022 года 
расположилась на четвертом месте 
с 377 тыс. устройств (11%).

Поставки ноутбуков MSI в чет-
вертом квартале выросли на 511% 
год к году. В последние три года они 
были относительно невелики, со-
ставляя 7–53 тыс. в квартал. Одна-
ко объемы начали увеличиваться 
в третьем квартале 2022 года — была 
ввезена 181 тыс. ноутбуков брен-
да (33% от всех поставок за квартал), 
а в четвертом — уже 326 тыс. (24%). 
Это больше, например, чем у Hua-
wei: в третьем и четвертом кварталах 
поставщики бренда ввезли в Россию 
соответственно 156 тыс. и 168 тыс. 
ноутбуков марки. Еще по итогам 11 
месяцев на MSI приходилось только 

11% рынка, а первенство разделяли 
HP и Lenovo, занимавшие по 15% (см. 
„Ъ“ от 16 декабря 2022 года).

MSI позиционирует себя как бренд 
высокопроизводительных компью-
теров для игр и создания контента, 
в его линейке есть и ноутбуки для 
бизнеса. В отличие от многих произ-
водителей электроники, компания 
не сообщала об остановке поставок 
в Россию из-за военных действий на 
Украине и, как выяснилось, даже про-
должает инвестиции в продвижение. 
Согласно маркировкам рекламы, до-
черняя структура MSI в России (ООО 
«ЭмЭсАй Компьютер») с ноября 2022 
года заказывает материалы в россий-
ских изданиях, ориентированных на 
геймеров: «Игромания», DTF, «Нави-
гатор игрового мира».

Статистика GS Group также сви-
детельствует о некотором восстанов-
лении поставок ноутбуков тайвань-
ской Asus (бренд занял пятое место 
по объему поставок в 2022 году, опу-
стившись с третьего — в 2021 году). 
В четвертом квартале в РФ ввезе-
но 159 тыс. ноутбуков Asus, хотя во 
втором и третьем — поставки сни-

жались до 1 тыс. и 9 тыс. соответст-
венно. В марте 2022 года компания 
сообщала, что отгрузки устройств 
в Россию «фактически останови-
лись». В MSI и Asus не ответили на 
запросы „Ъ“.

В «М.Видео-Эльдорадо» сообщили 
„Ъ“, что более 30% розничных про-
даж ноутбуков в 2022 году пришлось 
на китайские бренды, а в третьем 
и четвертом кварталах доля этих 
производителей на рынке достигала 
40–45%, «позиции компаний из Ки-
тая усилились как за счет уже ранее 
присутствующих брендов, так и за 
счет новых, знакомых россиянам по 
другим категориям цифровой техни-
ки». Представитель ретейлера отме-
тил, что на игровые ноутбуки в 2022 
году пришлось чуть более 15% от об-
щих продаж, при этом в третьем 
и четвертом кварталах первое место 
в самой сети занял китайский бренд 
Thunderobot. По данным GS Group, 
в 2022 году в Россию было ввезено 
36 тыс. ноутбуков Thunderobot (14-е 
место по объему поставок).

В «Ситилинке» долю игровых но-
утбуков среди всех продаж ноутбу-
ков в 2022 году оценили в 16%, что 
«соответствует показателю преды-
дущего года». Роста спроса на игро-
вые ноутбуки в последнее время 
не наблюдалось, наоборот, сегмент 
стал немного слабее, уточнили „Ъ“ 
в дистрибуторе Merlion. «Это связано 
с доступностью на рынке игровых 
видеокарт по разумным ценам»,— 
отметили там.

Бизнес-аналитик ГК «F+ tech-Мар-
вел» Антон Фомин называет MSI са-
мым доступным из известных потре-
бителю брендов ноутбуков — «его 
узнаваемость достаточно высока, 
особенно в сегменте гейминга». По 
его словам, поставщикам удобно ра-
ботать с брендом в том числе и пото-
му, что «производитель готов рабо-
тать с российским рынком».

Юрий Литвиненко,  
Тимофей Корнев

Спрос на ноутбуки  
в островном удовлетворен
Тайваньская MSI опередила Huawei и Lenovo  
по объему поставок в РФ

Онлайн-кинотеатры продолжа-
ют привлекать аудиторию, подтвер-
ждает директор по взаимодействию 
с киноиндустрией «Яндекса» Ксения 
Болецкая: в декабре 2022 года филь-
мы и сериалы в «Кинопоиске» посмо-
трели 8,4 млн подписчиков «Плюса», 
что на 85% больше, чем годом ранее. 
В «Амедиатеке» число подписчиков 
в 2022 году выросло на 47%, количест-

во просмотров на пользователя — на 
23%, говорит гендиректор сервиса Та-
тьяна Калита.

Однако тренд на снижение инте-
реса к сериалам может возобновиться 
в 2023 году в связи сокращением би-
блиотек легальных видеосервисов, 
предупреждает гендиректор Telecom 
Daily Денис Кусков: «Максимальный 
эффект от ухода с российского рын-
ка производителей-мейджоров ры-
нок может почувствовать к лету 2023 

года в связи с тем, что не будут продле-
ваться контракты на архивный кон-
тент». Права российских сервисов на 
многие зарубежные фильмы не будут 
продлеваться. В «Амедиатеке» с 1 фев-
раля заканчиваются лицензии на ки-
нофраншизы «Гарри Поттер» и «Фан-
тастические твари», «Ведомости» со 
ссылкой на источники сообщали 
о возможном уходе всего контента Dis-
ney из онлайн-кинотеатров c марта.

Валерия Лебедева

Граждане потянулись к библиотекам
В «Золотом яблоке» и Lamoda на 

запрос „Ъ“ не ответили. Надежда Ро-
манова подтверждает, что у компа-
нии накопились обязательства пе-
ред контрагентами и сейчас с ними 
решается вопрос погашения задол-
женностей.

У ситуации с PickPoint не только 
внутренние причины в компании. 
Сейчас в целом снижается популяр-
ность постаматов независимых опе-
раторов в пользу ПВЗ, где есть при-
мерочные, что важно при заказе 

одежды и обуви, отмечает гендирек-
тор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. Кроме того, в ПВЗ есть 
функция возврата товара прямо на 
месте, добавляет он. Сейчас, продол-
жает эксперт, россияне чаще пользу-
ются постаматами, расположенны-
ми при продуктовых магазинах или 
отделениях банков, но, например, 
у X5 Group есть сеть 5Post, у Сбербан-
ка — «Сберлогистика». 

Партнер Data Insight Борис Ов-
чинников отмечает, что рынок ин-
тернет-торговли сегодня растет 
исключительно за счет крупных 

маркетплейсов с собственной до-
ставкой, в то время как логистиче-
ские компании в 2022 году столк-
нулись с рядом трудностей. Среди 
основных из них эксперт называ-
ет уход ряда международных брен-
дов, которые были готовы доплачи-
вать за стабильность доставки. По 
данным Ассоциации компаний ин-
тернет-торговли, в 2022 году оборот 
рынка e-commerce в РФ вырос почти 
на 30% год к году, до 4,98 трлн руб. 
При этом доля трансграничной тор-
говли сократилась с 13% до 4%.

Алина Савицкая

В постаматах пустовато

Курс биткойна неожиданно 
взлетел до $25 тыс., вернувшись 
к значениям августа прошло-
го года. Другие ведущие крип-
товалюты отстали в динамике. 
Эксперты связывают локаль-
ный взлет с позитивными ма-
кроэкономическими данными 
по США и закрытием коротких 
позиций на рынке. Аналитики 
видят пространство для даль-
нейшего роста курсов крипто-
валют. Однако сдерживающим 
фактором являются решения 
американских регуляторов 
по стейблкойнам, способные 
прервать игру на повышение.

По данным coinmarkecap.com, 
16 февраля, курс биткойна превы-
сил $25 тыс., обновив максимум 
с августа 2022 года. Взлет за сутки 
более чем на 10% выглядел неожи-
данным, особенно с учетом того, 
что на минувшей неделе криптова-
лютный рынок был во власти «мед-
ведей» в отсутствие позитивных ма-
кроэкономических новостей (см. „Ъ“ 
от 13 февраля). Вторая по капитали-
зации криптовалюта Ethereum (ETH) 
поднималась в цене более чем на 7% 
за сутки и достигла $1,73 тыс. Коти-
ровки других цифровых валют — 
Binance Coin, Ripple, Cardano, Doge-
coin, Solana — поднимались на 2–8%.

Эксперты отмечают макроэконо-
мические причины для игры на по-
вышение криптовалют. Рост курса 
биткойна отражает позитивное на-
строение участников рынка после 
публикации данных о замедлении 

роста потребительских цен в США, 
считает сооснователь ENCRY Foun-
dation Роман Некрасов. Так, инфля-
ция в США по итогам января замед-
лилась до 6,4%, тогда как в декабре 
составляла 6,5%. Это, по мнению го-
сподина Некрасова, говорит о посте-
пенном восстановлении американ-
ской экономики после пандемии 
и инфляционного шока 2022 года.

Одновременно действовали 
и технические факторы. «Биткойн 
долгое время был в накоплении», 
и за прошедшие месяцы «крупные 
игроки формировали свои лонг-по-
зиции», заметил руководитель тор-
говой платформы Cryptorg Андрей 
Подолян. Сильные «импульсные све-
чи», которые наблюдаются в послед-
ние дни, связаны с ликвидациями 
позиций шорт-трейдеров, добавил 
эксперт. При этом, добавляет осно-
ватель MarsDAO Владислав Утушкин, 
остальные альткойны не показали 
обновления максимальных значе-
ний, перекрыв «свое последнее паде-
ние примерно лишь на 50%». По его 
мнению, это указывает на то, что сей-
час «лидирующей силой рынка» сно-
ва является биткойн.

Сдерживающим фактором для 
рынка криптовалют остается разби-
рательство американских финан-
совых властей со стейблкойнами. 
В частности, Комиссия по ценным 
бумагам и биржам США (SEC) счита-
ет, что Binance USD (BUSD, третий по 
капитализации стейблкойн в мире 
после USDT и USDC, которые сов-
местно составляют 2/3 от всего рын-

ка стейблкойнов) является незареги-
стрированной ценной бумагой. 

Paxos (эмитент BUSD) 13 феварял 
сообщила, что департамент финан-
совых услуг Нью-Йорка приказал 
прекратить выпуск новых токенов. 
По данным агентства Bloomberg, 
такая ситуация даже приостанови-
ла работу платежного сервиса PayP-
al над собственными стейблкойна-
ми. От исхода этих разбирательств, 
по мнению господина Некрасова, во 
многом будет зависеть дальнейшее 
движение курса биткойна.

На ближайшее время участники 
рынка настроены позитивно и ожи-
дают подъема курса до $26–27 тыс. 
и даже $30 тыс. Как поясняет Влади-
слав Утушкин, курс биткойна сейчас 
вышел на важный уровень. «Сущест-
вует очень большое количество ин-
весторов, которые хотят покупать 
биток, и они не дают цене опускать-
ся ниже»,— отмечает он. 

В то же время глава InDeFi Smart-
Bank Сергей Менделеев не верит 
в долгосрочный рост ведущей крип-
товалюты. «Ситуация в мировой эко-
номике продолжает оставаться край-
не напряженной, американский 
рынок еще в полной мере не отреа-
гировал на резкое увеличение про-
центной ставки, которую все равно 
неизбежно придется повышать еще. 
А расти с такими показателями пока 
что никому особо не удавалось»,— 
отмечает он. По мнению эксперта, 
при такой монетарной политике гло-
бальная коррекция неизбежна.

Ксения Куликова

Макрокойномические факторы
Криптовалюты реагируют на американские власти и статистику 

Самое главное, что мы 
нарастили туристический 

поток с целью  
рекреации и отдыха

— Дмитрий Чернышенко,
вице-премьер РФ, в октябре 2022 года, 

«Интерфакс»

Ц И Т А Т А

Импорт ноутбуков в Россию 
(тыс. штук)

Бренд 2021 год 2022 год
MSI 138 556

Huawei 182 428

Lenovo 841 415

HP 1 106 377

Asus 758 321

Acer 621 254

Apple 396 177

Honor 231 174

Raybook 0 74

Dell 210 68

Irbis 92 68

Digma 49 49

Xiaomi 9 43

Thunderobot 0 36

F+ 0 34

Прочие 174 309

Источник: GS Group.
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тенденции / фондовый рынок

Алексей 
Тимофеев, 
президент  
Национальной ассоциации 
участников фондового рынка

Вопрос о внутреннем инвесторе — 
ключевой для сохранения и разви‑
тия российского финансового рын‑
ка, лишенного возможности рассчи‑
тывать на инвестора внешнего.

На сегодня основной инвестор 
на российском фондовом рынке — 
розничный, около 7 млн клиентов 
брокеров и управляющих с актива‑
ми около 6–7 трлн руб. Этот сум‑
марный объем примерно равен 
индустрии паевых инвестфондов 
(ПИФ) и больше — негосударствен‑
ных пенсионных фондов (НПФ), 
а по инвестированию в россий‑
ские акции превосходит их обеих, 
вместе взятых.

Даже в конце 2021 года роль роз‑
ничных инвесторов на организован‑
ном рынке акций страны была равна 
роли иностранных, а сейчас превы‑
шает 60% оборота. Но рост не должен 
вводить в заблуждение — количест‑
во инвесторов начнет сокращаться, 
если государство не предпримет уси‑
лия по их сохранению и, самое глав‑
ное, поддержанию интереса к рынку 
ценных бумаг. Однако мы наблюда‑
ем либо обратные, либо половинча‑
тые меры.

Мы видим намерение отказаться 
от основных налоговых стимулов, ко‑
торые сработали и были условием 
привлечения массового розничного 
инвестора на фондовый рынок. Обсу‑
ждается отмена ИИС‑1 и ИИС‑2, 
но идущий им на смену ИИС‑3 в том 
виде, в каком он предлагается сейчас, 
не будет востребован и поэтому, по су‑
ществу, является не заменой, а отме‑
ной налоговых стимулов для рознич‑
ных инвесторов на фондовом рынке. 
Уже отменены льготы налогообложе‑
ния купонов по облигациям, что дела‑
ет депозиты более выгодными, чем 
инвестиции в долговые бумаги.

К общей картине стоит добавить 
намерения Банка России ужесточить 
критерии квалифицированных ин‑
весторов, а значит, ограничить до‑
ступ неквалифицированным инвес‑
торам к финансовым инструментам, 
ограничить для них «плечо». И мож‑
но предположить, что интерес роз‑
ничных инвесторов к операциям 
на рынке ценных бумаг снизится. 
Кто способен поддержать их?

Наиболее важным внутренним 
институциональным инвестором, 
которого недостает на российском 
рынке акций, выглядят НПФ. Эта ин‑
дустрия инвестирует 6% пенсион‑
ных накоплений и 10% пенсионных 
резервов в ценные бумаги. Но, инве‑
стируй она от 40%, могла бы доба‑
вить не менее 1,5 трлн руб. на рынке 
акций (что для рынка с капитализа‑
цией 37 трлн руб. и ликвидностью 
18 трлн руб. в год совсем немало) 
и поддержать розничного инвесто‑
ра, стабилизируя рынок.

В нынешнем подходе к долгосроч‑
ным инвестициям НПФ за пятилет‑
ний период с 2017 по 2021 год по до‑
ходности проиграли депозитам 10 
процентных пунктов (п. п.). Еще боль‑
ше они проиграли по доходности об‑
лигационным ПИФам — 20 п. п. При 
этом по доходности НПФ должны за‑
нимать место между депозитами 
и смешанными ПИФами (которым 
за пять лет проиграли около 50 п. п.).

Вот почему реформа НПФ, кото‑
рую мы ждем в этом году, будет столь 
важной для фондового рынка. Она 
предполагает улучшение налоговых 
стимулов для привлечения средств 
в НПФ. Однако гораздо важнее де‑
монтировать препятствия для инве‑
стиций НПФ в акции, а именно отме‑
нить требования к безубыточности 
фондов, чего реформа отрасли пока 
не предполагает. Чтобы НПФ могли 
рассчитывать на большую доход‑
ность, им нужно позволить больший 
риск. В противном случае, даже сти‑
мулируя приток средств в НПФ и рас‑
ширяя их инвестдекларацию, 
мы не сможем рассчитывать на вло‑
жения фондов именно на рынке ак‑
ций, они так и останутся облигаци‑
онным инвестором.

Количество инвесто-
ров начнет сокращать-
ся, если государство 
не предпримет усилия 
по поддержанию  
интереса к рынку  
ценных бумаг

цена  
вопроса

Усиливающееся доминирова-
ние частных инвесторов в ог-
раниченном пространстве рос-
сийского рынка акций выли-
лось в рост волатильности 
в низколиквидных бумагах. 
Это уже привлекло внимание 
брокеров и регулятора. В по-
следние месяцы без видимых 
причин котировки акций бо-
лее десятка компаний на Мос-
ковской бирже взлетали на де-
сятки процентов в день, а объ-
емы торгов ими соперничали 
с «голубыми фишками». Про-
фучастники говорят о манипу-
лировании, ЦБ — об «эмоцио-
нальном инвестировании» 
граждан на «тонком» рынке. 
Однако ни одна из сторон пока 
не может предложить рецепта 
улучшения ситуации и защи-
ты инвесторов.

Фондовые аномалии
Без малого целый год российский 
финансовый рынок живет в услови‑
ях постоянного стресса. После нача‑
ла военных действий России на Ук‑
раине и последовавших беспреце‑
дентных санкций Запада в конце 
февраля рублевый индекс Москов‑
ской биржи рухнул вдвое, до 1690 
пунктов. Даже после восстановле‑
ния индекс отстает от показателей 
начала 2022 года на 40%. В течение 
года мощная турбулентность накры‑
вала рынок еще дважды — сначала 
из‑за отказа «Газпрома» платить ди‑
виденды за 2021 год (см. „Ъ“ от 1 ию‑
ля 2022 года), затем после объявле‑
ния частичной мобилизации (см. 
„Ъ“ от 24 сентября 2022 года).

Может показаться, что в сложив‑
шихся в России экономических 
и рыночных условиях на фондовом 
рынке не осталось ни одной компа‑
нии или банка, акции которых тор‑
говались бы на уровнях, предшест‑
вующих событиям февраля 2022 го‑
да. Но такие эмитенты есть, и их до‑
статочно много. По оценкам „Ъ“, ко‑
тировки 60 ценных бумаг с капита‑
лизацией более 1 млрд руб. превы‑
шают на 10% и более значения го‑
дичной давности, в некоторых слу‑
чаях — в два‑три раза. Причем ак‑
ции только двух из таких компа‑
ний — «Фосагро» и «РусГидро» — 
входят в расчет индекса MOEX, 
а их превышение прошлогодних 
значений составляет 7–15%. Однако 
котировки ценных бумаг других 
эмитентов, входящих в расчет ин‑
декса, находятся на 5–60% ниже до‑
военных значений.

Для большей части компаний, 
отыгравших падение первого квар‑
тала 2022 года, характерны неболь‑
шая капитализация или невысо‑
кий free‑float. Среди лидеров роста 
можно отметить бумаги «Красного 
Октября», РКК «Энергия», Ашин‑
ского метзавода, корпорации «Ир‑
кут». И зачастую для этих компа‑
ний весь рост произошел в послед‑
ние три‑четыре месяца.

Взлеты котировок крупнейших 
компаний (с капитализацией свы‑
ше 100 млрд руб.) на 10% и более 
за день были характерны для пер‑
вых трех кварталов прошлого года. 
И в большинстве случаев определя‑
лись новостными событиями. Ха‑
рактерный пример — рост акций 
«Газпрома» на 35% в конце августа 
на новостях о выплате (со второго 
раза) рекордных дивидендов. В этом 
году в лидерах роста отметились 
только три крупные компании.

Лидерство в росте компаний 
меньшей капитализации было по‑
давляющим. Однако если в прош‑
лом году объемы торгов такими ак‑
циями редко превышали 1 млрд 
руб. в день, то в 2023 году они стали 
обычным явлением. В феврале в от‑
дельные дни сразу по несколько 
компаний выбивались в лидеры 
по объему торгов (нередко превы‑
шал 2 млрд руб.), соревнуясь 
со Сбербанком или «Газпромом». 
В некоторых случаях объемы тор‑
гов превосходили капитализацию 
компаний — например, по акциям 
«ОР групп» в начале января или Ка‑
лужской сбытовой компании в се‑
редине февраля. Одновременно 
росла доля таких акций в общем 
объеме торгов. По оценке „Ъ“, если 
в начале 2022 года на акции из ин‑
декса MOEX приходилось более 
90% от объема торгов, то в этом году 
доля снизилась до 64–66%, причем 
в середине февраля на них прихо‑
дилось лишь около 55%.

Рынок на качелях эмоций
Участившиеся аномалии на рынке, 
считают его участники, связаны 
с действиями частных инвесторов, 
которые в последние годы активно 
открывали брокерские счета. 
По итогам 2022 года, согласно дан‑
ным Московской биржи, их число 
увеличилось на треть и достигло 
22,9 млн человек. Доля таких инве‑
сторов в общем объеме торгов ак‑

циями в 2022 году уверенно росла 
(особенно в марте—апреле), а в ян‑
варе 2023 года превысила 80%, 
вдвое выше, чем годом ранее.

Рост влияния частных инвесто‑
ров в биржевых торгах был связан 
и с широкими антироссийскими 
санкциями, сделавшими рублевые 
активы токсичными для иностран‑
ных инвесторов, а также блокиров‑
кой их счетов Банком России. В ито‑
ге рынок лишился значительной ча‑
сти ликвидности, на которую 
до 2022 года приходилось до 40% 
торгов акциями. Это привело и к па‑
дению объемов торгов акциями, де‑
позитарными расписками и паями 
с 30 трлн до 17,6 трлн руб. Парал‑
лельно снизилась активность рос‑
сийских институциональных инве‑
сторов и управляющих компаний.

Сужение круга инвесторов 
и уменьшение ликвидности 
на рынке снизили его эффектив‑
ность, что могло поспособствовать 
расцвету стратегии pump & dump. 
Это вид манипуляции с ценными 
бумагами, при котором их цену 
искусственно разгоняют, чтобы 
распродать на пике стоимости. «Су‑
ществующий рынок, особенно ры‑
нок акций второго эшелона, исклю‑
чительно уязвим из‑за своих объе‑
мов, которые позволяют „раскачи‑
вать“, умышленно или нет, сделка‑
ми относительно небольшого объе‑
ма»,— отмечает вице‑президент НА‑
УФОР Кирилл Зверев. «В отсутствие 
навеса из институциональных иг‑
роков цены на низколиквидные бу‑
маги могут сильно отклоняться 
от условно „справедливых“ при 
умелом манипулировании довер‑
чивыми розничными игрока‑
ми»,— считает старший аналитик 
мультисемейного офиса ITS WM Ге‑
оргий Окромчедлишвили.

Частные инвесторы более под‑
вержены сторонним манипуляци‑
ям, так как при принятии инвести‑
ционного решения зачастую руко‑
водствуются эмоциями, а не фунда‑
ментальным анализом. Усугубило 
ситуацию резкое снижение доступ‑
ной информации по рынкам, эко‑
номике и эмитентам из‑за закры‑
тия отчетностей и сокращения ана‑
литических материалов.

В итоге инвесторы вынуждены 
собирать информацию в социаль‑
ных сетях и в других неофициаль‑
ных источниках, где могут изла‑
гаться вводящие в заблуждение ре‑
комендации. «Инвесторы с неболь‑
шими капиталами, как правило, 
ставят цель быстрого и значитель‑
ного приумножения средств, поэ‑
тому торгуют активно, совершают 
большое число сделок, много ри‑
скуют, не готовы тратить много 
времени на обучение и подготовку 
и оплачивать услуги профессио‑
нальных консультантов»,— добав‑
ляет руководитель проектов ИК 
«Велес Капитал» Валентина Савен‑
кова.

Семь нянек
Основным борцом с недобросо‑
вестными практиками на россий‑
ском рынке выступает ЦБ, кото‑
рый обязан проводить проверки. 
По итогам расследования регуля‑
тор может направить в адрес про‑
фучастника рынка, клиенты кото‑
рого совершили правонаруше‑
ние, предписания о приостанов‑
лении операций. В случае рециди‑
вов в течение года требований за‑
кона «О противодействии непра‑
вомерному использованию ин‑
сайдерской информации и мани‑
пулированию рынком…» ЦБ име‑
ет право приостановить или анну‑

лировать лицензию, а иногда 
и направить информацию в След‑
ственный комитет.

Однако пока практика расследо‑
ваний регулятора не слишком ши‑
рока, в год выявляется до полутора 
десятков инцидентов. Схемы 
pump & dump ЦБ знакомы, регуля‑
тор выявлял их, например, в сентя‑
бре 2021 года (в том числе в отно‑
шении акций Калужской сбытовой 
компании) и в ноябре 2022 года 
(с бумагами «Саратовэнерго»).

Директор департамента проти‑
водействия недобросовестным 
практикам Банка России Валерий 
Лях 16 февраля на форуме по ки‑
бербезопасности в Екатеринбурге 
отмечал, что повышенная вола‑
тильность некоторых низколик‑
видных акций (третьего и иногда 
второго эшелонов) связана с «эмо‑
циональным инвестированием 
физических лиц на тонком рынке». 
Однако регулятор все равно иссле‑
дует эти случаи на предмет призна‑
ков манипулирования рынком ли‑
бо инсайдерской торговли.

Наряду с Банком России работу 
с недобросовестными практиками 
обязаны вести биржи и сами про‑
фучастники рынка, которые в ре‑
жиме реального времени осу‑
ществляют мониторинг сделок 
на предмет их нестандартности. 
На Московской бирже заявили, что 
проводят анализ нестандартных 
сделок и ежедневно уведомля‑
ют ЦБ обо всех таких операциях 
по всем ценным бумагам, вне зави‑
симости от их ликвидности и капи‑
тализации. «Но квалификация тех 
или иных событий — зона ответст‑
венности регулятора»,— подчерк‑
нули на бирже.

Для снижения аномальных дви‑
жений в ценных бумагах с 2019 го‑
да у Московской биржи действует 
специальный механизм противо‑
действия: «При существенном от‑
клонении цен акций в отсутствие 
каких‑либо значимых корпоратив‑
ных событий и новостей биржа мо‑
жет временно ограничить макси‑
мальное дневное отклонение це‑
ны такой бумаги до стабилизации 
ситуации». В частности, данную ме‑
ру площадка применила 9 февраля 
в отношении акций «Красного Ок‑
тября», «Белона», «Мостотреста», Че‑
лябинского кузнечно‑прессового 
завода, снизив верхний порог мак‑
симального значения отклонения 
цены с 40–100% до 10%. Это вызвало 
падение акций перечисленных 
компаний.

Выявлять подозрительные сдел‑
ки клиентов обязан и брокер. «В со‑
ответствии с договором брокерско‑
го обслуживания при возникнове‑
нии подозрений о наличии при‑

знаков неправомерного использо‑
вания инсайдерской информации 
или манипулирования рынком 
банк вправе устанавливать ограни‑
чения на принятие заявок»,— пояс‑
нили в Сбербанке. При выявлении 
признаков манипулирования рын‑
ком или использования инсайдер‑
ской информации брокер может 
проинформировать клиента о не‑
допущении таких операций и со‑
общить о них в ЦБ.

Дитя без глаза
Текущая ситуация свидетельствует 
о том, что принимаемых мер недо‑
статочно для предотвращения не‑
добросовестных практик, призна‑
ют участники рынка и эксперты. 
По мнению портфельного менед‑
жера крупной УК, самым продук‑
тивным решением было бы запре‑
тить неквалифицированным инве‑
сторам торговать низколиквидны‑
ми бумагами, так как «текущее те‑
стирование инвесторов не справ‑
ляется с возложенными на него за‑
дачами». «В формате теста невоз‑
можно предусмотреть проверку 
знания нюансов, которые имеют 
значение при работе со сложными 
биржевыми инструментами»,— со‑
глашается Валентина Савенкова.

Вместе с тем запретительные 
меры негативно скажутся на лик‑
видности и без того низколиквид‑
ных бумаг, что не будет способство‑
вать выходу небольших эмитентов 
на биржу. Каждый новый запрет 
приводит к тому, что уменьшается 
число инструментов, доступных 
для неквалифицированных инвес‑
торов, отмечает директор департа‑
мента инвестиционного консуль‑
тирования «Открытия Инвести‑
ций» Андрей Шенк.

По мнению руководителя депар‑
тамента интернет‑брокера «БКС 
Мир инвестиций» Игоря Пимонова, 
более эффективным было бы ин‑
формирование клиентов для осоз‑
нанного принятия решений. При 
этом важно не только обеспечивать 
инвесторов аналитикой и повы‑
шать финансовую грамотность, 
но и «вести просветительскую рабо‑
ту в части источников информации, 
которым можно доверять».

Финансовая грамотность может 
вырасти и естественным образом 
со временем, по мере роста капита‑
ла инвестора. Валентина Савенко‑
ва отмечает, что частные инвесто‑
ры с большим капиталом даже без 
смены инвестиционного профиля 
менее склонны к риску, их отноше‑
ние к вложениям становится более 
серьезным: «Инвестор либо учится 
инвестировать более профессио‑
нально, либо пользуется професси‑
ональными консультациями».

В Сбербанке считают, что биржа 
может усовершенствовать меха‑
низм эффективного контроля и вы‑
явления подозрительных сделок, 
направленных на манипулирова‑
ние, определив четкие критерии, 
свидетельствующие о недобросо‑
вестном характере операций, и ме‑
ры воздействия ко всем участни‑
кам рынка.

Интерес к низколиквидным бу‑
магам может снизиться и естествен‑
ным образом по мере роста рынка 
акций и улучшения ситуации с лик‑
видностью — в результате притока 
новых средств или появления мар‑
кетмейкеров. На Московской бирже 
отметили, что активно взаимодейст‑
вует с эмитентами для развития лик‑
видности бумаг, привлечения мар‑
кетмейкеров, расширения аналити‑
ческого покрытия торгуемых ин‑
струментов, не входящих в основ‑
ной индекс биржи. Но появление 
маркетмейкера в низколиквидных 
бумагах само по себе не решит про‑
блему манипуляций, так как для 
сглаживания ему потребуется где‑то 
брать бумаги, что проблематично 
в случае компаний небольшой ка‑
питализации или с маленьким free‑
float, уточняют участники рынка.

Помочь стабилизировать ситуа‑
цию может также возвращение ин‑
ституциональных инвесторов. 
«В целом интерес институциональ‑
ных инвесторов к рынку акций, по‑
вышение ликвидности может про‑
изойти по мере некоторой стаби‑
лизации геополитической и ма‑
кроэкономической ситуации, 
а также по мере улучшения качест‑
ва раскрытия информации некото‑
рыми компаниями»,— считает ди‑
ректор департамента управления 
активами УК «Ингосстрах‑Инвести‑
ции» Артем Майоров. Вместе с тем 
приход ликвидности не гарантиру‑
ет повышения эффективности 
рынка. Если на рынок вернется 
ликвидность образца конца 
2021 — начала 2022 года, отмечает 
Валентина Савенкова, она преиму‑
щественно пойдет в «голубые фиш‑
ки», а бумаги, которые были нелик‑
видными, ими и останутся.

Виталий Гайдаев

Где тонко, туда и рвутся
Как частные инвесторы захватывают  
неликвидный рынок акций и что из этого получается
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Уникальные Активные

млн человек
Количество уникальных 
клиентов на Московской 
бирже по итогам 
января 2023 года 235,7 

млрд руб.
Объем торгов 
акциями, не входя-
щими в индекс MOEX, 
в январе 2023 года 80,4% 

Доля физлиц 
в объеме торгов 
акциями 
на Московской бирже 
в январе 2023 года

Акциями

Облигациями

Валютой

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
К А К  Ц Б  Б О Р Е Т С Я  
С  М А Н И П У Л И Р О В А Н И Е М

За 13 лет борьбы с манипулированием рынком ценных бумаг Банк России выявил 
более 130 случаев таких операций, за последние пять лет — до 13–14 в год. Речь 
идет об инцидентах, дошедших до стадии направления предписаний и информи-
рования правоохранительных органов.

Согласно статистике, размещенной на сайте ЦБ, случаи охватывают весь 
спектр направлений финансового рынка — операции с акциями, облигациями, 
паями инвестиционных фондов, а также сделки с валютой и срочными инструмен-
тами. В манипуляции используются ценные бумаги как крупных компаний (напри-
мер, «РусГидро», «Распадская» и т. д.), так и менее ликвидных («Саратовэнерго», 
«Пермэнергосбыт» и т. п.). Иногда в неправомерных действиях участвуют целые 
группы — от двух до нескольких десятков человек (либо используются их счета).

Сроки выявления таких случаев довольно длительные, расследование инциден-
тов редко занимает меньше года. Однако постепенно они сокращаются. В частно-
сти, на случаи, выявленные в прошлом году, регулятор, как правило, тратил год-
полтора. В предыдущие четыре года процесс занимал более длительное время: 
нередко раскрытие случаев занимало три-пять лет.

С начала 2023 года был выявлен пока лишь один случай манипулирования. Два 
физических лица совершали операции с фьючерсными контрактами по предвари-
тельному соглашению с октября 2021 года по июль 2022 года. 

Дмитрий Михайлович
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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Проектом «Шлиман. Троя рядом» 
ГМИИ отмечает 200-летие со дня 
рождения немецкого археолога- 
авантюриста Генриха Шлимана  
(1822–1890) и 150-летие его 
сенсационной находки « Золота 
Трои» — драгоценного « Клада 
Приама», раскопанного в 1873 
году в недрах холма Гиссарлык 
в Турции. И пусть эти сокровища, 
найденные по тексту «Илиады», 
не имеют никакого отношения 
к гомеровской Трое, а методы  
поисков — по нынешним меркам 
просто преступление, личность 
Генриха Шлимана и его открытия 
по-прежнему вдохновляют.

тоит напомнить, что «Клад 
Приама», в свое время переданный 
Шлиманом в дар Берлину, но счи-
тавшийся пропавшим в ходе Второй 
мировой войны, в 1993 году «обнару-
жился» в России. Его вывезли из Гер-
мании в 1945 году в качестве трофея 
и без малого пятьдесят лет тщатель-
но скрывали. В 1996 году выставка 
«Сокровища Трои из раскопок Ген-
риха Шлимана» в ГМИИ, на которой 
впервые за полвека показали 259 
предметов — золотые украшения 
и разного рода утварь, стала миро-
вой сенсацией. Разумеется, герман-
ская сторона приложила немало уси-
лий, чтобы вернуть «Золото Трои», 
но всякий раз в отношении этого 
трофея получала решительный от-
каз: дескать, сокровища вывезли за-
конно, после их добровольной пе-

редачи в мае 1945 года советской 
комендатуре. В итоге «Золоту Трои» 
Пушкинский музей уже давно отвел 
отдельный зал №3 в постоянной экс-
позиции, где предметы помещены 
в пуленепробиваемые витрины — 
пожалуй, это самая ценная часть со-
брания древностей.

Этот зал и стал сердцевиной про-
екта «Шлиман. Троя рядом», притом 
что в нем мало что изменилось: до-
бавили интерактивную панель, по-
священную археологу, и после об-
следования и реставрации вернули 
в экспозицию топоры-молоты из по-
лудрагоценных камней. В их под-
линности сомневались недруги 
Шлимана, а их было немало. Иссле-
дователи из ГМИИ теперь отвечают 
скептикам: на втулках двух «сомни-
тельных» топоров, которые Шлиман 
якобы мог заказать турецким резчи-
кам, с помощью специальных при-
боров обнаружили следы позоло-
ты, однозначно указывающей на их 
древнее происхождение.

Сердцевиной проекта зал №3 
стал еще и потому, что к нему ведут 
три новых маршрута по постоян-
ной экспозиции: аудиогиды к ним 
доступны на сайте проекта https://
schlieman.pushkinmuseum.apt. Там 
много и другой информации о Шли-
мане, поданной весьма затейливо. 
Особенность маршрутов в том, что 
включенные в них музейные экс-
понаты могут напрямую и не отно-

ситься к теме выставки и ее главно-
му герою, но зато они создают фон 
для повествования. Маршрут, по-
священный биографии Шлимана, 
понятно, пролегает через Греческий 
дворик (в него предлагается зайти 
даже дважды), ведь поисками Трои 
он, по его признанию, озадачился 
еще в детстве, когда во «Всемирной 
истории для детей» наткнулся на 
гравюру «Разрушение Трои». Одна-
ко, повзрослев, Шлиман стал торгов-
цем — самое время заглянуть в зал 
фламандской живописи, подойти 
к картине «На рынке» Иохима Бей-
келара: хоть она и изображает торгу-
ющих крестьян XVI века, зато виден 
их азарт, торгашеская хватка. Этими 
качествами точно обладал и Шли-
ман, кем только себя не попробовав-
ший, пока дела не привели его в Рос-
сию, причем в «нужное время»: во 
время Крымской войны. Разбогатев, 
даже стал российским подданным, 
купцом первой гильдии, женился 
на дочери почетного гражданина 
Петербурга Екатерине Лыжиной. Но 
как только понял, что есть дела по-
интереснее торговли, развелся, не-
смотря на троих общих детей, и уе-
хал из России.

К следующей избраннице Шли-
ман, уже побывавший в Греции 
и твердо решивший ради поисков 
Трои бросить коммерцию, предъя-
вил особые требования — знание 
греческого языка и поэм Гомера. Та-
кая девушка нашлась. 17-летнюю Со-
фию Энгастромену так увлек 47-лет-
ний чудак-богач, что позже она 
участвовала в раскопках и, похоже, 
сполна разделила страсть мужа — 
даже своих детей они назвали Анд-
ромахой и Агамемноном, как пер-
сонажей Троянской войны. Без 
фотографии Софии в золотой диаде-
ме, серьгах и бусах из «Клада Приа-
ма» до сих пор не обходится ни одна 
выставка о «Золоте Трои»: Шлиман 
был уверен, что эти украшения при-
надлежали самой Елене Прекрас-
ной, из-за похищения которой и на-
чалась Троянская война.

Самим раскопкам посвящены 
маршруты «Илиада» и «Археоло-
гия». Они тоже выстроены вокруг 
вольных ассоциаций, связывающих 
биографию Шлимана, искавшего 
Трою с томиком гомеровской «Или-
ады» в руках. Археолога-любителя 
не подвело чутье: Шлиман копал до-
вольно близко от тех мест, где позже 
раскопали древности, относящие-
ся к периоду Троянской войны. Од-
нако страсть, с которой он подошел 
к делу, и его уверенность в том, что 
Троя должна находиться в самом ос-
новании холма Гиссарлык, приве-
ли к тому, что, добравшись до завет-
ных сокровищ, Шлиман уничтожил 
несколько археологических слоев, 
включая тот самый, «троянский». 
«Трою разрушили не ахейцы, а Шли-
ман»,— с конца прошлого века шу-
тят археологи.

Понятно, истории перемеще-
ния этих сокровищ в Москву ны-
нешняя выставка не касается. Зато 
на ней есть экспонаты, указываю-
щие на то, что с немецким археоло-
гом был знаком Иван Цветаев, осно-

ватель музея, и, возможно, у него 
были планы относительно шлима-
новских находок. В «Кабинете ди-
ректора» выставлено английское 
издание книги Шлимана «Илион. 
Город и страна троянцев» — подроб-

нейший рассказ о том, как он искал 
и нашел Трою: судя по наклейке, 
книга была подарена автором. А на 
стене висит заказанный Цветаевым 
портрет археолога.

Игорь Гребельников

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Трижды найденная Троя
Выставка в честь Генриха Шлимана в Москве

73-й Берлинале, один из тройки главных 
европейских кинофестивалей, открылся 
романтическим фильмом Ребекки Мил-
лер «Иди ко мне, детка». Из Берлина — 
 Андрей Плахов.

ервых участников и зрителей 
Берлинского фестиваля встречает непривыч-
но пустая билетная касса. Ни одного челове-
ка. Очереди раньше занимали с утра, а неко-
торые фанаты там, кажется, даже ночевали. 
Теперь в кассе бесплатно дают программу 
просмотров, а билеты продаются только он-
лайн. Зато все вокруг завешано фестивальны-
ми афишами, на которых изображены улыба-
ющиеся анимационные персонажи. Улыбки, 
правда, грустные, немного вымученные. На 
одной из афиш написано: «You must be jok-
ing» — «Ты, должно быть, шутишь».

Возможно, это намек на более обширное, 
чем обычно, присутствие в программе ани-
мационных фильмов, только в главном кон-
курсе их два. Но скорее — попытка улыб-
нуться и взбодрить фестивальную публику, 
которой предстоит почти две недели насы-
щаться часто не самыми веселыми экран-
ными впечатлениями. Совсем скоро будет 
показан польский документальный фильм 
«В Украине» режиссеров Петра Павлуся и То-
маша Вольского. Впереди — премьера «Вос-
точного фронта» Виталия Манского и Евге-
ния Титаренко. А громким событием первого 
фестивального уикенда обещает стать еще 
одна документальная лента — «Сверхдержа-
ва» Шона Пенна и Аарона Кауфмана, один из 
главных героев которой — Владимир Зелен-
ский, выступивший с видеообращением на 
открытии Берлинале.

На этом фоне инфантильно-комедий-
ный фильм открытия выглядит еще одной 

попыткой отвлечься и улыбнуться, прежде 
чем погрузиться во мрак проблем современ-
ного мира. Картина «Иди ко мне, детка» как 
нельзя лучше отвечает этой задаче. Ее сюжет 

кажется рассчитанным только на то, чтобы 
посмешить, но при этом он ухитряется вме-
стить в себя многие парадоксы и абсурдист-
ские нелепости современной жизни, полной 
неврозов и предрассудков. Например, юным 
героям, восемнадцатилетнему парню и шест-
надцатилетней девушке, полюбившим друг 
друга, угрожает за «несовершеннолетний 

секс» наказание согласно пуританским аме-
риканским законам. А запускает кампанию 
против влюбленных тинейджеров ультра-
консервативный судебный чиновник, поме-
шанный на исторических реконструкциях. 
Ну а в центре сюжета другая, гораздо более 
причудливая любовная история, связавшая 
оперного композитора-карлика, пережи-

вающего творческий кризис, и сексуально 
озабоченную блондинку, по профессии ка-
питана буксира, в которой композитор не-
жданно-негаданно обретает свою музу.

Вся эта белиберда разыграна в бравур-
ном, почти оперном ключе, доведена до 
полного неправдоподобия, но в какие-то 
моменты тем не менее вызывает не толь-
ко улыбку, но даже симпатию. Картину по-
ставила Ребекка Миллер, дочь знаменитого 
писателя Артура Миллера. Ее мать работала 
фотографом на съемках фильма «Неприка-
янные» по его сценарию, а главную роль там 
играла Мэрилин Монро. Именно на этой 
съемочной площадке окончательно распа-
лись супружеские узы богини секса и ев-
рейского интеллектуального гуру. А сама 
Ребекка родилась на сороковой день после 
гибели Мэрилин Монро. Девочка выросла, 
пыталась быть артисткой, но потом плюну-
ла на это занятие, тем более что в семье уже 
был артист, да еще какой: Ребекка вышла за-
муж за Дэниела Дей-Льюиса. 

Даже если, как говорят завистники, при-
рода на детях гениев отдыхает, кое-что важ-
ное Ребекка Миллер все же унаследовала. 
Кроме того, она не понаслышке знакома со 
средой американской культурной элиты, 
а в ее фильмах обычно играют первокласс-
ные артисты. Вот и на сей раз в главных ро-
лях заняты Мариса Томей, Энн Хэтауэй и Пи-
тер Динклейдж.

Кураторы составили программу фести-
валя не только из тяжелых политически ак-
туальных, но и из радикальных артхаусных 
фильмов, которые также потребуют от пу-
блики большого напряжения. Так что, судя 
по всему, правильным решением было нем-
ного обмануть ожидания зрителей, предло-
жив им сначала легкое зрелище — историю, 
в которой даже самая большая проблема ре-
шается романтическим бегством юных лю-
бовников на буксире из Нью-Йорка в штат 
Делавэр, где узаконены ранние браки.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Берлинале начинается с улыбки
Фильм Ребекки Миллер «Иди ко мне, детка» открыл фестиваль

Ребекка Миллер показала  
в Берлине комедию  
«Иди ко мне, детка»   
ФОТО ANNEGRET HILSE / REUTERS

«Золото Трои» стало  
венцом археологической 
карьеры Генриха Шлимана  
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Интрига в главной «золотой гонке» евро-
пейского футбольного сезона обостри-
лась до предела. «Арсенал», который 
еще недавно лидировал в чемпионате 
Англии с выглядевшим колоссальным 
запасом прочности, пропустил вперед 
«Манчестер Сити» после очной встречи. 
В ней манчестерцы взяли верх над лон-
донцами в гостях — 3:1. По потерянным 
очкам «Арсенал» по-прежнему опережа-
ет действующего чемпиона, но, кажется, 
теперь именно «Манчестер Сити» стоит 
считать фаворитом в борьбе за титул.

ид турнирной таблицы чемпио-
ната Англии после этого матча должен был 
здорово удивить того, кто внимательно сле-
дил за ним, но месяц назад по каким-то при-
чинам отвлекся от происходящего и только 
сейчас вспомнил о сильнейшем континен-
тальном первенстве. 15 января «Арсенал» 
справился с «Тоттенхемом», и в тот момент 
в тренде были разговоры о том, что чемпи-
онский титул от него уже никуда не денет-
ся. Все понятно: игра идет, а отрыв от бли-
жайшего преследователя, победителя двух 
предыдущих чемпионатов, представляется 
просто колоссальным — восемь очков, и ни-
каких матчей в запасе у «Манчестер Сити».

Но все, что произошло в течение следую-
щего месяца, подтвердило, насколько опас-
но доверяться в футболе ощущениям и даже 
цифрам. «Арсенал» в феврале забуксовал, 

проиграв перед столкновением с конкурен-
том «Эвертону» и поделив очки с «Брентфор-
дом», и вдруг выяснилось, что отрыва у него 
почти не осталось. А очная встреча сожрала 
его без остатка.

Она была очень странной. Испанский 
тренер Пеп Гвардиола возглавил «Манчес-
тер Сити» в 2016 году, и при нем этот клуб 
быстро превратился в эталон с точки зрения 
игры от владения мячом. Так вот, странность 
заключается в том, что в матче с «Арсеналом» 
мяч принадлежал манчестерцам всего 36% 
времени, будто бы с лондонцами бился не 
футбольный гигант, а мечтающий удержать-
ся в премьер-лиге аутсайдер. Но абсолютный 
антирекорд «эпохи Гвардиолы» не помешал 
нарядившемуся в чужую одежду гиганту 
одержать довольно убедительную победу.

Это был тот классический случай, когда 
проигравший обязан винить в осечке пре-
жде всего самого себя. В первом тайме «Ман-
честер Сити» смотрелся неважно, но дурац-
кая ошибка игрока «Арсенала» Такэхиро 
Томиясу, отдавшего пас назад сопернику — 
Кевину Де Брёйне, позволила гостям вый-
ти вперед. Букайо Сака с пенальти счет срав-
нял, однако Гвардиола в перерыве, конечно, 
внес кое-какие коррективы, например развя-
зав руки ради помощи атаке Бернарду Силве, 
и все у манчестерцев склеилось. Очередной 
ляп «Арсенала» вылился в гол Джека Грили-

ша, а потом Эрлинг Холанн добил хозяев, 
опустив их на вторую строчку в таблице.

Лидерство «Манчестер Сити», правда, ско-
рее символическое. Очков у оппонентов по-
ровну, манчестерцы опережают лондонцев 
по разнице забитых и пропущенных мя-
чей, а у «Арсенала» к тому же есть матч в запа-
се. Ему предстоит сыграть в чемпионате 16 
встреч, «Манчестер Сити» — 15.

Но есть довольно веские причины счи-
тать, что именно манчестерский клуб прев-
ратился в фаворита «золотой гонки». BBC 
в своем материале, посвященном матчу, от-
метил, помимо прочего, его, не исключено, 
громадное психологическое значение: та-
кие удары, какой только что пропустил «Ар-
сенал», переварить сложно. А есть еще кален-
дарь оставшейся части сезона.

В нем у каждого из оппонентов по три 
матча против соперников из так называе-
мой большой шестерки безусловных гран-
дов. Причем соперники одни и те же. Два из 
них — гранды, которые находятся в жутком 
кризисе и расположились в подвале топ-де-
сятки, «Челси» и «Ливерпуль». Но если «Ман-
честер Сити» обоих принимает на своем ста-
дионе, то «Арсенал» с ливерпульцами сыграет 
на чужом поле. Также участников «золотой 
гонки» ждет еще один матч друг с другом — 
26 апреля. И он будет домашним для «Манчес-
тер Сити»: нюанс, возможно, решающий.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ ПО ФУТБОЛУ

Без мяча догонять легче
Победив «Арсенал» в нетипичной для себя манере,  
«Манчестер Сити» вышел на первое место

На ABN AMRO Open — турнире Ассоци-
ации теннисистов-профессионалов 
(АТР) категории 500 с призовым фон-
дом €2,2 млн — успешно выступает Да-
ниил Медведев. Обыграв в двух парти-
ях голландца Ботика ван де Зандсхюлпа, 
он впервые с 2019 года вышел в 1/4 фи-
нала этого состязания, где теперь встре-
тится с его прошлогодним чемпионом 
канадцем Феликсом Оже-Альяссимом. 
Выигрыш титула в Роттердаме гаранти-
рует россиянину возвращение в первую 
десятку мирового рейтинга.

ля Даниила Медведева ABN AMRO 
Open стал первым турниром после 

поражения в третьем круге Открытого чем-
пионата Австралии, которое впервые с июля 
2019 года отбросило его в мировой классифи-
кации за пределы топ-10. Теперь на повестке 
дня стоит задача возвращения туда, и как раз 
сейчас наступил благоприятный период для 
ее решения. Дело в том, что до начала апре-
ля Медведеву требуется защитить не очень 
большое количество рейтинговых очков. 
Неслучайно российский теннисист заметно 
скорректировал свое расписание. Если в фев-
рале прошлого года он выступал лишь на од-
ном турнире категории 500 в мексиканском 
Акапулько, то сейчас решил играть три не-
дели подряд. Начался его февральский вояж 
в Роттердаме, а продолжится в Дохе на Qatar 
ExxonMobil Open (категория 250) и в ОАЭ на 
Dubai Duty Free Tennis Championships (кате-
гория 500). Столь насыщенной игровой пра-
ктики в этот период у экс первой ракетки 
мира не было уже шесть лет.

С точки зрения статистики роттердам-
ский турнир для Медведева нельзя назвать 
успешным. Сыграв там четвертьфинал 
в 2018 году и полуфинал в 2019-м, он затем 
дважды подряд терпел поражения в первых 
раундах. Вот и сейчас на старте ABN AMRO 
Open Медведеву пришлось не очень просто: 
испанец Алехандро Давидович Фокина во 
вторник взял у него первый сет. Однако за-
тем все встало на свои места. Соперник нем-
ного утратил бдительность, россиянин же 
приспособился к покрытию, поймал нуж-
ную точку удара и сумел переломить ход 
борьбы. А встреча второго круга с предста-
вителем Нидерландов Ботиком ван де Занд-
схюлпом в четверг сложилась уже гораздо 

проще. Соперник ни разу не смог взять пода-
чу Медведева, который доказал свое преиму-
щество менее чем за полтора часа — 6:2, 6:2.

Четвертая подряд победа над лидером 
голландского мужского тенниса, занимаю-
щим в мировом рейтинге 35-е место, выве-
ла Медведева в 1/4 финала на восьмую ракет-
ку мира Феликса Оже-Альяссима, которого 
он обыгрывал уже четыре раза. Однако про-
длить эту серию будет гораздо сложнее, по-
скольку канадец превосходит голландца по 
всем параметрам. Оже-Альяссим уже более 
года практически постоянно стоит в первой 
десятке, да и под крышей в последнее вре-
мя выступает очень уверенно. Достаточно 
сказать, что свой первый титул АТР он заво-
евал 12 месяцев назад именно в Роттердаме, 
а прошлой осенью, борясь за попадание на 
итоговый турнир года в Турине, Оже-Альяс-
сим умудрился победить во Флоренции, Ан-
тверпене и Базеле, выдав в европейских за-
лах беспроигрышную серию из 16 матчей.

В общем, пятничный четвертьфинал вы-
глядит встречей равных соперников. Но чем 
бы он ни закончился, говорить о возвраще-
нии Медведева в первую десятку будет рано-
вато. Наверняка это произойдет лишь в том 
случае, если он выиграет нынешний турнир, 
в котором продолжают выступать несколь-
ко сильных соперников. В частности, вто-
рую путевку в полуфинал из нижней полови-
ны сетки разыграют опытнейший болгарин 
Григор Димитров и австралиец Алекс Де Ми-
нор, который в первом круге выбил из борь-
бы Андрея Рублева.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Даниил Медведев 
избавляется 
от голландской болезни
Он впервые за четыре года  
вышел в четвертьфинал турнира в Роттердаме

В Дюссельдорфе начался шахматный 
супертурнир, который примечателен 
прежде всего участием в нем россий-
ского гроссмейстера Яна Непомняще-
го. Для Непомнящего он станет послед-
ним соревновательным тестом перед 
матчем за титул чемпиона мира про-
тив китайца Дин Лижэня, стартующим 
7 апреля в Астане.

ачавшийся вчера супертурнир WR 
Chess Masters — новое соревнование в шах-
матном календаре. А запустивший его пред-
приниматель Вадим Розенштейн, глава ком-
пании WR Events, в интервью ChessBase не 
скрывал, что решил отказаться от модно-
го сейчас формата использовать жесткий 
контроль времени, остановившись на контр-
оле классическом, в том числе потому, что 
имел в виду открывающийся через полто-
ра месяца после окончания турнира матч за 
титул чемпиона мира, который стал вакант-
ным, когда от него отказался владевший зва-
нием десять лет норвежец Магнус Карлсен. 
В этом поединке российский гроссмейстер 
Ян Непомнящий встретится с китайцем Дин 
Лижэнем, и играть им предстоит «классику».

Для Непомнящего WR Chess Masters — со-
стязание чрезвычайно важное. В шахматах 
считается, что долгое отсутствие игровой пра-
ктики перед чемпионским матчем — серьез-
ный минус для шахматиста, какой бы глубо-
кой и качественной ни была его подготовка. 
Дин Лижэнь свою порцию практики получил, 
выступив в январе на супертурнире в голланд-
ском Вейк-ан-Зе, его российский оппонент по-

лучит ее в ближайшие несколько дней в Дюс-
сельдорфе. И это будет, скорее всего, неплохая 
практика с точки зрения как уровня против-
ников, так и стилистического разнообразия.

Турнир в Вейк-ан-Зе, кажется, задал но-
вый тренд — смешивать в составе матерых 
гроссмейстеров с юнцами, поколением ти-
нейджеров, уже потихоньку выбирающим-
ся на ведущие позиции в мировых шахма-
тах. В этом смысле WR Chess Masters вполне 

соответствует духу времени. Его состав из де-
сяти шахматистов поделен поровну на два 
отряда. Молодежный представляют индий-
цы Гукеш Доммараджу с Рамешбабу Пра-
гнанандхой, россиянин Андрей Есипенко, 
немец Винсент Каймер и узбек Нодирбек 
Абдусатторов. Есипенко самый старший из 
них, ему 20. Каймеру с Абдусатторовым — по 
18, а индийцы еще моложе. Рамешбабу Пра-
гнанандхе 17 лет, Гукешу Доммараджу — 16. 
При этом все уже имеют в послужном спи-
ске солидные достижения. Абдусатторов — 
победитель позапрошлогоднего чемпионата 
мира по рапиду и прошлогодней Всемирной 
шахматной олимпиады, который чуть было 
не занял первое место в Вейк-ан-Зе, лишь 
в заключительном туре отдав его голлан-
дцу Анишу Гири,— слегка выделяется среди 
остальных. Играют тинейджеры, как прави-
ло, резко и агрессивно.

Отряд мэтров — это наряду с Непомня-
щим американцы Левон Аронян и Уэсли 
Со, поляк Ян-Кшиштоф Дуда, а также Аниш 
Гири, шахматисты титулованные, входящие 
или недавно входившие в топ-десятку рей-
тинга Международной шахматной федера-
ции (FIDE) и непохожие друг на друга по иг-
ровой манере. Фишка Гири — осторожность, 
фишка Ароняна и Со — гармония и актив-
ность, а Дуда обожает принимать нешаблон-
ные решения, пусть иногда они оказывают-
ся не слишком корректными.

Столкновение за доской со всеми этим 
особенностями и привычками вряд ли будет 
лишним для Яна Непомнящего перед вторым 
в жизни чемпионским матчем. В первом он 
в конце 2021 года проиграл Магнусу Карлсену.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Ян Непомнящий  
проведет немецкую разминку
Перед матчем за титул чемпиона мира  
он сыграет на турнире в Дюссельдорфе

Гол в ворота «Арсенала» упрочил 
лидерство Эрлинга Холанна (№9) 
в списке бомбардиров чемпионата 
Англии: на счету норвежского 
форварда «Манчестер Сити» 
26 голов в 23 матчах  

В

Г

Испанский футбольный клуб «Барсе-
лона» рискует угодить в потенциаль-
но очень неприятный скандал. Испан-
ские власти выяснили, что каталонцы 
на протяжении нескольких сезонов пла-
тили вице-президенту технического ко-
митета судей Королевской испанской 
футбольной федерации (RFEF) Энрике-
су Негрейре за некие технические от-
четы о судействе. В клубе уверяют, что 
это обычная практика и никакого кри-
минала тут нет. RFEF пока занимает вы-
жидательную позицию, поскольку сви-
детельств того, что «Барселона» за свои 
деньги получала от господина Негрей-
ры некие незаконные преимущества, 
нет. Однако если таковые появятся, ка-
талонцам грозит жесткое наказание — 
вплоть до исключения из высшего ис-
панского дивизиона.

арселона» может быть вовлече-
на в громкий коррупционный скандал, по-
тенциально при наиболее неблагоприят-
ном для клуба развитии ситуации грозящий 
ей исключением из высшего испанского ди-
визиона. Испанские налоговики выясни-
ли, что вице-президент технического коми-
тета судей RFEF Энрикес Негрейра получил 
от «Барселоны» в 2016–2018 годах в общей 
сложности около €1,4 млн. Деньги перево-
дились на счет фирмы, подконтрольной го-
сподину Негрейре. Средства не были заде-
кларированы должным образом, и именно 
поэтому к Энрикесу Негрейре возникли во-
просы. Сотрудничество прекратилось в 2018 
году, после того как сменилось руководство 
RFEF, что повлекло за собой кадровые пере-
мены и в структурах, управляющих судей-
ским корпусом.

Как бы то ни было, а сам по себе факт пе-
редачи денег от клуба одному из руководи-
телей судейского корпуса вызывает много 
вопросов. В клубе заявили, что компания 
Энрикеса Негрейры готовила технические 
видеоотчеты о судействе для тренеров пер-
вой команды. В частности, как сообщает 
издание El Pais, компания Негрейры перед 
каждым матчем чемпионата или Кубка Ис-

пании составляла для «Барселоны» что-то 
вроде досье на судейскую бригаду, назна-
ченную на игру. В «Барселоне» уверяют, что 
ничего криминального в этой истории нет 
и вообще такая практика является обыч-
ной для футбольных клубов. Кроме того, 
каталонцы заявили о готовности активно 
защищать свои интересы и отвечать на все 
подозрения в коррупции.

Опровергнуть позицию «Барселоны» 
пока не представляется возможным. Клуб 
даже не является фигурантом уголовного 
дела, возбужденного прокуратурой Катало-
нии. По нему проходит лишь сам Энрикес 
Негрейра. Больше того, у каталонцев всегда 
есть возможность свалить вину на прежнее 
руководство клуба. Деньги Энрикесу Нег-
рейре платили при Жозепе Бартомеу, ко-
торый подал в отставку с поста президен-
та «Барселоны» еще в 2020 году. Нынешний 
глава каталонцев Жоан Лапорта уже неод-
нократно прибегал к тому, чтобы объяснять 
сложности, с которыми сталкивается «Бар-
селона», непрофессиональными действия-
ми предшественника.

Не исключено, впрочем, что по ходу рас-
следования вскроются новые обстоятельст-
ва, и тогда скандал заиграет новыми кра-
сками. Неудивительно, что RFEF заняла 
выжидательную позицию. На данный мо-
мент федерация еще не начала полноцен-
ного расследования — дело находится в ста-
дии сбора предварительной информации. 
«RFEF считает необходимым довести до све-
дения общественности следующее. После 
выборов президента RFEF в конце мая 2018 
года и с приходом действующей команды 
руководство технического комитета судей 
было обновлено. Были уволены предыду-
щие руководители, среди которых был Эн-
рикес Негрейра»,— говорится в сообщении 
федерации. В нем отмечается также, что все 
сотрудники RFEF должны отчитываться обо 
всех своих доходах с тем, чтобы всегда была 
возможность проверить их. В RFEF дали по-
нять, что на данный момент сведений все 
еще мало. «Как только будет получено до-
статочно информации, RFEF примет соот-
ветствующие меры»,— отмечается в заявле-
нии федерации.

Александр Петров

СКАНДАЛ

«Барселона» платила 
за судейские услуги
Каталонцев уличили в сомнительных 
отношениях с одним из руководителей 
испанских рефери

Турнир в Дюссельдорфе 
станет для Яна Непомнящего 
генеральной репетицией матча 
за звание чемпиона мира 
ФОТО FIDE

Чемпионат Англии
Перенесенный матч 12-го тура. «Арсенал»—«Манчестер 
Сити» 1:3 (Сака, 42 (пен.) — Де Брёйне, 24; Грилиш, 72; Холанн, 
82). Положение команд. 1. «Манчестер Сити» — 51 очко 
(после 23 матчей). 2. «Арсенал» — 51 (22). 3. «Манчестер  
Юнайтед» — 46 (23). 4. «Ньюкасл» — 41 (22). 5. «Тоттенхем» — 
39 (23). 6. «Брайтон» — 35 (21).

Турнир ATP ABN AMRO Open 
категории 500 в Роттердаме 
(Нидерланды)
Призовой фонд — €2,2 млн
Первый круг. Алекс Де Минор (Австралия)—Андрей Рублев 
(Россия, 2) 6:4, 6:4. Второй круг. Феликс Оже-Альяссим 
(Канада, 3)—Грегуар Баррер (Франция) 6:4, 6:3.  
Даниил Медведев (Россия, 6)—Ботик ван де Зандсхюлп 
(Нидерланды) 6:2, 6:2. 

Турнир WTA TotalEnergies Open 
категории 500 в Дохе
Призовой фонд — $780 тыс.
Второй круг. Беатрис Хаддад Майя (Бразилия)— 
Дарья Касаткина (Россия, 6) 6:3, 7:6 (9:7). Мария Саккари 
(Греция, 5)—Екатерина Александрова (Россия) 6:3, 6:2.  
1/4 финала. Ига Швёнтек (Польша, 1)—Белинда Бенчич 
(Швейцария, 7) отказ. Вероника Кудерметова (Россия, 8)—
Кори Гауфф (США, 4) 6:2, 3:6, 6:1. 
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